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Cueva de la Sima 

El pasado sábado día 13 de abril 
fueron presentados oficialmente en 
nuestra localidad y en las depen-
dencias de la Biblioteca Municipal 
los trabajos que hasta la fecha ha 
realizado el equipo de técnicos en-
cargado de los mismos. 

ped io tomón nieto 

Importantes novedades 
en la IV Feria de 
Muestras GANATUR 

Año IV - Número 32 Abril 2002 -1,50 € 

Esta nueva edición, que se 
celebrará durante los días 
24 al 26 de mayo, presenta 
entre otros alicientes el 
P r i m e r C o n c u r s o 
Morfofuncional de Caballos 
de Pura Raza Española y 
una Subasta de Ganado 
Merino. 
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La cueva de la Sima: un patrimonio 
cultural y científico que comienza a 
ver la luz 
Entrevista a Genaro Álvarez, miembro de la Sociedad 
Espeleológica GEOS y uno de los directores de las 
investigaciones. 

El pasado día 28 de Marzo, H -
Jueves Santo, parte del equipo de 
redacción de La Almena tenía pre-
parada una cita verdaderamente 
emocionante y que superó con ^ ^ ^ ^ H f e . j á « * , v j 
creces sus expectativas: una visita ^ H 
a la cueva de la Sima. 

Continúa la pág. H^^^HHH^k ^HHj 
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Celebrada en el Centro de 
Salud la esperada reunión 
informativa sobre el 
estado actual del proyecto 
de apertura del Hospital 
Comarcal 

El pasado día 4 de abril distintas 
autoridades de la Junta de 
Andalucía informaron a los 
alcaldes de la zona sobre el 
mencionado proyecto 
Información del Sr. Alcalde en la 
página 38 
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Actualidad 

El INEM aprueba el 
proyecto de escuela 
taller presentado por 
la Hermandad de 
Nuestro Padre jesús 

A continuación transcribimos la in-
formación que a este respecto nos ha 
sido facilitada por la Junta de Go-
bierno de la citada Hermandad 

lülüi 
Agradeciendo de antemano la oportu-
nidad que nos ofrece esta revista LA 
ALMENA, la Junta de Gobierno de la 
Hermandad de Nuestro Padre Jesús 
Nazareno quiere hacer público que se 
le ha declarado viable el proyecto de 
escuela taller que presentó al INEM 

como iniciativa de nuestra diputa-
ción de Caridad. 
Esta Junta de Gobierno entiende que 
la caridad en nuestros días hay que 
aplicarla a las necesidades principa-
les de nuestros tiempos y entende-
mos que el paro es una de ellas, ya 
que es una circunstancia que impide 
el desarrollo personal de nuestra ju-
ventud y que puede derivar en otras 
situaciones mucho más graves. Es 
por tanto el deseo de la Diputación 
de Caridad el fomentar la caridad 
desde un punto de vista más acorde 
con nuestros tiempos. 
La Escuela Taller Nuestro Padre Jesús 
Nazareno tendrá como fin la inser-
ción laboral de treinta jóvenes de 
nuestra localidad. Para lo cual se les 
dará formación teórico-práctica en 
los oficios designados a la vez que 
una remuneración económica, duran-
te el tiempo que esté vigente la Es-
cuela Taller, pues serán contratados 
durante el período de aprendizaje. 
Así mismo se les preparará para su 
futura inserción laboral, ya sea reali-
zando trabajos por cuenta ajena o uti-
lizando algunas de las fórmulas de 
autoempleo. 

Desde aquí queremos emplazar a to-
dos los jóvenes de nuestra localidad 
que se encuentren en paro y su edad 
este comprendida entre los dieciséis 
y veinticuatro años, ambos inclusive, 
a que se informen de una manera 

Hermandades 

más amplia en las oficinas del INEM 
en Constantina. 
Aprovechamos también estas páginas 
de LA ALMENA para dar las gracias a 
todas las personas que nos han dado 
sus sinceras muestras de felicitación 
y satisfacción por el proyecto y a to-
das aquellas personas e instituciones 
que han colaborado en su totalidad o 
en parte para que esta vocación de la 
Diputación de Caridad se materialice 
en la Escuela Taller Nuestro Padre 
Jesús. 
Así mismo la Junta convoca a todos 
los hermanos, con derecho a ello, al 
Cabildo General Extraordinario In-
formativo que se celebrará D.m. el 
próximo viernes día tres de mayo a 
las nueve de la noche, en primera 
convocatoria y a las nueve y media, 
en segunda, en Nuestra Ermita de 
Santa Ana, para ofrecerles puntual 
información sobre todos los aspectos 
de esta iniciativa, en la que tanta ilu-
sión ha depositado la actual Junta de 
Gobierno, por lo que representa para 
la Hermandad y para el Conjunto de 
Constantina, logrando así uno de los 
principales objetivos marcados al co-
mienzo de su mandato: hacer de la 
caridad el eje fundamental de las ac-
ciones de trabajo. 

LA JUNTA DE GOBIERNO 

Obras 

El estado que presentan algunas obras y solares del casco urbano 
deterioran considerablemente la imagen de nuestro pueblo 

Existen en nuestra población una 
serie de obras que se encuentran ac-
tualmente paralizadas, así como algu-
nos solares que presentan un estado 
de dejadez y abandono que no benefi-
cia en lo más mínimo la imagen de la 
localidad. 

Queremos hacer desde estas páginas 
un llamamiento a quien corresponda 
(autoridad y propietarios) ya que la 
impresión que obtiene al visitante y 
los mismos vecinos deja bastante que 
desear. 

Algunos de estos solares, como el de 
la calle Álamos en plena travesía, está 
siendo usado como escombrera de una 
obra cercana. 

De poco valdrán otra serie de medi-
das encaminadas al mantenimiento de 
la limpieza si permitimos la existencia 
de estos ejemplos de dejadez y aban-
dono. 

JBPOHMH» 
Ütftxnto 
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El nuevo guiñol 
Uno de los alicientes que 

tiene la vida moderna 
consiste en tenernos a 
todos prendidos de unos 

hilos, visibles unas veces, invisibles 
otras, que nos integran en el guiñol 
universal que llaman intercomuni-
cación. 

Desde que a Damocles se le 
ocurrió atar su espada desnuda a 
una sutil crin y colgarla sobre la ca-
beza del Viejo Dionisio mientras le 
ofrecía los placeres de su mesa, se 
viene diciendo que la vida depende 
de un hilo. Un hilo invisible que, 
con más frecuencia de la deseada, lo 
suele romper la fatalidad o la mala 
suerte. 

Cada vez tenemos más hilos; 
cada vez más dependencia. 

Los primitivos hilos de la co-
municación, casi todos invisibles, 
eran, sin embargo, audibles en gran 
parte. Desde los comienzos de la vi-
da en que las nanas comunicaban al 
rorro que había llegado la hora de 
dormir, hasta el músico que subía al 
cerro para, con su trompeta, avisar 
al pueblo de la llegada del invasor ~ 
como el jilguero avisa a su atareada 
compañera, que está anidando, la 
presencia de un intruso—, se ha re-
currido de continuo a una abigarra-
da gama de procedimientos para co-
municar noticias, no siempre tan 
musicales como los expuestos. En 
nuestros anales no consta, por ejem-
plo, el sistema de la bocanada de 
humo bajo la manta -quizá por falta 
de manta-, sin el cual no había un 
servicio de telecomunicación que se 
preciara entre los indios america-
nos. 

Antaño, cuando los cortijos y 
caseríos estaban habitados, la case-
ra, muy limpia ella, solía tener el 
tendedero de ropa a mano, y de él se 
valía para avisar a su marido ausen-
te de la llegada de alguna visita in-
oportuna —pongamos por caso la de 
la guardia c ivi l - tendiendo un trapo 
rojo, precursor del semáforo, que 
daba cuenta de la comprometida si-
tuación. Así, el receptor, desde la 

distancia, podía cambiar cómoda-
mente la liebre y la escopeta por la 
lechuga y la azada, y, a la voz de 
"Diosguarde", presentarse de inge-
nuo hortelano ante la benemérita. 

Eran mensajes de emisoras y 
receptores únicos, seguros, eficaces 
y sin interferencias, ignorados por 
los "nuevos cristobicas" que se pre-
guntan cómo podrían apañarse los 
antiguos sin un "móvil". Pues ya 
ven, utilizando con inteligencia las 
mismas ondas, aunque de distinta 
longitud. 

Todos los adelantos - y a lo 
sabemos— son aprovechados, des-
graciadamente, por aquellos depre-
dadores que solo viven para amar-
garle la existencia a los demás. Lo 
mismo que hay quien divide el 
mundo entre buenos y malos, los 
hay que lo hacen entre listos y ton-
tos. Quien así divide se suele encua-
drar en el grupo de los buenos y de 
los listos, ¡faltaría más! Los listos son 
los inventores de la carnada o cebo 
con que pillar incautos: "Todos los 
días se levantan - d i c e n - , lo que 
hace falta es encontrarlos". Y así se 
les veía en las paradas de autobuses 
de línea pueblerinos, ofreciendo du-
ros a cuatro pesetas, bien por el sis-
tema del "toco mocho", bien con la 
"estampita" del billete de a mil. 

Los tiempos cambian y los 
métodos con ellos. Cualquier medio 
de comunicación está sembrado de 
carnada porque los que no cambian 
son los listos. El buzón de la corres-
pondencia se nos llena, machacona-
mente, de ofertas millonarias. Todos 
los días somos agraciados con no se 
sabe cuantos premios, pero... y aquí 
está el "pero", si contestamos cuan-
do y como ellos quieren, es decir, si 
tragamos la carnada y con ella el an-
zuelo. Entonces, dependiendo de un 
nuevo hilo, entraremos en su juego, 
un juego muy serio y con todas las 
garantías pues se realiza ante nota-
rio, como lo hace el Sevilla F. C. 

¡Y qué vamos a contar de los 
"videntes" que nos han salido! Por 
el hilo de la TV y a través de una 

equivocada manipulación del man-
do a distancia, se nos cuela, por sor-
presa, la página del teletexto con 
todos los adivinos del porvenir. Ta-
rots y videncias por doquier. ¡No 
creíamos que hubiese tantos! Actú-
an las veinticuatro horas del día pa-
ra aprovechar el tiempo y todos ga-
rantizan la eficacia de sus servicios, 
claro que previa llamada a los nú-
meros-carnada y a tanto el minuto. 
En el supuesto que siempre acerta-
ran, hay que preguntarse: ¿Tendría 
la vida aliciente sabiendo de ante-
mano lo que va a suceder? ¿Qué es 
lo que vende esta gente? 

En estas disquisiciones se 
hallaba un "nuevo cristobica " cuan-
do otro hilo, el del teléfono, tiró de 
él con insistencia. Al otro lado, una 
voz que dijo ser la azafata de no se 
sabe qué compañía, con barruntos 
de multinacional, le hace llegar su 
carnada, en forma de felicitación, 
con la buena nueva de haber sido 
agraciado con un reloj de oro que 
vale un montón de euros. Sólo tiene 
que pagar el porte. 

(La primera vez en su vida 
que oyó lo de "pagar solamente el 
porte" fue en la plaza de toros vien-
do la película "Morena clara", cuan-
do la pareja de gitanos compuesta 
por Miguel Ligero e Imperio Argen-
tina pretendía venderle al ventero 
los jamones que acababa de robarle). 

—¡Quédese con los jamones, 
digo con el re lo j - contestó indigna-
do, colgando el teléfono para, inme-
diatamente, volverlo a descolgar y 
dejarlo tal cual lo hacía un amigo 
suyo, gran socarrón, que lo tenía, 
según él, para llamar y no para ser 
llamado. 

Y es que esta red que nos en-
vuelve, esta world wide web, la tri-
ple-uve-doble-punto del nuevo gui-
ñol, la tela de araña en que nos tie-
nen atrapados, es una delicia. 

¡Invente usted para esto...! 
que dijo el otro. 

A. Difort Álvarez 
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Buscando en el pasado: los molinos 
[J Robledo Valdivieso 

El cambio en 
las actividades 
agrícolas o ga-
naderas y, por 
supuesto, la 
i n d u s t r i a l i z a -
ción han su-
p u e s t o e l 
abandono de 
estos edificios 

En esta ocasión, La Almena ha segui-
do buscando en el pasado y se ha 
detenido en el curso del río, donde 
por desgracia se ha encontrado con 

ruinas de lo que en otro tiempo fueron edifi-
cios imprescindibles: los molinos de agua. 
Muchos de nuestros lectores ño han tenido 
dificultad en reconocerlos en la fotografía 
de nuestro concurso, a pesar de su deterioro 
actual. 

. Cómo funcionaban 
Los molinos de ribera o de agua, como su 

nombre indica, se mueven por la fuerza del 
agua y su técnica era empleada ya en la Baja 
Edad Media (siglo XII). El sistema era senci-
llo: se aprovecha el agua que se ha desviado 
del río por el cáoz. Por una corta, es condu-
cida hasta el cubo a través de una caída de 
casi una decena de metros. El agua hace 
presión sobre una saetilla instalada en el 
fondo del cubo que se abría desde el molino 
para permitir la entrada de más o menos 
agua y llega a un rodezno con cangilones. 
Al topar con éstos, iba haciendo rodar la 
piedra volandera sobre la piedra fija y así se 
trituraba el grano que, ya molido, caía en 
una tolva o se recogía en el costal. 

Hav datos sobre la existencia de más de 
diez molinos en Constantina va en el siglo 
XVIII y lógicamente se encontraban en la 
ribera del río, a las afueras del pueblo. Al 
menos, en lo que se consideraban las afue-

ras. Por eso, el primero estaba pasando el 
puente de los 
Mayorazgos, que dejaba a este lado la plaza 
de la Veracruz, que hoy conocemos como 
Plaza de Santa Ana. 

En muchos casos, los molinos pertenecían 
a señores principales del pueblo (sabemos 
que 
familias como los Fernández de Córdoba o 

los condes de Fuente El Salce fueron 
dueños de molinos). Evidentemente, supo-
nían una fuente de riqueza importante pues 
se cobraba un alquiler a los molineros, En 
otros casos y con el paso del tiempo, el mo-
lino pasa a ser propiedad del mismo moli-
nero (como el molino de Parra, el de Cals o 
el de la familia Meléndez Manso). 

El cambio en las actividades agrícolas o 
ganaderas y. por supuesto, la industrializa-
ción han supuesto el abandono de estos edi-
ficios. Pero no hace mucho tiempo (hasta la 
década de los 70 han estado funcionando 
algunos de ellos) eran muy necesarios: para 
hacer el propio pan, para el suministro de 
las panaderías o para alimentar el ganado. 
Hasta allí llegaban cereales como trigo, ave-
na, centeno, cebada, pero también altramu-
ces, habas, berzas...que hacían un buen 
pienso para el ganado una vez molidos. 

El molinero podía cobrar su trabajo de dos 
modos. En dinero o a maquila, es decir, que-
darse con una parte de lo molido. El peso se 
hacía en una báscula, especie de cajón de 
madera con sus pesas, que había en todo 
molino. Si habían de salir fuera por el gra-
no, se utilizaban las romanas. 

. La vida en el molino 
El molinero y su familia pasaban la mayor 

parte de su vida en el molino, se subía al 
pueblo en contadas ocasiones como el Car-
naval, la Semana Santa o la feria. 

Durante el día, no sólo había que ocuparse 
de la molienda del grano, sino también del 
pequeño huerto y de los animales como cer-
dos o gallinas que se tenían en los terrenos 
que rodeaban el molino. Era preciso, cómo 
no, mantener el buen funcionamiento de las 
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instalaciones, por ejemplo, se picaba 
la piedra, es decir, se repasaban con 
cincel y martillo las muescas de la 
piedra fija donde debía quedar atra-
pado el grano y que, con el tiempo, 
se desgastaban. Familiares de moli-
neros nos cuentan cómo pasaban las 
horas de ocio haciendo para las 
mujeres agujas de huesos de ani-
males o incluso leyendo libros o 
novelas por entrega. 

La importancia de los molinos 
queda reflejada en la creación de 
estos refranes o dichos populares 
que circulaban en la época :"La 
molinera gasta buenos zapatos y 
el pobre molinero sin calzones 
blancos","Gasta la molinera bue-
nos collares, de la harina que roba 
de los costales". 

. Los molinos, hoy 
Es difícil ubicar estos molinos. 

El testimonio de nuestros mayo-
res nos ayuda mucho, pero poco a 
poco se han ido derrumbando o 
han sido destruidos. De todos mo-
dos, sabemos que frente a la fábri-
ca de hielo "Santa Lucía", se des-
viaba el cáoz del río y allí mismo 
podíamos encontrar, probable-
mente, el primero de ellos. Otro 
molino, que mucha gente aún hoy 
recuerda, era el del "Cigarrón", 
arrendado por la familia Melén-

dez,"los Buzo", donde a partir de los 
años 40 se empezaron a fabricar los 
bollos franceses, de merecido recono-
cimiento en el pueblo. En este mismo 
molino, había una máquina alemana 
para hacer nieve y polos. 

El edificio de lo que hoy es la co-

operativa de aceite se construyó en 
los terrenos de otros dos molinos de 
agua. Siguiendo ese camino, estaban 
también el molino de Gregorio, el de 
Parra, el de Lemos. Todos ellos están 
prácticamente desaparecidos o trans-
formados. Incluso sabemos de la 

existencia de ellos en los terrenos 
de antiguos martinetes (detrás del 
campo de fútbol). 

Seguro que muchos de los que 
ahora leen esto, recuerdan algo 
más. Como siempre estamos 
abiertos a recibir sus informacio-
nes para ir completando nuestro 
conocimiento sobre lo que fue la 
Constantina épocas pasadas. 

NOTA.-

A propósito de la calle Baño, de la que 

hab l amos en el anterior número de la 

Almena, hemos encontrado un nuevo 

sentido para su or igen. Según M.° Dolo-

res Gordón Peral , Baño o Bañuelo eran 

nombres empleados para "denominar a 

lugares donde permanecían y / o perma-

necen restos de depós i tos de a g u a o de 

construcciones h idrául icas de marcada 

an t i güedad " . Qu izás , y relacionando 

todo esto con la importancia del a gua 

en este lugar , éste sea or igen m á s ade-

cuado para su nombre. 

mmm 

NUNCA ES TARDE... 

Pues sí, así parece, nunca es tarde si la dicha es bue-
na. Y es que hace ya 16 años, un grupo de 22 propietarios, 
vecinos de la barriada Virgen de la Yedra, formulamos a la 
junta rectora de la comunidad, unas peticiones consistentes 
en lo siguiente: 
• Por un lado, el traspaso de la llamada partida de "Gastos Es-

pecíficos" a la de Gastos Generales (cuya contribución eco-
nómica es (iistinta) para su posterior eliminación, ya que no 
existe tal concepto en nuestra comunidad, por ser todos los 
gastos generales, 

• Y por otro, la aplicación sobre el total de gastos de la comu-
nidad, del coeficiente de participación que corresponde a 
cada piso según su tamaño, al objeto de poder calcular las 
mensualidades 

Todo ello, en virtud de la Ley de Propiedad Horizon-

tal. Pero dichas peticiones no solamente ñieron desatendidas, 
sino que también fueron distorsionadas y manipuladas, pues 
había intereses, quedando en entredicho la legalidad de aque-
llas peticiones. 

La situación incidía de forma muy distinta en unos 
vecinos que en otros, pues para nosotros, los afectados, supo-
nía tener que pagar más de lo que nos correspondía. Sin que-
rer entrar en polémicas estériles, solamente pretendo dejar 
aclarado lo siguiente: que aquello que en su día pedimos a la 
junta rectora de la comunidad, es lo que al día de hoy ya se 
está aplicando en las mensualidades. Y que así ha ocurrido 
porque para poder legalizar la comunidad, ha sido absoluta-
mente imprescindible tener que eliminar la inexistente parti-
da de gastos específicos y aplicar el coeficiente de participa-
ción a la totalidad de gastos que, evidentemente, son todos 
generales. 

Mi más sincera enhorabuena a la junta rectora que ha 
hecho posible se imponga, además de la ley, el sentido co-
mún. Serafín García Méndez 
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EL CONCURSO 
M m * * "¿Conocemos Constantina?" M m * * 

Si reconoces este lugar de Constantina, escribe la respuesta con todos 
tus datos y envíanosla antes del 31 de mayo al buzón de La A l m e n a (en 
el patio del Ayuntamiento), o al Apartado de Correos n.° 29 de Constanti-
n a lia. 

Si la respuesta es correcta entrará en el sorteo de nuestro concurso cu- I K 
yo ganador será obsequiado con 

UNA CAFETERA EXPRES PARA 
VITROCERAMICA, * 1 1" 

premio donado por: 

1\ iK\ 1 (C* í f ft 1 1 1 ; R \ i C l l w S v J L L M 
E l e c t r o d o m é s t i c o s , Muebles y 

Artículos de Regalo 

W 
E x p o s i c i ó n : c/ . E l P e s o , 2 5 % 

V e n t a s : c/ E l P e s o , 4 2 - T e l é f o n o 9 5 5 8 8 0 8 1 5 

CONSTANTINA (Sevilla) 

G a n a d o r del c o n c u r s o anter ior 

El ganador del concurso "¿Conocemos Constantina?" del número 31 de La Almena ha sido el Sr. D. Manuel Blan-
co Matías (Cirilo I), calle Hermosa Baja n.° 18. 

Tanto él como muchos otros concursantes descubrieron que la fotografía del concurso correspondía al camino 
de los molinos; además nos descubrieron otros datos muy interesantes respecto a ellos. Seguimos invitando a nues-
tros lectores a que sigan "conociendo Constantina" a través de nuestro concurso. 

La redacción de La Almena se pondrá en contacto con el ganador para entregarle la paletilla donada por 

PRODUCTOS "EL CAPELLÁN". 
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HABLEMOS DE CINE 

Amelie 
La cinta francesa que lle-

ga a nuestras pantallas de cine 
a finales del año pasado cuen-
ta la vida de una joven y soli-
taria chica, Amélie, que un 
buen día decide cambiar de 
vida y distanciarse del ámbito 
familiar en el que ha vivido 
hasta entonces. Protegida por 

sus padres a causa de una enfermedad del corazón, toma 
la decisión de hacer felices a los demás cuando un día ve 
por televisión la muerte de dos mujeres que le impactan: 
Teresa de Calcuta y Lady Di. 

La impresión es tal que, a partir de ahí se enfrenta ante 
un reto utópico: luchará sin descanso para conseguir la 
felicidad de los que le rodean. Ello da paso a una galería 
de personajes que, poco a poco, encontrarán un nuevo 
sentido a sus tediosas vidas: la del joven anormal de la 
tienda de frutas, la del pintor enfermo que no sale de sus 
casa por miedo, la de la estanquera, la de la partera que 
recobra a un marido casi perdido... 

Se siente dichosa cada vez que recibe una postal, la 

misma que su padre recibirá desde diferentes partes del 
mundo junto al gnomo viajero. Pero no sólo quedará ahí: 
tal bondad queda recompensada y la princesa Amélie en-
cuentra a su amado, un joven dependiente en un sex-
shop y coleccionista de objetos extraños como, por ejem-
plo, las fotos abandonadas en los fotomatones de una es-
tación de tren. 

Amélie es algo más: derroche de ternura, inocencia y 
candidez, callejera de un país idílico. La risa y la diver-
sión están aseguradas y, al final de la cinta, cualquier es-
pectador comprobará que todos llevamos en nuestro cora-
zón un poco de Amélie. 

Manuel Morilla 

FICHA TÉCNICA 

Título original: Le fabuleux destin d 'Amel ie Poulain 
Nacionalidad: Francia 
Año: 2001 
Duración: 121 minutos 
Género: Comedia 
Dirección: Jean Pierre Jeunet 
Guión: Jean Pierre Jeunet / Guillaume Laurant 
Intérpretes: Audrey Tautou / Mathieu Kassovit i / Ru-
fus / Dominique Pinon / André Dussollier. 
Música: Yann Tiersen 
Fotografía: Bruno Delbonnel 
Montaje: Hervé Schneid 

HABLEMOS DE 
LIBROS 

Baudolino, 
de Umberto Eco 

En el marco histórico de una 
Europa en formación (S. XII) y con 
una mezcla de personajes reales y 
ficticios, construye el autor una ma-
gistral historia, en la que haciendo 
gala de sus mejores artes narrativas, 
consigue plenamente el objetivo o 
viejo precepto clásico de "deleitar 
enseñando" o "enseñar divirtiendo". 
En efecto, sus dotes de fabulador re-
sultan visibles en la capacidad para 
inventar, a través del protagonista, 
una "Historia Alternativa", en la que 
realidad y fantasía se conjugan y sin-
cronizan sin resquicios y en la que 

Novela 

B a u d o l i n o 
l iniberto 

i n 

Baudolino 
Editorial Lumen 

uno de sus mayores logros - a l situar 
estas aventuras dentro de un contex-
to histórico fiel- consiste en llegar a 
hacernos creer que lo que leemos, sin 

haberlo, podría haber llegado a ocu-
rrir. Si a esto le unimos el uso y re-
curso de episodios o situaciones tra-
tadas con grandes pinceladas de 
humor, el resultado es una novela a 
la vez amena e instructiva, divertida 
e inteligente, densa pero no por ello 
inasequible a la comprensión de 
cualquier lector. En definitiva, muy 
recomendable. 

Baudolino, el protagonista, es 
un embustero redomado, un picaro 
en el más genuino sentido de la pala-
bra, que articula su vida en torno a 
un sueño: hacer creíble la existencia 
de un reino y un rey-sacerdote (el 
Preste Juan) más allá del mundo cris-
tiano conocido. En este empeño con-
centrará todas sus fuerzas, en su bús-
queda empleará todos sus medios, 
con su entusiasmo en conseguirlo 
arrastrará a todo el que le rodea. In-
cluso al lector. 

M. J. T. 



Vi Cultura 

HABLEMOS DE MUSICA 
TONIGHT' S THE NIGHT - Neil Young 

Odiado o adorado. La parti-
cular voz de Neil Young 
provoca lo primero e impi-
de lo segundo. Para superar 
esa barrera y poder llegar a 
adorarlo, nada mejor que 
empezar por escuchar los 
para mí sus mejores discos: 
After the gold rush (J 970), 
Harvest (1972 ) y Tonight's 
the night (1975). Éste últi-
mo es un tributo a Danny 
Whitten, el guitarrista de su 

fiel banda de acompañamiento, Crazy Horse, muerto de 
sobredosis. Completan Crazy Horse Billy Talbot al bajo y 
Ralph Molina a la batería. Frank Sampedro sustituyó a 
Whitten en los siguientes discos. En Tonight's the night 

Neil Young muestra su lado más rockero, pero como 
siempre, sus canciones no son nada predecibles y sí muy 
innovadoras. La sección rítmica es contundente y la pro-
ducción de David Briggs y el mismo Young, consigue un 
sonido claro y preciso del bajo y de la batería. Mención 
aparte el sonido de la Gibson Les Paul de Young, con una 
distorsión muy saturada y a la vez un sonido claro. En 
New Mama nos encontramos sólo con la guitarra acústi-
ca, la percusión con la tapa de la guitarra y el piano; si 
contamos los coros ya tenemos la mejor canción del dis-
co. World on a string es un sencillo pero contundente riff 
de guitarra. La versión acústica que hace en el unplugged 
de hace unos años supera a la del disco, que es la origi-
nal. Mellow my mind, el final de la cara A, es una bonita 
canción sino fuera porque Neil Young desafina hasta el 
límite de que molesta al oído. Come on baby let's go 
downtown está grabada en directo en el Fillmore East y es 
la única canción en la que toca Danny Whitten. Ésta y 
Lookout ¡oe son las canciones mas rockeras del LP. Aca-
bamos con Roll another number con sonido folk gracias a 
la steel guitar y por supuesto la canción que da título al 
LP, una elaborada canción a partir de una sencilla melo-
día en la que todo encaja a la perfección. 

Religión 

CUARESMA 
Iniciamos la cuaresma con el Quinario a 
Nuestro Padre Jesús Nazareno en su ermi-
ta de Santa Ana. en el transcurso de ella, 
las demás hermandades van realizando 
los distintos cultos a sus titulares. Cultos 
para preparar a sus hermanos a recibir la 
Semana Santa con la plenitud que todo 
cristiano debe hacerlo. 
I.a cuaresma no es un fin en si misma, 
sino un tiempo de preparación para cele-
brar la Pascua de Cristo. Tiempo de cam-
bio, tiempo para morir al egoísmo perso-
nal y resucitar, con Cristo, al amor de los 
demás. 

Se inicia, con la imposición de la ceniza, 
un tiempo de penitencia y reconciliación. 
Durante los cinco domingos de cuaresma 
el evangelio nos va indicando el camino a 
recorrer en este tiempo de gracia. "Ayuno 
y tentaciones de Cristo" Mt 4.1-11. 
Hemos de vencer nuestras tentaciones de 
atesorar riquezas, de ansia de poder,... 
Como dice el Padre en Mt 17.5 "Este es 
mi hijo amado escuchadle". Pero no 
en el sentido literal de la palabra, escu-
chadle quiere decir realizar sus obras, 
hacer lo que él nos pide. El tercer domin-
go en su diálogo con la samaritana, Jesús 
nos da a beber el agua viva, el Espíritu 
Santo y con la lectura del ciego de naci-
miento, el domingo siguiente, recibimos 
el símbolo de la luz y con él el perdón de 
nuestros pecados. En Jn 11.1-45 nos 
muestra la fuerza de la fe, que nos llevara 
a resurrección. 

S E M A N A SANTA 
Tras la cuaresma, la Semana Santa abre' 
sus puertas el Domingo de Ramos, entra-

da triunfal de Jesús en Jerusalén, es reci-
bido por los niños y los humildes de co-
razón. Celebramos la ultima cena de Je-
sús, la institución de la Eucaristía. 
Sabiendo que había llegado la hora de 
partir de este mundo para retornar al Pa-
dre, en el transcurso de una cena, lavó 
los pies a los discípulos V les dio el man-
damiento del amor. Y para dejarnos una 
prenda de este amor, para no alejarse 
nunca de los suyos, instituyo la Eucaris-
tía como memorial de su muerte y resu-
rrección y ordenó a sus apóstoles cele-
brarlo hasta su retorno. 

Los cristianos, aparte de celebrar 
la Semana Santa en los cultos internos en 
la parroquia, la vivimos en la calle, con 
nuestras hermandades. Manifestación 
popular del amor a Jesús y a su madre, la 
Virgen María. 
Pero la Semana Santa no debe quedar 
sólo en eso, cultos en la Parroquia y en la 
calle, debe haber también un culto inter-
no, en nosotros mismos, que nos lleve a 
mejorar como personas, como cristianos. 

PASCUA DE RESURRECCIÓN 
Tras la pasión y muerte de Jesús entra-

mos en el tiempo de Pascua. Conmemora-
mos su resurrección, la venida del Espíri-
tu y su Ascensión a los cielos, la casa del 
Padre. 
¿Por qué buscar entre los muertos al que 
vive? No está aquí, ha resucitado. 
Con la pasión y muerte en cruz fie su 
Maestro,.los discípulos quedaron t^\aba-
tidos que no creyeron a las santas;' ¡¡puje-
res al regresar del sepulcro. Incluso tras 
su aparición en el cenáculo algunos du-
daron, Tomas por ejemplo. Otros no le 
reconocen de momento, como les ocurrió 

a los discípulos de Emaús, no le recono-
cieron hasta que "Puestos con ellos a la 
mesa, tomo el pan, lo bendijo, lo partió y 
se lo dio". 
Se presenta ante ellos llevando las hue-
llas de su pasión pero con las propieda-
des nuevas de im cuerpo glorioso, se hace 
presente a voluntad donde y cuando 
quiere. Con estas apariciones, Jesús de-
vuelve la confianza a los discípulos, les 
va a revestir del Espíritu Santo. También, 
en una de estas apariciones, les otorga el 
poder de perdonar los pecados. 

PENTECOSTÉS 
El día de Pentecostés, al termino de las 
siete semanas pascuales, la Pascua de 
Cristo se consuma con la manifestación 
del Espíritu Santo. Este día se revela ple-
namente la Santísima Trinidad. 
El Espíritu Santo bajo sobre los apóstoles, 
en forma de lenguas "como de ñiego" 
posándose sobre ellos en la mañana de 
Pentecostés. El fuego simboliza la energía 
transformadora de los actos del Espíritu 
Santo. El día de Pentecostés, con la efu-
sión del Espíritu Santo, la Iglesia se ma-
nifiesta al mundo. El don del Espíritu 
inaugura un tiempo nuevo, el tiempo de 
la Iglesia. Cristo se manifiesta, se hace 
presente y comunica su obra de salvación 
mediante la liturgia de su Iglesia. Cristo 
vive y actúa en su Iglesia. 
Desde Pentecostés, el Espíritu Santo rea-
liza la santificación a través de los signos 
sacramentales. Los bautizados se han re-
vestido de Cristo por mediación del Espí-
ritu Santo que purifica y santifica. 

E. Cebrián. 



Diez razones para un debate ¿LIMITES A LA INMIGRACION? 

Los países desarrollados, entre ellos el nuestro, 
han de enfrentarse inevitablemente al fenómeno 
de la inmigración y, antes o después, tienen que 
plantearse si están dispuestos a aceptarla sin nin-

gún tipo de restricciones, o si por el contrario la acogida 
se realiza mediante filtros más o menos exigentes. 

A FAVOR 

1. Las personas que emigran y dejan sus países de ori-

gen, su familia, sus amigos, lo hacen por razones 

necesidad extrema: hambre, miseria, persecucio-

nes Los países con medios tienen la obligación 

moral de acogerlos. 

2. El ser humano es un ciudadano del mundo y debe-

ría tener derecho a habitar en el lugar que libremen-

te elija. 

3. Hay países, entre ellos España, en los que los bajos 

índices de natalidad hacen necesario importar ma-

no de obra para cubrir determinados puestos de tra-

bajo. 

4. La inmigración aporta enriquecimiento por la mez-

cla de culturas que se produce y puede ayudar a re-

lativizar nuestras propias creencias. 

5. La solidaridad siempre es positiva. 

6. Los países desarrollados tienen una deuda moral 

con aquéllos cuyas condiciones de vida son mucho 

más desfavorecidas. 

7. Si se administran bien los recursos de que dispone-

mos, tenemos capacidad suficiente como para po-

der acoger en condiciones razonables un contingen-

te de personas bastante importante. 

8. No debemos olvidar un tiempo en que fuimos un 

país de emigrantes y muchos de nuestros habitantes 

se vieron obligados a abandonarnos. 

9. Europa tiene una responsabilidad civilizadora, tan-

to en su política exterior, como en el diseño de su 

política de acogida de inmigrantes. 

10. Hay que potenciar y favorecer que las personas que 

deseen desvincularse de los aspectos más negativos 

de su religión puedan hacerlo. 

Como en nuestro número anterior no tomamos partido 
por ninguna postura, queremos simplemente plantear 
un debate, recogiendo posibles argumentos a favor y en 
contra de este asunto. 

EN CONTRA 

1. La inmigración no debería ser nunca un fenómeno 
incontrolado. A la vista de todos están las conse-
cuencias que este descontrol implica. 

2. Del mismo modo que nosotros ponemos las condi-
ciones de acceso y decidimos quiénes, cuándo y có-
mo entran en nuestros domicilios, los países tienen 
todo el derecho a poner también las condiciones de 
entrada a su territorio que estimen convenientes. 

3. La acogida de inmigrantes implica el atenderlos con 
todas las consecuencias. Si no tenemos la capaci-
dad ni la infraestructura suficiente para proporcio-
narles una situación de igualdad no deberíamos 
asumir la irreponsabilidad de permitirles la estancia 
en nuestro país. 

4. Uno de los principales problemas que plantea este 
fenómeno es la integración cultural. La experiencia 
en este sentido de los países de nuestro entorno 
nos indica que a pesar de todo, hay personas que no 
llegan a integrarse a causa principalmente de sus 
creencias religiosas. 

5. En este sentido, el Islam se presenta como un obstá-
culo casi insalvable para esta integración. 

6. Todo proceso inmigratorio implica la aparición de 
mafias. 

7. Las segundas generaciones de inmigrantes de países 
islámicos siguen manteniendo problemas muy pare-
cidos de integración a causa de sus preceptos reli-
giosos. 

8. Los países islámicos carecen prácticamente de so-
ciedad civil, por lo que en países como el nuestro 
encuentran graves dificultades para distinguirla de 
la religión, con lo que todo ello implica. 

9. Hay culturas para las que el absoluto respeto de los 
derechos humanos no es algo prioritario ni funda-
mental. 

10. Los argumentos de envejecimiento de la población 
y falta de mano de obra deberían rebatirse fomen-
tando verdaderamente la natalidad de nuestro pro-
pio país. 



i l Reportaje 

LO6PALAQO6 

[ ] Angela A r a n d a y Dolores Villar 

Este hermoso 
paraje y el se-
ñorial cortijo 
de la finca 
son bien co-
nocidos por 
la gente del 
pueblo 

tomamos nuestra serie 
de reportajes sobre los 
alojamientos rurales 
de Constantina y les 
presentamos en este 

los instalados en la Finca "Los Palacios". 

S I T U A C I Ó N 

La Finca Los Palacios y sus alojamientos 
rurales se encuentran a 1 Km. de Constanti-
na. Se llega preferentemente por la carretera 
SE-89 si se viene desde la capital hispalen-
se o desde Extremadura y desde Andalucía 
Oriental por la A-92 o la N IV, conectando 
con Lora del Río. Y desde Constantina, pues 
simplemente dando un saludable y bonito 
paseo, en dirección al cruce de Cazalla y 
San Nicolás. 
Este hermoso paraje y el señorial cortijo de 

la finca son bien conocidos por la gente del 
pueblo. Construida en el siglo pasado ( por 
un padre para curar a su hija de tuberculo-
sis) y habitada por familias de abolengos, 
desde hace algún tiempo siempre fue adqui-
rida por gentes forasteras. 

DESCRIPCIÓN DE INSTALACIONES 

mmmmm^mmm^mmmmmmm^m^mmmmm En contacto con 
su actual gesto-
ra, Mariola Lis-
taran Muela, 
una profesional 
con mucha ex-
periencia, nos 
explica que d^ 
momento sólo 
tienen legaliza-
da "La Casilla", 

LA CASILLA 
Cuenta con 2 habitaciones con 2 camas in-

dividuales cada una, 1 baño, salón-
comedor, chimenea, televisión, cocina con 
lavadora, frigorífico y horno, porche. Una 
casita encantadora para pasar unos días 
tranquilos y agradables. En cuanto a los 
precios: 
Fin de semana: 90 € /noche (Mínimo 2 no-

ches) 
Semana: 480 € /7 noches 

Puentes y Fiestas: 100€/noche (Mínimo 3 
noches) 
Agosto: 1200€/Quincena 

LA CASA PRINCIPAL 

Dispone de 4 habitaciones, 2 camas matri-
moniales y 5 camas individuales, 2 baños, 
salón-comedor, chimenea, sala de estar, te-
levisión, cocina con lavadora, frigorífico, 
microondas y horno, porche y piscina. 
Les podemos asegurar que el porche es una 
maravilla. Con cuatro tilos inmensos que 
dan un denso aire de calma y cierta melan-
colía. Un lugar fresco, todo el verano y sin 
embargo apetecible en invierno. Todas las 
habitaciones y las estancias de la casa son 
amplísimas y todas están perfectamente 
equipadas. 
Los precios para alquilar la casa principal 
son: 
Fin de semana: 180€/noche 
Mínimo 2 noches 
Semana: 960C/7 noches 
Puentes y Fiestas: 210€/noche 
Mínimo 3 noches. 

¿Qué ofrecen al visitante? 
Experimentar la tranquilidad de los parajes 
naturales que rodean nuestro alojamiento y 
disfrutar de las actividades que puede reali-
zar en sus alrededores: senderísmo, paseos a 
caballo, pesca y mucho más. De momento 
no ofrecemos comidas pero en el futuro con 
las reformas que se hagan, alquilaremos 

v habitaciones e incorporaremos una oferta 
_ limitada de restauración. 
' En cuanto a las actividades no hay nada or-
ganizado, todavía. Me gustaría saber si algu-
na empresa de la zona organiza este tipo de 

que es una casa pequeña que servía de vi-
vienda para los caseros, totalmente restau-
rada y con todas las comodidades. Estudian 
la posibilidad de reformar los otros edifi-
cios (Casa principal, cocheras, etc.) para 
tener más plazas disponibles. 



El reportaje 

Creo que esto es una bue-
na oportunidad para al-
guien que quiera montar 
un negocio propio. Si la 
zona arranca con las nue-
vas casas alojamientos 
rurales habrá una deman-
da importante de activida-
des de este tipo. 
¿Que tipo de clientela os 
demanda vuestros aloja-
mientos? 
Ahora recibimos sobre to-
do parejas y familias y la 
mayoría se ponen en con-
tacto con nosotros por la 
información de internet. 
¿Por q u é dedicasteis la finca a esta 
actividad? 

El motivo principal es porque el tu-
rismo rural está creciendo mucho y 
cada vez hay una necesidad más 

clara de hacer un turismo más 
auténtico y que se desarrolle 
en el entorno natural. En este 
sentido la Sierra Norte ofrece 
muchas posibilidades de desa-
rrollo. Aunque la oferta turísti-
ca complementaria debe me-
jorar. Lo más importante para 
nosotros es desarrollar la acti-
vidad de una forma sostenible 
y respetuosa con el paisaje 
que nos rodea. Al tener poca 
capacidad, no vamos a gene-
rar una avalancha de perso-
nas que podrían deteriorar el 
medio ambiente. 

P a r a r e s e r v a r , l l a m a r a l 
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LA MESA CAMILLA 

SÉ DÓNDE 

VIVES 
Rosa M. Pérez 

Albricias. La diosa Fortuna ha queri-
do sonreír a un paisano nuestro en 
forma de boleto premiado de una de 
tantas loterías del Estado, que ya es 
difícil. Felicitaciones miles y envi-
dia sana. Aunque, por otra parte, no 
sé de qué se extraña nadie, con la 
cantidad de millonarios con la que 
estamos acostumbrados a codearnos 
diariamente y casi sin saberlo. Yo 
misma, por ejemplo, formo parte del 
grupo. ¿Se sorprenden? Pues les 
cuento. Semana sí y semana tam-
bién recibo en el domicilio paterno, 
al que debido a tanto vaivén aún no 
he renunciado para estos meneste-
res, una serie de cartas, misivas, 
documentos "formales" con número 
de póliza y timbrados, o con un nú-
mero secreto de identificación per-
sonal comunicándome que soy po-
seedora de nosecuantosmiles de eu-
ros -que deben ser un puñado de 
millones de pesetas-, o que me ha 
sido adjudicado un automóvil de 
superlujo valorado en tanto -algo así 
como para pasearlo por Puerto Ba-
nús-, o un lote^ de joyas que para sí 
quisiera la Santísima... En fin, que 
no puedo quejarme. Pero claro, con 

tanto ajetreo, fíjense la paradoja, 
aún no he tenido tiempo de averi-
guar en qué paraíso fiscal se en-
cuentran depositados mis bienes 
potenciales. 
Alguien que firma con un supuesto 
nombre "muy comercial" - a saber 
cuál será el verdadero- tiene la des-
fachatez de dirigirse a mí personal-
mente con extremada confianza pa-
ra hacerme saber que soy, de entre 
todos los españoles, la afortunada: 
"Querida Rosa, me es grato comuni-
carte..." A ver, ¿de qué conozco yo a 
esa persona para que se tome seme-
jantes libertades? Es más, ¿cómo me 
conoce a mí? Nadie está a salvo. La 
transmisión de datos personales es-
tá, hoy por hoy, fuera de nuestro 
control. 
Como la mayoría de ustedes, supon-
go, estoy hasta las narices de recibir 
propaganda fraudulenta, y no me 
refiero a la publicidad o las ofertas 
de determinadas empresas que en 
su derecho están de buscar la forma 
de vender -eso se llama marketing 

¿no?-, eso sí, siempre que dispongan 
de los datos del consumidor de ma-
nera legal porque, simplemente, ya 
les hayas comprado algo antes, aun-
que también es abusar de los datos, 
sino de esos panfletos en los que se 
ofrecen engañosos beneficios que 
uno supuestamente obtiene por na-
da. Bueno sí, por algo concreto co-
mo llamar a una línea 902 ó 906, 
así, de manera inocente, como el 
que no quiere la cosa, en las que, 
según parece, atiende un contesta-
dor que te tiene entretenido varios 
minutos a tantos euros el idem, y 
luego, sospechosamente, se corta y 
vuelta a empezar. Y deduzco que si 
estas "empresas" siguen funcionan-
do e incluso ampliando clientela -la 
última moda es que te llamen por 
teléfono para comunicarte que has 
recibido el premio y sólo tienes que 
contactar en el teléfono tal-, será 
porque todavía hay incautos que 
aún creen que de verdad son los ele-
gidos para hacerle un corte de man-
ga al trabajo, como en el anuncio y 
que, por otra parte, nadie toma car-
tas en el asunto.¿Cómo es posible? 
Por cierto, el premio que me espera-
ba en el contestador de casa a la 
vuelta de las vacaciones de Semana 
Santa me remite al número... Mejor 
no lo digo; estaría yo haciendo una 
publicidad inmerecida . Pero si al-
guien quisiera comprobarlo, sólo 
tiene que pedírmelo. Se lo ced<?. 
Prefiero seguir soñando, y no preci-
samente con el dinero. 

Será porque todavía 

hay incautos que aún 

creen que de verdad 

son los elegidos para 

hacerle un corte de 

manga al trabajo 
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La infrevista 

Genaro Álvarez, director de las excavaciones 
en la Cueva de La Sima 

Robledo Heras y Robledo Valdivie-
so. (Con la participación de Angela 
Aran da y Dolores Villar) 

ocionadas, nos dirigi-
I I I mos a la cueva donde 

Genaro Álvarez, Mercedes Millán, su 
mujer, y Águeda, su hija, nos espera-
ban; no es raro encontrarlos allí pues 
es el lugar donde pasan bastante 
tiempo de trabajo, incluso la mayor 
parte de sus vacaciones, ésta y otras 
familias, todas ellas miembros de la 
S o c i e d a d E s p e l e o l ó g i c a G e o s 
(Exploraciones e Investigaciones 
Subterráneas). En los últimos tres 
meses algunos de ellos han pasado 
una media de cinco horas dentro de 
la cueva. 
Con un poquilín de miedo, que logra-
mos vencer gracias a la amabilidad 
de esta familia y a su contagioso en-
tusiasmo por lo que 
dentro podíamos 
encontrar, nos colo-
camos nuestros cas-
cos, y...¡a la aven-
tura! 

. La cueva.-
La cueva de la Sima 
se encuentra en el 
límite del casco ur-
bano de Constanti-
na, al sur del cerro 
del Castillo. Pode-
mos llegar por los 
callejones de la Ye-
dra, de la calle Baño 
o de la Morería. Es 
un fenómeno kársti-
co abierto en las ca-
lizas cámbricas de Sierra Morena y a 
una altitud aproximada de 550 me-
tros. Se trata de un paleo-sumidero 
en cuyo interior circula un pequeño 
arroyo. 

Los mármoles de la cueva 
son de edad Cámbrica y se originaron 
en el fondo del mar hace unos 520 
millones de años. Aunque no se sabe 
con seguridad su origen, sus formas 
e r o s i v a s y sus e s p e l e o t e m a s 
(estalactitas, estalagmitas...) nos se-

ñalan una posible cronología en el 
Cuaternario, de hace al menos dos 
millones de años. Las curiosas crista-
lizaciones que podemos encontrar en 
la cueva son el resultado de las infil-
traciones procedentes del exterior, 
una vez que el nivel de las aguas des-
cendió hace algunos miles de años. 

. El recorrido.-
Es muy diferente la visión que pode-

mos hacernos al ver las fotos de la 
cueva a la que tenemos una vez de-
ntro. Uno espera encontrar las imáge-
nes proporcionadas por las lecturas o 
las películas de televisión mezcladas 
con el conocimiento de otras turísti-
cas cuevas (como las de Nerja o de 
las Maravillas), pero el resultado, sin 
ser tan espectacular, es mucho mejor. 
Quizás se deba a haber contado en 
nuestra expedición con magníficos 
guías que, además de su saber al res-

No es raro encontrarlos 
allí pues es el lugar 

donde pasan bastante 
tiempo de trabajo, in-

cluso la mayor parfe de 
sus vacaciones 

pecto, nos transmitieron su pasión y 
conocimientos. Incluso el guión para 
nuestra entrevista se nos desmontó, 
pues en ese momento nos parecían 
más interesantes nuevas preguntas o 
desvelar nuevas dudas. 
Para iniciar el recorrido, debimos ba-
jar por una estrecha escalera de hie-
rro, que resultó ser el obstáculo más 
sencillo de los encontrados. Allí reci-
bimos las sencillas instrucciones pa-
ra continuar, no podíamos detener-
nos mucho entre otras cosas porque 
más de cinco personas no cabían en 
ese pequeño cuadrado y porque la 
pequeña Águeda (de siete años) nos 
llamaba desde el fondo. Para llegar 
hasta ella, debimos recorrer un pasi-
llo de medio metro de alto por un 
suelo resbaloso por la arcilla del te-
rreno y el agua que continuamente 
goteaba. 

Que la cueva es un fenómeno natural 
de atracción y registro 
de cultura local es in-
discutible, pero ¿sería 
en algún momento una 
oferta turística? ¿qué 
puede reportar a Cons-
tantina? 
La explotación turísti-
ca es siempre un aten-
tado contra cualquier 
fenómeno natural y, 
como podéis compro-
bar, tampoco es la 
cueva un lugar accesi-
ble como para ser vi-
sitado masivamente. 
El factor turístico de "la 
taquilla en la puerta" 
está anulado, pero va a 
reportar otros aspectos 

muy importantes para el pueblo. 
Ante todo, se pone en valor el 

nombre de Constantina, principal-
mente entre un colectivo de un nivel 
científico y cultural considerable. Los 
resultados de las investigaciones apa-
recerán en publicaciones, folletos di-
vulgativos, revistas científicas, etc. 
También se piensa en construir, en 
un futuro, un centro de interpreta-
ción donde se ofrezca toda la infor-
mación a cerca de la cueva. 



La Entrevista 

Como no entendíamos la magnitud 
de los elementos ante los que estába-
mos, fuimos pasando cerca de los 
huesos de uno de nuestros milena-
rios antepasados que allí descansa-
ban. En este "salón" más amplio, nos 
detuvimos para comentar algunas 

Los mármoles de la 
cueva se originaron 
en el fondo del mar 
hace unos 520 mi-

llones de años 

dudas surgidas al entrar: 

¿ Cómo os enteráis de la existencia 
de la cueva? ¿Cómo comienza toda 
vuestra labor? 
Todos somos unos apasionados de 

este mundo y de la sierra en general, 
siempre que oyes hablar de algo nue-
vo intentamos ir a investigar, eso sí, 
como en este caso concreto con nues-
tros permisos pertinentes como pro-
yecto de investigación con actuación 
arqueológica incluida, nunca quere-
mos ser clandestinos. La cueva siem-
pre ha estado ahí, y no nos importa 
esperar el tiempo que sea más para 
poder entrar con todo en regla. 
En los años setenta, Geos realiza las 
primeras investigaciones, pero es una 
labor detectivesca, nadie aporta infor-
mación ni ayuda. Había toneladas de 
basura (llevamos más 
de doscientas extraí-
das) en el acceso y de-
ntro. Por fin, en 1998, 
el Ayuntamiento de 
Constantina se encarga 
de la limpieza y se lo-
caliza la entrada: el 
acceso queda libre des-
pués de 41 años de 
ocultación. 

Esa falta de sensibili-
dad y respeto por el 
medio ambiente nos 
quedó patente durante 
toda nuestra visita tan-
to en el exteriéj (restos 
de aquel famdso Opta-
lidón, remedio eficaz 

contra los dolores, y vasos de yogu-
res de los años 70 pueden verse por 
el suelo) como en el interior, donde 
todavía quedan restos de rocas y tie-
rras, fruto de las excavaciones mine-
ras y voladuras realizadas por encar-
go de León Degrelle, buscando agua 
allá por los años sesenta. 
¿ Qué tipo de ayuda recibe Geos pa-
ra la investigación en la cueva? 
Me gustaría aclarar que Geos es un 

colectivo de espeleólogos con claro 
interés por el estudio y protección del 
medio subterráneo y su entorno que 
realizan una labor totalmente altruis-
ta. La co-dirección la realizamos Joa-
quín Rodríguez Vidal, Antonio F. 
Buendía Moreno y yo, pero junto a 
nosotros hay decenas de personas cu-
ya labor es igualmente importante. 
Tenemos que agradecer el apoyo que 
ya en nuestro primer intento ( 1992) 
nos brindaron Antonio Serrano , José 
Luis Ortiz y Ángel Luis Vera f hoy en 
día forman parte del equipo humano 
de este proyecto ). Pero, contestando a 

l 
La labor que realiza 
GEOS es totalmente 

altruista 

tu pregunta hoy en día, las subven-
ciones y apoyos económicos provie-
nen de la Diputación Provincial de 
Sevilla, Ayuntamiento de Constan-
tina con los que la entidad ha fir-
mado convenios de colaboración y 
la inestimable participación de ins-
tituciones , departamentos universi-

Se llevan extraídas 
más de doscientas 

toneladas de basura 
que taponaban la 

entrada de la cueva 

tários o colaboradores brindan su 
tiempo y conocimiento científico 
para el estudio de este fenómeno 
subterráneo. 
Como ejemplo de la inversión nece-
saria, nos comentó que las pruebas 
de Carbono 14 y de Torio/Uranio, 
que sirven para datar la fecha de an-
tigüedad de un hallazgo, cuestan ca-
da una 720 euros y 420 respectiva-
mente. 

Pronto pudimos ver unos hallazgos 
interesantísimos: restos de un esque-
leto humano y de un cuenco de cerá-
mica, que corresponden a un enterra-
miento del 2500 a.C. aproximada-
mente. Estos restos, nos explicó Ge-
naro, tienen su sentido en el lugar 
donde fueron hallados y hacen pen-
sar en los ritos funerarios de esa eta-
pa de la vida del hombre. Debemos 
imaginar una fisonomía diferente del 
paisaje que nos rodea para entender 
el descubrimiento de estos restos a 
esta profundidad. La estratigrafía del 
interior esta dividida de alguna ma-
nera por coladas y separada por un 
relleno de tierras, los restos humanos 
o paleontológicos encontrados en él 
nos hablan de un nivel calcolítico 

para parte de los res-
tos humanos encon-
trados . Ahora bien 
los restos paleontoló-
gicos (fauna de ani-
males como hienas, 
osos, toro salvaje, 
ciervos, etc) en estu-
dio. Estos están en el 
fondo de la estratigra-
fía, y son anteriores a 
50.000 años . Toda 
esta información ha 
de quedar registrada 
minuciosamente en 
los planos y dibujos, 
por un sistema de 
hilos trazados a plo-
mada que van mar-
cando por finas cuer-



La Entrevista 

das horizontales y verticales, gracias 
a las cuales se levanta 
un plano topográfico y 
de ahí un plano de dis-
persión espacial de los 
distintos elementos na-
turales o culturales que 
se desee plasmar en la 
cartografía en detalle, 
sin olvidar el segui-
miento fotográfico de 
los trabajos. 

El uso de la cueva co-
mo enterramiento está 
patente (llevan locali-
zados de 25 a 30 pun-
tos en los que se depo-
sitaron restos huma-
nos), pero ¿pudo exis-
tir, en algún tiempo, 
asentamiento humano, vida dentro 
de ella? 
No contomos con pruebas de momen-
to, pero, seguramente, la usaban co-
mo refugio temporal. Lo que sí casi 

Toda la cueva es el 
mejor tesoro que 

podíamos descubrir 

aseguraríamos es que había un po-
blado muy cercano, por ello tantos 
enterramientos. Aunque las prácticas 
funerarias antiguas eran muy distin-
tas a las actuales y, a veces, transpor-
taban los restos de sus muertos (o par-
tes de ellos) hasta kms. de distancia, o 
sea, que no todos los hallazgos huma-
nos tienen por qué ser "paisanos". 

La excursión continuaba, a pesar del 
intento de alguna de nosotras por 
abandonarlo, pues la curiosidad pu-
do más. Ahora debíamos atravesar un 
andamiaje de hierro para poder acce-
der a la zona del Arroyo. Para la más 
atrevida quedó el bajar por otra esca-
lera al Pócete de las Hienas, desde 
donde se podía ver (si nos damos li-
cencia para emplear este verbo en 
medio de la penumbra que nos ro-
deaba) el hueco que conduce a la Ca-
mareta, zona ya reservada para los 
expertos espeleólogos. Nuestro asom-
bro fue aumentando: por una parte, 
el lugar al que accedimos nos mostra-
ba los pocos miramientos que tiene el 
hombre cuando de su provecho se 

trata, por ejemplo, los espeleotemas 

arrancados en pleno proceso de for-
mación; por otro, echando un poco 
de más valor, nos mostraba la Sala 
Alta, una estancia de caprichosas for-
mas redondeadas que el agua ha ido 
modelando. Subir hasta allí era un 
poco más complicado, el suelo resba-
laba y estaba en pendiente 
y no contábamos más que 
con una cuerda para ir su-
biendo. En esta sala, todo 
tiene importancia, tanto 
los restos humanos encon-
trados como las vetas de la 
roca que ayudan también a 
su datación. Nuestros anfi-
triones parecen conocer al 
milímetro la zona, en espe-
cial Agueda que es capaz 
de entrar por uno de los 
recovecos del lugar y salir por otro 
siempre sabiendo qué es lo que toca 
y cuál es su importancia. 

En tu opinión personal, ¿qué es lo 
más importante descubierto hasta 
ahora? 

La cueva en sí. Toda ella, en 
general, es el mejor tesoro que podía-
mos descubrir. 

Nos pidió que trasmitiéramos a todos 
la conciencia de conservación y res-
peto que, estos espacios en concreto 
y el medio ambiente en general, se 
merecen. Cualquier persona que co-
nozca algo (toda informaciórKes útil 
en este mundo tan oculto) sobre la 
cueva u otras cuevas y simas ó yaci-
mientos puede contactar con ellos 
(véase abajo datos de la Entidad) o 
con La Almena. 

Nuestra apasionante visita había ter-
minado. Habíamos 
pasado más de tres 
horas dentro y tenía-
mos la impresión de 
que había transcurri-
do, a lo sumo, media 
hora. En ningún mo-
mento tuvimos frío 
ni calor (temperatura 
constante de 16° C y 
un 95-98% de hume-
dad) pero sí mucha 
sed y, sobre todo, 
temblores en las pier-
nas. Es como entrar 
en otro mundo y per-
der todas las coorde-
nadas, anular toda 
orientación. 
Una experiencia irre-

petible y eso que todos, alguna vez, 
hemos entrado en algún agujero, pero 
nunca acompañados por un profesio-
nal como Genaro. Él hizo que fuese 
tan especial. Gracias a él y a todo el 
equipo de investigación. 

Para más detalles científicos 
y técni-
cos pue- i 
den con-
sultar el 
t r a b a j o 
publ ica -
do por la 
Sociedad 
Espeleo-
l ó g i c a 
Geos y el 
G r u p o 

~ d e Inves-
tigación "Geomorfología Ambiental y 
Aplicada": "Registro Cuaternario en 
la Sierra Norte. Cueva de la Sima. 
Constantina-Sevilla-" 

SOCIEDAD 
ESPELEOLÓGICA 

GEOS 
Exploraciones e Investiga-

ciones Subterráneas 
A p t o . C o r r e o s N . ° 1 7 0 7 1 
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T e l é f o n o y F a x : 
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Deberíamos tener 
una verdadera con-
ciencia de conserva-
ción y respeto por 
este tipo de espa-

cios naturales 

mailto:geos@arrakis.es


Alcalde 

En este número hemos querido conti-
nuar con el "ejercicio" de hacer al-
caldes por un día a ciudadanos de 
Constantina. Esta vez hemos escogi-
do a dos candidatos, y se ha acortado 
el número de cuestiones para no 
hacerlo demasiado pesado. Espera-
mos que este "invento" sirva para sa-
car nuevas ideas, y aclarar las que 
tenemos. 

1. ¿Cúal es su nombre, edad, y pro-
fesión? 
Mi nombre es Manuel 
Rodríguez Ramírez, de 
apodo o mote "El Cha-
rro", de profesión arrie-
ro, aunque ya no me de-
dico a ello, ahora a lo 
que salga. Mi edad, 48 
años. 

2. ¿Cómo ve el futuro f 
de Constantina? 
El futuro de Constanti-
na, si te digo la verdad, 
y siendo realista; creo 
que mal, ya que no tene-
mos el sitio que nos me-
recemos. Por ejemplo en 
agricultura tenemos un 
buen término y buena 
variedad de productos 
que no se están aprove-
chando. 

3. ¿Qué significan para usted y que 
les pide a los ciudadanos de Cons-
tantina? 
Para mí lo significan todo, ya que 
aquí nací, es donde vivo, donde co-
nocí a mi mujer, con la que vivo, y 
donde lucho para ofrecerle un futuro 
a mis hijos. A los ciudadanos de 
Constantina no les puedo pedir más, 
me están demostrando que me quie-
ren. Lo que sí me gustaría decirles es 
que se mantengan unidos a la hora 
de reivindicar lo que creo que nos 
merecemos. 

4. ¿Qué haría para mejorar el alum-
brado público, limpieza y el tráfico 
en las calles? 
Para mejorar el alumbrado público y 
limpieza en las calles, creo que se 
debería colocar otro Sargento Jefe, 
para que represente los derechos de 
los ciudadanos y sancione al ayunta-
miento, que esi donde llegan los 
"kilos", con el mismo ímpetu con que 
el actual lo hace. 

5. ¿Qué solución se le ocurre para 
controlar y/o suprimir la botellona? 
Pienso que suprimir la "botellona" 
no es la solución; ya que creo que los 
jóvenes han llegado a este punto, en 
parte, porque nosotros los hemos in-
ducido a ello. Controlar sí, dándoles 
unos servicios mínimos, contenedo-
res de vidrio, plástico ..., servicios de 
primera necesidad, que ni ellos ni los 
menos jóvenes tenemos, etc. En fin 
demostrarles que no están solos por-

que ellos son tu hijo y el mío. Que 
sepan que los escuchamos y que in-
tentamos comprenderlos y ayudarlos. 

6. ¿Qué ideas se le ocurren para el 
deporte y la cultura del pueblo? 
Hombre, con el patronato que tene-
mos constituido, creo que la idea la 
tenemos, pero yo colocaría a perso-
nas más cualificadas, ya que sólo se 
centra (el patronato) en el baloncesto; 
y es lamentable que los chavales ten-
gan que pagar por jugar a fútbol sala, 
e incluso por sus propios trofeos. 
Cuando en municipios cercanos el 
que un grupo de chavales jueguen o 
no al fútbol es cuestión de que se 
unan, ya que no se les cobra por las 
instalaciones. 
Con respecto a la cultura creo que 
estamos en el buen camino, aunque 
creo que necesitamos vender más 
nuestro municipio, facilitar espacios 
y promocionar actos. " 

7. ¿Cómo ve la organización de la 
sanidad en el pueblo? ¿Y la utopía 
del Hospital, realidad o sueño? 

La organización de la sanidad la veo 
mal. Lo del Hospital, lo veo realmen-
te como una utopía; un cuento del 
cual muchos se están beneficiando. 
Mentira, todo mentira. 

8. ¿Qué cambiarías del pueblo? 
No cambiaría nada, sólo mejorar lo 
que tenemos, que es mucho y muy 
bueno y no sabemos valorarlo. 

9. ¿Qué haría para conseguir una 
Constantina mejor? 

Para mí, Constantina 
es el mejor pueblo, el 
más bonito y el que 
mejor trayectoria ha 
tenido. Lo que inten-
taría sería unir más a 
mis paisanos, ayudar 
a todo el que aporta-
se buenas ideas para 
el pueblo, asesorarle 
y apoyarle. 

10. ¿Quiere decir 
algo más? 
Sólo me queda daros 
la enhorabuena por 
el periódico, habéis 
conseguido que for-
me parte de nuestra 
vida. Aprovecho pa-
ra decir que me sien-

to orgulloso de haber nacido en esta 
tierra, y que deseo para todos mis 
paisanos lo mejor. 

1. ¿Cuál es tu nombre, edad, y pro-
fesión? 
Me llamo Sonia S. Ortega. Actual-
mente intento acabar mis estudios de 
Filología Hispánica, y mi edad carece 
de importancia. 

2. ¿Cómo ve el futuro de Constanti-
na? 
Actualmente el futuro de nuestro 
pueblo está enfocado positivamente 
en el Turismo Rural, que se ha con-
vertido en un elemento constante pa-
ra el relanzamiento de la zona. 
No obstante estamos olvidando la 
a g r i c u l t u r a q u e s i e m p r e ha 
sido una importante fuente de recur-
sos naturales y de materias primas. 
El objetivo básico de cara al futuro 
debería ser encontrar actividades 
complementarias a través de inver-
siones que permitan al agricultor 
continuar con su actividad principal. 



3. ¿Qué significan para usted y que 
les pide a los ciudadanos de Cons-
tantino? 
Los ciudadanos somos la alternativa 
de desarrollo para nuestro pueblo; en 
este sentido debemos unir esfuerzos, 
conocimientos y recursos para pro-
mocionar nuestras riquezas (quesos, 
destilados, corchos, productos del 
cerdo ibérico ...) bajo un sello co-
mún, y en recuperar la artesanía tra-
dicional a través de clases impartidas 
por personas mayores de 50 años, 
que ayude a la creación de empleos a 
los menores de 25. 

4. ¿Qué haría para mejorar el alum-
brado público, limpieza y el 
tráfico en las calles? 
En el alumbrado público y limpieza, 
lo único que pido es una constancia, 
es decir, una revisión y renovación 
continuada de farolas, al-
cantarillado, contenedores 
y que se recuerde que 
aunque nuestro pueblo 
esta formado por un gran 
número de calles con un 
importante grado de difi-
cultad a la hora de su lim-
pieza, éstas son tan impor-
tantes y necesarias como 
el resto. Con respecto al 
tráfico rodado, lo único 
que podría mejorarlo sería 
una carretera de circunva-
lación, que obligara a los 
vehículos pesados a no 
atravesar nuestra ciudad; 
pero por otra parte y sien-
do objetivos, esto provoca-
ría que el resto de los au-
tomóviles tampoco lo hicieran y per-
deríamos una de nuestras mejores 
cartas de presentación, la exposición 
directa de nuestros monumentos, ca-
lles, tiendas, bares y restaurantes; 
donde deleitar la vista y el paladar. 

5. ¿Qué solución se le ocurre para 
controlar y/o suprimir la botellona? 
Dentro de este punto debo remitirme 
a lo ya expuesto por "alcaldes" ante-
riores. Los problemas que causa "la 
movida juvenil" es una falta de con-
cienciación y de diálogo; porque al 
fin y al cabo todos vivimos bajo el 
mismo techo. Los adolescentes tie-
nen voz y opiniones propias, no son 
inaccesibles. Ofrezcámosles varie-
dad, un centro de ocio, cines, inter-
cambios culturales, algo que a parte 
de divertirles y entretenerles motive 
su creatividad, que la libertad no se 

convierta en libertinaje. No volvamos 
la cara hipócritamente buscando un 
culpable, en lugar de reconocer nues-
tro propio fracaso en educación, por-
que no sólo hay que engendrar y ali-
mentar, también tenemos que hablar 
y educar a nuestros menores. El 
Ayuntamiento no está obligado a or-
ganizar las movidas nocturnas. 

6. ¿Qué ideas se le ocurren para el 
deporte y la cultura del pueblo? 
Sinceramente la pervivencia del de-
porte dentro de nuestra ciudad no me 
preocupa; tanto el fútbol, como el ba-
loncesto, el tenis, en todas sus moda-
lidades tienen una gran aceptación. 
Sólo reseñar que se han convertido 
en competiciones totalmente mascu-
linas; ¿por qué ocurre esto?, ¿por des-
información?, ¿por desmotivación?, o 
simplemente porque no se han plan-

teado otra opción. 
Los movimientos culturales, herman-
dades, asociaciones, coros, talleres 
etc. por el poco interés que parecen 
tener han llegado a convertirse (en 
contra de la voluntad de algunos de 
sus componentes) en guetos que por 
este aislamiento tienden a desapare-
cer. 
Debemos pues revitalizar lo que tene-
mos sin encasillarnos en los tópicos 
de siempre, ofreciendo variedad y 
abriendo las puertas a las nuevas ten-
dencias en pintura, escultura y sobre 
todo teatro. 

7. ¿Cómo ve la organización de la 
sanidad en el pueblo?, ¿y lá'uíopía 
del Hospital, realidad o sueño? 

Respecto a la sanidad, y en sentido 
general, tan sólo señalar que los mé-
dicos tienen que ser más humildes, 

reconocer que hay detalles que des-
conocen, y que es mejor remitirnos a 
un especialista. Deben tratarnos co-
mo personas, mirándonos a la cara 
cuando entramos en sus consultas: 
hablo de forma generalizada, aunque 
mi propuesta tiene nombre y apelli-
dos. Con respecto al Hospital, permí-
teme que te corrija: en absoluto es 
una utopía; todo lo que legalmente 
estaba en manos del pueblo ha sido 
puesto en marcha. Simplemente hay 
que pedir responsabilidades a quien 
deba darlas; llámese Diputación, Jun-
ta de Andalucía ..., ya no depende de 
nosotros. 

8. ¿Qué cambiarías del pueblo? 
Nuestro pueblo está situado en un 
enclave privilegiado dentro de la Sie-
rra Norte de Sevilla, donde hemos 
sabido unir pasado y presente; pero a 

la vez esta lleno de 
desarraigo y desidia. 
Nos falta iniciativa, 
participación, carác-
ter emprendedor, y 
un respeto y toleran-
cia hacia todos. Tú 
no eres más por lo 
que aparentas, sino 
por lo que demues-
tras; y desgraciada-
mente lo que llega 
fuera de nuestras 
fronteras es nuestra 
prepotencia. Es bue-
no tener orgullo y 
valorar lo que posee-
mos, pero no ser or-
gullosos. Supongo 
que me entiendes. 

9. ¿Qué haría para conseguir una 
Constantino mejor? 
Continuar el camino que llevamos, 
de constancia y de lucha que nos ca-
racteriza sin temer a nuevos retos. 

10. ¿Quiere decir algo más? 
Darte las gracias por permitirme co-

laborar en tu trabajo, por poder decir 
en voz alta lo que se murmura por los 
rincones del pueblo. Tirar un poco de 
las orejas, incluidas las propias, y ser 
el Pepito Grillo de Constantina. 

José Antonio Pinedo 
Marcos S. Sánchez 



Estrenamos esta sección para com-
partir experiencias viajeras, pensan-
do muy mucho en los espíritus viaje-
ros y también, por qué no, en conta-
giar la magia de viajar a aquellos 
otros que no lo son. 

De Madrid a La 
Habana 

En esta ocasión viajamos a La Haba-
na, una de las ciudades 
más bellas y con más en-
canto del mundo. Cautiva 
a propios y a extraños sólo 
con pisarla y desde luego 
nada más empezar a escu-
char hablar a los habane-
ros, o mejor dicho a los cu-
banos en general porque 
son gente guapa, acogedora, 
culta, divertida y con una 
alegría de vivir que se pega 
rápidamente. 

Cómo llegar 
Por supuesto en avión. Hay 
vuelos regulares directos 
desde Madrid a la Habana, de la com-
pañía Iberia y de otras. Hace falta pa-
saporte en regla y visado. La moneda 
que tiene valor y es de uso totalmen-
te corriente, incluso en la calle, es el 
dólar americano, y aceptan tarjeta de 
crédito, tipo Visa y Master Card, en 
hoteles, restaurantes y tiendas oficia-
les. Allí todo es oficial porque todo 
es del Estado Cubano, pero detrás de 
esta realidad existe otra: una subeco-
nomía de la población para buscarse 
la vida. 

Sensaciones y experien-
cias 
Nosotros llevábamos el viaje organi-
zado para siete días, tres en La Haba-
na y cuatro en Varadero, lugar de la 
costa caribeña en la región de Matan-
zas, a unas dos horas de carretera 
por unos paisajes sobrecogedores, 
desde la capital cubana. 
Es lo que normalmente te venden en 
las agencias de viaje, pero sin duda 
merece la pena pasar más días en La 
Habana, o al menos eso nos pareció 
al grupo de tres parejas que viajamos 
a primeros de septiembre de 2001. 
Varadero es una zona totalmente tu-
rística de grandes hoteles y salas de 

fiesta, que explotan sus playas cari-
beñas, te organizan excursiones en 
catamarán a otros puntos de la isla 
como a Cayo Blanco; paseos en mo-
tos acuáticas, salidas nocturnas al 
Mambo Café, por ejemplo, y...aunque 
no deja de ser atractivo, placentero, 
divertido y muy bonito, allí no vives 
la verdadera Cuba. Esto sería reco-
mendable para parejas en luna de 
miel, que es de lo que más te encuen-
tras, amén de grupos de hombres y 
mujeres solos, que son casi los que 

más van para allá. 
El Caribe es un mar maravilloso, 
habitualmente calmado, de aguas ca-
lientes y transparentes y playas de 
arena blanca y fina que parece hari-
na. Pero faltaría a la verdad si no di-
jera que lo hemos visto más bonito en 

las costas de otros países de Centro 
América, concretamente en el Archi-
piélago de Los Roques (Venezuela) y 
en Playa del Carmen, en la Riviera 
Maya del entrañable país de Méxi-
co...pero esas son otras historias. 

Cuando llegamos a La 
Habana 
Lo primero que te encuentras ya en el 
aeropuerto José Martí es un enjambre 
humano con carteles en sus manos 

para darse a conocer a los 
españoles que desembar-
can, ya que muchos, mu-
chísimos, van cargados con 
paquetes para ellos. Se los 
envían familiares o amigos 
desde la Madre Patria, co-
mo todavía nombran allí a 
nuestro país. Son envíos de 
medicamentos y otros nu-
merosos productos básicos 
de los que carecen total-
mente los cubanos por cul-
pa de la mala situación eco-
nómica que están viviendo 
con el régimen político de 
Fidel Castro y agravado, 

desde hace años, por el embargo esta-
dounidense. 

Nos alojamos en uno de los hoteles 
del centro más antiguos y con más 
solera de La Habana, reformado y 
modernizado, el Habana Libre. En su 
vestíbulo colgaban unas colosales fo-
tografías en blanco y negro de cuan-
do Fidel, Ché y otros revoluciona-
rios, tomaron el hotel como cuartel 
general de La Revolución. 

Q u é hacer y qué ver en La 
Habana 
Hay que pasear por la ciudad, admi-
rarla y sentirla. Hablar con las perso-
nas que constantemente se te acer-
can y te preguntan, te piropean, te 
ofrecen puros o un paladar. Disfrutar 
del espectáculo multicolor que apor-
tan los grandes coches americanos 
de los cincuenta que actúan de taxis, 
pero ojo, éstos solo los pueden coger 
los cubanos, hay otro servicio oficial 
de vehículos nuevos para los turis-
tas. Aunque no se puede uno perder 
el gustazo de subir a uno de los pri-
meros y echar un rato con el taxista. 
Lo más normal es que éste sea licen-
ciado universitario, o bien un jubila-
do, que se ayuda con su viejo coche 
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para sacarse unos dólares extras, y 
será de seguro un cicerone perfecto. 
En seguida te adentras en La Habana 
Vieja y allí es donde la ciudad te 
cautiva totalmente. De camino para 
allá vas por todo El Malecón, el inter-
minable paseo marítimo de La Haba-
na, con un gran ambiente nocturno, 
que por algo es tan famoso. Es un 
conjunto arquitectónico de inmensas 
casas y edificios coloniales viejísi-
mos, por su estado de conservación, 
pero absolutamente hermosos. Con-
vertidos en viviendas multivecinales 
a pesar de su estado ruinoso. Mu-
chos de ellos están siendo actual-
mente restaurados por gente que lo 
está haciendo muy bien, naturalmen-
te con capitales extranjeros (mucho 
español y también inversiones oficia-
les). Eso explica la frecuencia con la 
que grupos de empresarios, profesio-
nales y políticos, españoles viajan a 
Cuba (de negocios, por supuesto). 
Es imperdonable no entrar a tomar 
un mojito, la bebida más típica y re-
frescante de la isla, a base de ron, li-
mones exprimidos, azúcar, yerbabue-
na y hielo picado , o una cerveza 
Cristal en La Bodeguita del Medio, 
la taberna más famosa y antigua de 
La Habana. Un lugar pequeño todo 
lleno de firmas de gente que lo han 
visitado, con fotos de personajes... 
con gran solera. No hay que confor-
marse con entrar y hacerse la foto de 
recuerdo, hay que vivirla. 
El Patio, en la Plaza de la Catedral, 
es un buen sitio para tomar unos mo-
jitos con música en vivo y con un 
buen ambiente. Además por esta pla-
za siempre hay grupos, o mejor dicho 
trobas que te hacen pasar un buen 
rato. 

También es obligado, aunque te lo 
podrías ahorrar por sus precios exa-
gerados, tomar un daikiri (copita de 
ron granizado con zumo natural de 
limón, azúcar y otros truquillos) en 
El Floridita, famosa por ser frecuen-
tada por Hemminway, personaje 
muy recordado en la ciudad. 
Siempre se acerca alguien que quiere 
hacerte de guía. Son profesionales, 
entre comillas, porque de alguna ma-
nera trabajan para el turismo guber-
namental, pero también hacen lo que 
pueden para sacarse su extras con las 
propinas, claro. Aunque supimos que 
también el Estado les exigía un por : 

centaje de éstas. 

No hay que temerles ni nada de eso, 
porque si no quieres que te acompa-
ñen se van sin problemas. Son bue-
nas gentes, simpáticos, cultos, lim-
pios y bien educados y gusta mucho 
hablar con ellos. Hay mucha policía 
por las calles, cuidan y protegen al 
turista y hacen la vista gorda ante la 
prostitución. 
Nosotros conocimos a dos mujeres, 

de las que se dedican a atender al tu-
rista, Mercedes y Anita "La Golda", a 
esta la llevábamos recomendada des-

de España, se la puede localizar el El 
Patio, junto a La Catedral. Lo pasa-
mos muy bien con ellas. Estas perso-
nas son indispensables si realmente 
el visitante 110 quiere quedarse en la 
superficie de la oficialidad y preten-
de tener contacto más directo con lo 
verdaderamente atractivo de la isla: 
su gente. 
Mercedes, un negra de unos treinta 

y cinco años muy divertida, nos lle-
vó a comer a un paladar. Así se lla-
man los "restaurantes improvisados" 
que montan los cubanos en sus ca-
sas con exquisitos platos de comida 
criolla. Estos también los empezó a 
controlar el Estado de manera que 
los permisos y las comisiones as-
fixian económicamente a los que los 
ponen. Por eso ahora encontramos 
algunos oficiales y otros clandesti-
nos. Y no se engañen, los precios son 
iguales, incluso en los magníficos 
restaurantes que hay en La Habana 
Vieja, donde también te ponen comi-
da criolla. Claro que ir a un paladar 
clandestino tiene su encanto por co-
mer en una pequeña estancia de una 
de esas inmensas casas de vecinos, 
en estado ruinoso, y sin embargo 
bien atendido, limpio y saborear una 
rica comida. 

Uno no se puede marchar de La 
Habana sin ir a una sala de música 
en vivo, pero no de las que hay mon-
tadas para los turistas, que esas están 
bien , sino a una de las que van los 
cubanos. Nos llevó Anita "La Golda", 
una mujerona negra de unos veinti-
cinco años, con una cara guapísima y 
una personalidad más que interesan-
te, a La Casa de la Música, un local 
frecuentado casi exclusivamente por 
jóvenes cubanos, a la sesión matiné, 
de siete a diez de la noche, y alli se 
pasó de miedo, escuchando música 
de calidad en vivo y bailando y vien-
do bailar a los cubanos, lo que es un 
verdadero espectáculo. 
Si vas en plan de ligar, en La Haba-
na, te hartas. Eso ya lo sabe todo el 
mundo, es una realidad, el gran ne-
gocio del turismo cubano. Hay de 
todo y para todos los gustos. Tiene su 
gran parte triste porque hay mucha 
prostitución de menores y por todo 
lo que conlleva de negativo ese mun-
do. 

Qué llevar. Qué comprar 
Ni que decir tiene que Cuba goza de 
verano perpetuo gracias a su clima 
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Qué comer 
En Cuba la comida es muy buena. 
Tanto la que te ofrecen en los hote-
les, en los restaurantes de La Haba-
na Vieja, como en los paladares. Te 
sirven platos de comida criolla a base 
de arroz, plátanos fritos, langosta, 
carnes a la parrilla y pescado que 
suele ser pargo, un sabroso pez cari-
beño. Esto es un privilegio del que 
gozamos sólo los turistas, la alimen-
tación de los lugareños es bastante 
escasa y pobre, sólo las que les co-
rresponde por sus cartillas de racio-
namiento y lo que puedan conseguir 
bajo cuerda. Ni siquiera les e"stá per-
mitido pescar para consumo perso-
nal. 
Sin embargo ves a los niños bien ali-
mentados y con aspecto saludable y 

cuidado. 

Anécdotas 
Al llegar al aeropuerto de La Habana, 
como nosotros portábamos un paque-

te para la familia de María Izaguirre, 
que vive en Constantina, allí nos es-
peraba su sobrino con un cartel en el 
que escribió "Ferranova" donde de-
bía poner "Perragorga", el mote fami-
liar de uno de nosotros en el pueblo. 
Otra curiosa anécdota de nuestro via-
je, fue que en Barajas, nos encontra-
mos con Sara Montiel despidiéndose 
de su amante cubano que viajó en 
nuestro vuelo así como a un elenco 
de deportistas de la isla caribeña que 
volvían de la Universiada de China. 
En una de las calles que llegan a la 
Plaza de La Catedral, en La Habana 
Vieja, encontramos, en la pared de 
uno de los edificios restaurados, una 
pintura mural con personajes de la 
Cuba Colonial, entre los que figura 
nuestra Gertrudis Gómez de Avella-
neda. 
Los mejores ratos los echamos 
hablando con los cubanos: nuestras 
guías, nuestros camareros del hotel 
de Varadero, Beba, la suegra de un 
amigo de Sevilla a la que llevamos 
carta de su hija y que tenía un puesto 
en el mercadillo del centro...son gen-
te fascinante por su riqueza de len-
guaje, su sentido del humor y su ta-
lante para soportar las duras condi-
ciones en las que viven. 

Esfuerzo económico 
Como todo viaje trasatlántico, el vue-
lo lo encarece mucho. Solo el billete 
de avión de ida y vuelta sale por 

unos seiscientos 
euros (cien mil pe-
setas). Si se va con 
los hoteles concer-
tados, como noso-
tros, y además 
buenos, que es lo 
que ofertan las 
agencias, todo el 
paquete sale por 
casi mil doscientos 
euros (doscientas 
mil pesetas) por 
persona, y ahora 
hay que echar para 
gastar allí, porque 
Cuba, a pesar del 
lamentable estado 
en que vive la ma-
yoría de la pobla-
ción, es carísimo. 
Pero para animar 
al personal les di-
remos que en el 
centro de La Haba-

na Vieja descubrimos un montón de 
sitios encantadores para quedarse, 
hoteles pequeños, hostales y aparta-
mentos, muy bien situados y a pre-
cios asequibles. 

Por lo que los aventureros no tienen 
que temer si se deciden a viajar sin 
hoteles concertados. 

A.A.G. 

Terminamos nuestro viaje a La 
Habana y esperamos que se animen 
a compartir con los lectores de La 
Almena sus experiencias viajeras, 
respetando más o menos el formato 
que se les propone e ilustrándolo 
con algunas fotografías de los luga-
res visitados. Podrán ser publicadas 
bajo seudónimo o iniciales pero se 
identificarán ante la redacción. Por 
último aclarar que no importa el lu-
gar más o menos lejano, nacional o 
extranjero, exótico o no al que se 
haya viajado. Sólo queremos com-
partir experiencias. 

ESPERAMOS VUESTROS 
ARTÍCULOS 

tropical caribeño, con temperaturas 
constantes que rondan los 24° C y un 
alto grado de humedad. En cualquier 
momento te sorprende un aguacero 
calentito que lejos de agobiar, divier-
te. Así que hay que llevar ropa cómo-
da, fresca y su-
ficiente porque 
se suda muchí-
simo. 
También es ca-
si obligado lle-
var cosas para 
obsequiar a los 
habitantes del 
país, lo mejor 
son medicinas 
(aspirina, anti-
bióticos, vita-
minas, analgé-
sicos) bibero-
nes, jeringui-
llas, material de 
cura... para en-
tregar a cono-
cidos o bien a 

organizaciones 
humanitarias, y 
también cosas 
básicas como 
bolígrafos, libretas, jabón, ropa.... 
Están acostumbrados a que el turista 
español les lleve cosas. 
No se puede venir de La Habana sin 
puros, aunque cuestan como en Es-
paña, pero claro, no es lo mismo. Hay 
Mercadillos en el centro y en El Ma-
lecón. Están bien de precio y hay co-
sas de artesanía muy bonitas. Se pue-
den comprar avalorios de coral negro 
y carey, muy apreciados. 



El daily que daily 
Manuel Santos 

EN LA CUEVA DE POR CIMA 

—Andaluc ía , imparable . 
— S i n duda. Aún podemos caer 
más bajo. 

A sensatez. 

Y ahora qué, me pregunto. 
Cuán rollo hablar de la apatitis que 
marca a los constantinenses/as (?); de 
lo esbelta que es la torre simpar; del 
castillo y la lejana belleza; de la dul-
zura en faz del virginal roble y en la 
de todas las amapolas; o de la prima-
vera en suma; cuán rollo, con la que 
está cayendo de aire y de agua sobre 
los cerrillos adehesados y el barroco 
olivar, una humedad rampante que 
entumece mi verborrea al papel y mi 
osamenta, pero que al fin son dos ele-
mentos impotentes contra el fuero 
interno, sensor del loco fluido, tren 
desenfrenado, con el que esta esta-
ción íntima cosquillea violentamente 
el ímpetu del más tonto. 

Qué rollo. Qué rollo que los 
políticos hayan virado a resolutivos, 
cumplan, nos tapen la boca, que ya 
está bien de improperios y despro-
porciones. Se acabó la Constantina 
surreal y endomágica, aquélla que 
daba capa y espada en la barra de un 
bar a espontáneos saltimbanquis -
embriagados, que no bragados- para 
que saltaran a la arena de la política, 
con lo serio que es eso, a cortar oreja 
y rabo sin el bisturí diplomático de 
los toreros de arte. 
La gloria y la poltrona hay quien se la 
trabaja, don Tancredo. Las charlota-
das televisadas por la K.T.V. eran co-

sas del siglo veinte, cosas de cuando 
los maestros eran unos maletas. 
Sanseacabó. Vendrán malos tiempos 
para la crítica y que ni pintaos, cuán 
rollo, para la lírica. Y nos harán más 
buenos. 
Cuenta la Historia de la Antropofagia 
que aquí, en el Valle de la Osa, los 
austrolopitracos se comieron hasta el 
exterminio al homo sapiens por sa-
biondo y endeblito, todo porque pela-
ba las castañas, las bellotas y las nue-
ces. Desde entonces, hasta ayer mis-
mo, en estos contornos la supremacía 
social, y no digamos la política, ha 
estado regida por ellos. Hay que decir 
que evolucionaban, claro; así, deci-
dieron con tino sacar a la tribu y sus 
ajuares de la Cueva de la Sima e ins-
talarse por cima, a la luz del tiempo 
en curso. 
Como por la lontananza entraban via-
jeros de rondón, cuasi ilegales, con 
otros horizontes en la mirada, y siem-
pre hay a quien la curiosidad enri-
quece, se fueron tomando contactos 
muy oportunos con los extranjeros de 
allende los montes; lo que costó en 
ocasiones reprimendas de los taliba-
nes. Pero vio el mandamás que en el 
mayor de los casos el influjo era bue-
no, y dijo: maricón el que no influje. 
E influjados, cada cual puso rumbo a 
su Era. 
Hubo flujos, reflujos y a la postre, de-
mocracia. Sin embargo, los políticos 
parecían haberse quedado «a esta ra-
ya» -leído en casa de D. Carlos Co-
rral* y conservaron rebaba austrolopi-
cante, garrote en mano. 
Pero he aquí, anteayer, la metamorfo-
sis. (Huele a chamusquina, a eleccio-
nes por los parajes. Se mueven fi-
chas. Se mendigan votos. El poder o 
la nada.). 

Ahora qué, me pregunto. Cómo me-
terles el diente. 

Ha nacido el homo sapientísimo et 
burocrático. Propia evolución. Algo 
conmovedor. Resuelven lo irresoluto 
e irresoluble. Lo saben todo. Darán 
muerte al zoon politikón (animal 
chismoso de las tabernas). Ay de 
quien les chiste. 
Son los hornos de la Edad de la Pri-
mera Piedra, cráneos privilegiados. 
Los de la segunda modernización. 
Sus logros nos mandan al bienestar 
de un sofá, mucha tele y a chuparla. 
Asuntos como el progreso y la poste-
ridad son para entendidos. 
Aquí tenemos un adelanto de sus 
adelantos: 
Primera Piedra (P.P.) de un hospital 
en lista de espera, P.P. de políngano 
industrial (aprovechando piedra so-
bre piedra, la P.P. de la oficina de tu-
rismo a mogollón: oficina de madera 
que no daña el paisaje vanguardista, 
etc.), P.P. de carretera de Lora (ni el 
Carbono 14 pudo determinar su 
edad), P.P. de museo local, cultura en 
definitiva, (donde se exhibirán los 
coprolitos o caquita hecha piedra de 
los antiguos habitantes de la Cueva 
de la Sima), P.P. del puente del Pe-
droso, P.P. de auditorio-salón de ac-
tos, P.P. de hogar de pensionistas 
(también P.P. para resucitar el am-
bientazo antañón de Callemesones. 
Eureka.)...Un montón de Ps.Ps. y 
mucho más que nos tienen guardado. 
No es ciencia-ficción. El club P.P. 
viene PluscuamPerfecto. 
¿Hay quien dé más?. 

000000000 

Sin más que decir (estamos en manos 
de gente edificante), yo, a lo mío, la 
lírica. Pero antes, un deseo, y no se 
escandalicen los andaqueoslucíteis 
farisaicos: no suelten más coprolitos 
tipo Plaza de Blas Infame que pare-
cen tener diarrea. Nos convertiréis en 
cropófagos. 

A u t o e s c u e l a 

Avia 
• " ty- . 

Alamos, 15 
Teléfono 696 74 81 44 

41450 CONSTANTINA (Sevilla) 

A u t o e s c u e l a 

"Sierra Norte" 

i-." t. c/. Egido, 3 
Teléfono ó9ó 74 81 44 

CAZALLA DE LA SIERRA (Sevilla) 



Despropósitos 
Anoche no se podía estar en la calle, otra vez el 

camión de Lipasam. En el bar que me gusta no se cabía. Y 
fui a otro donde me cobraban 6 euros simplemente por en-
trar. Así que le dije a mis amigos que nos fuéramos a mi 
casa. Pero en mi edificio las paredes son tan finas que a 
las dos de la mañana mi vecino se acercó amablemente a 
decirme que le molestaba el ruido. Yo, igualmente amable, 
le pedí perdón y le dije a mis amigos que se marcharan. 
Hice un zapping y la telebasura me obligó a conciliar el 
sueño más temprano de lo esperado. 

A veces uno entiende tanto a los demás que deja de 
entenderse a uno mismo. Hacemos ruido, dejamos las ca-
lles llenas de basura y es injusto. Pero eso no significa 
que tengamos que aceptar que otros nos impongan cuál 
es la forma en la que tenemos que divertirnos. Si ya opi-
naron por nosotros para implantarnos un sistema educati-
vo (la polémica LOU y si queremos podemos hablar de la 
reválida) en el que nuestra voz quedó condenada al silen-
cio y fue utilizada por los intereses particulares de parti-
dos de la oposición, decanos y profesores que ahora nos 
dan la espalda, está claro que decidirán, sin preguntar-
nos, hasta el aire que debemos respirar. Me pregunto que 
para qué nos conceden el derecho de votar a los 18 años. 
Quizá la democracia es una falacia carente de su propia 
esencia y los políticos meros demagogos que nos engañan 
con promesas inútiles para un futuro que nos han progra-
mado. Ese futuro del que tanto les gusta hablar y que les 
asemeja al futuròlogo de turno o la santa y apostólica igle-
sia que se preocupa del más allá cuando los problemas 
están en el más acá. Y es en el más acá donde los jóvenes 
se emborrachan y los políticos creen que pueden reme-

diarlo con prohibiciones estúpidas. Una tirita más con la 
que tapar una engañosa democracia dirigida por inútiles, 
que creen que el problema debe resolverse con lo que, 
para ellos, es la educación, limitándola a las aulas y ob-
viando el principal problema, que los niños también se 
educan en casita y el asunto es que cada vez son más los 
niños que crecen en familias desestructuradas. Ya está 
bien de dejarles toda la responsabilidad a los profesores. 

La cuestión no es prohibir o culpar, sino compren-
der a la juventud ¿cómo? Dialogando. Pero claro, ellos 
imponen y los jóvenes "pasamos de todo" ¿Es que no 
comprenden que nos sentimos impotentes, que estamos 
hartos de que piensen que somos unos borrachos sin más 
inquietudes? Viviendo en un lugar donde es imposible no 
hacernos escépticos -porque aunque nos manifestemos 
contra algo nos vemos condenados a la anonimía social-
es más fácil beber, reír y olvidar. La sociedad actual con 
sus superficiales valores favorece un modelo de juventud 
cada vez más pasivo, menos interesado por aprender y 
concienciado de que el consumo los define como perso-
nas. Añadimos a esto la indisponibilidad, en algunas ciu-
dades, de opciones culturales que sean asequibles al suel-
do de estudiante, que en nada se ha visto beneficiados 
por el redondeo del euro. Por eso la juventud tiende con-
gregarse para crear sus propias formas de ocio. Y de toda 
congregación surge una masificación que forma ruido, 
pero el ruido lo forma tanto la gente que llena la calle 
Sierpes cuando va de compras, como la gente que llena 
las plazas haciendo el botellón. Y erróneamente plantean 
la solución de destinar zonas periféricas para el ocio juve-
nil, donde dejados de la mano de dios los borregos son 
conducidos a los establos, así la ciudad queda limpia y 
sin ruido. Y el problema sin resolver, porque seguirá 
habiendo jóvenes borrachos. 

C.R.C. 

Carta a la 
redacción 

Alentados por la publi-
cidad que de nuestro pue-
blo hacemos fuera de él, 
unos amigos del trabajo se 
decidieron a pasar aquí el 
puente de febrero. Entre 
todas las sugerencias so-
bre alojamientos, eligieron 
los apartamentos Tena, de 
donde salieron por cierto 
muy satisfechos. Pero la 
anécdota es que, al inten-
tar localizarlos y ver dón-
de estaban ubicados, 
imaginaron, por el aspecto 
que presentan los pisos de 

los maestros, que el entor-
no no era el más deseable 
y que se trataba de una 
zona marginal de nuestro 
pueblo, por lo que, por un 
momento pensaron en irse 
a otro sitio. Es realmente 
lamentable la visión de 
dejadez y deterioro en au-
mento de estos edificios. 
Si esto se une a que desde 
hace un tiempo en la tra-
vesía de Constantina sólo 
pueden verse solares y de-
rribos, la imagen que esta-
mos dando al exterior-y a 
los de dentro, por supues-
to- no es la más deseable. 
Alguien debería ocuparse 
de ello. 

María Rodrigue/. 

VEN7H "ii pamro 
Alta cocina en 

una acogedora venta 

n 

Móstoles, s /n. - Teléfono 95 588 09 62 
CONSTANTINA (Sevilla) 



Editorial 

Nueva situación urbanística 
El urbanismo, como la política, es 

uno de esos temas que a pocos nos 
pasa desapercibidos y del que todos, 
por sus repercusiones, opinamos y 
debatimos. 

La nueva situación urbanística en 
que se encuentra nuestro municipio 
al aprobarse provisionalmente por 
parte de la Delegación Provincial de 
la Consejería de Cultura de la Junta 
de Andalucía la declaración de Con-
junto Histórico para Constantina, es 
sin duda un asunto de la suficiente 
importancia como para que desde 
este periódico invitemos a su análisis 
y a una posterior reflexión. 

Hace aproximadamente veinte 
años el gobierno municipal socialista 
que dirigía el Ayuntamiento solicitó 
la declaración de Conjunto Histórico 
para nuestra localidad. Sorprenden-
temente, la Delegación Provincial de 
Cultura aprueba esta declaración pro-
visionalmente veinte años después 
(eficacia administrativa se llama es-
to). 

Al margen de entrar en valoracio-
nes sobre lo positivo o negativo de 
esta situación - ya habrá quienes la 
utilicen como arma arrojadiza - sí nos 
gustaría hacer varias consideraciones 
al respecto: 

-La realidad urbanística de Cons-

tantina ha variado bastante en esos 
veinte años, del mismo modo que va-
riará en los próximos años. 

-Esta nueva situación afecta casi al 
90% de los edificios del pueblo. 

-A partir de este momento, cual-
quier licencia de obras que necesite 
proyecto y afecte a su aspecto visual 
desde el exterior (sustitución de cu-
biertas, ampliaciones, nuevas plan-
tas, nuevas construcciones, etc.), ne-
cesitará, antes de poder ser concedi-
da por el Ayuntamiento, ser infor-
mada favorablemente por la Delega-
ción Provincial de Cultura. 

-Como consecuencia de lo anterior 
se retrasará inevitablemente el inicio 
de las obras que sean autorizadas 
(¿cuánto tiempo?), con el consiguien-
te perjuicio para propietarios y profe-
sionales de la construcción. 

-Por otro lado, a buen seguro se 
evitarán algunas "barbaridades" que 
hasta el momento se han realizado. 

-Si el objetivo de la medida es bá-
sicamente la conservación de nuestro 
Patrimonio Urbanístico, tal vez si se 
hubiesen puesto los mecanismos ade-
cuados y tomado las medidas oportu-
nas por parte de las personas que tie-
nen esa responsabilidad, este Patri-
monio Cultural estaría mejor conser-
vado. 

-No olvidemos que al hablar del 
aspecto cultural del urbanismo esta-
mos considerando básicamente el as-
pecto externo y estético de nuestros 
edificios, no el técnico, por lo que es 
evidente que no todos tenemos la 
misma opinión. Deberíamos, por tan-
to, valorar y tener en cuenta el mayor 
número de ellas. Bienvenidas todas 
las personas, asociaciones o comisio-
nes dispuestas a colaborar siempre 
que no defiendan intereses particula-
res o partidistas. 

-Habría que garantizar para todo 
el mundo unas mínimas condiciones 
de habitabilidad (ventilación, luz, 
servicios, etc). Es muy fácil opinar 
del patrimonio de los demás cuando 
nosotros tenemos todas las comodi-
dades en nuestras viviendas. 

-Curiosamente (y aquí sí nos per-
mitimos opinar), las mayores barbari-
dades contra la estética han sido 
obras realizadas por la propia Admi-
nistración. 

Como apuntábamos al principio, 
nuestra única intención no es otra 
que hacer reflexionar sobre un tema 
que consideramos muy importante y 
que sin duda dará bastante que 
hablar. 

En defensa de nuestro 
patrimonio 

Encontramos a menudo en los medios de comunica-
ción la preocupación de muchos municipios por su pa-
trimonio: edificios, calles, jardines...y actualmente su 
arquitectura popular. Con este fin, la Consejería de Me-
dio Ambiente de la Junta de Andalucía ha creado una 
ordenanza para velar por la arquitectura vernácula en los 
núcleos urbanos que se encuentran dentro de los par-
ques naturales andaluces. Por ello, no deja de resultar un 
tanto sorprendente que en nuestra localidad caigan en el 
olvido edificaciones populares que nos hablan del servi-
cio realizado hace ya varias décadas. 

Muchos ciudadanos se movilizan para que sus campos 
no vayan escondiendo entre zarzas o escombros restos 
de su pasado: casas salineras en Cádiz, caserías de olivar 

en Córdoba o molinos hidráulicos en Málaga. ¿Por qué 
nosotros permanecemos indiferentes ante la pérdida de 
elementos como ésos, que dicen mucho de nuestra iden-
tidad? Para demostrar de dónde venimos y quiénes so-
mos, a veces, no hace falta tantas banderas ni grandes 
discursos sino mantener y cuidar lo que es nuestro y nos 
hace diferentes. 

Habría que sentarse a pensar qué podríamos hacer pa-
ra recuperar esas construcciones ya deshabitadas y en 
peligro de ruina o para recuperar el río y las riquezas que 
lo rodean (¿por qué no pensar en acondicionarlo, como 
en otras muchas ciudades, paso a paso, colocando depu-
radoras, abriendo un paseo desde Santa Ana hacia abajo, 
limpiando sus orillas...?). Son ideas, a primera vista, im-
posibles pero que con ilusión y trabajo pueden conse-
guirse. Hay iniciativas al respecto, sólo habría que en-
cauzarlas y buscar los fondos necesarios. 

Esperemos que todos seamos sensibles a este tipo de 
iniciativas, especialmente las autoridades competentes. 
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Opinión 

En tierra de nadie 

"El amor lleva la ar-
monía a un conflicto 
sin que ninguna de las 
partes se destruya. El 
odio hace justamente 
lo contrario" 

Las modas son efímeras, nacen para 
morir. Pero se recuperan una y otra vez a lo 
largo de la historia. Son reiterativas. 

Los acontecimientos no son nada hasta 
que no son noticias. Lo que determina que al-
go sea conocido depende de su capacidad de 
aparecer en la esfera pública. 

Lo que conocemos del mundo que nos 
rodea es una impresión que nos hemos forjado 
en nuestra mente a partir de lo que los medios 
de comunicación nos cuentan. ¿Qué sabemos 
de Afganistán, qué supimos de las vacas locas, 
y qué sabemos de los inmigrantes que llegan a 
España? Sabemos lo que los medios nos cuen-
tan y somos tan crédulos que resulta gracioso 
que luego no nos creamos lo que nos dice una 
vecina sobre cualquier tontería. La descon-
fianza desaparece cuando la información pasa 
por los programas serios de la "caja tonta". 
Esos informativos tan pretendidamente objeti-
vos que reiteran en las modas. Se puso de mo-
da hablar de guerras y teníamos a Bin Ladem 
hasta en la sopa. Ahora pasó esa moda. Parece 
que las guerras terminan cuando los medios 
dejan de hablar de ellas, ¿pero es que en Afga-
nistán ya está todo bien? 

La información que obtenemos es solo 
la del mundo occidental, siempre nos van a 
contar la mitad de la historia. Las Torres Ge-
melas fueron víctima de unos pocos y por eso 
todos los islamistas han sido discriminados en 
mayor o menor medida; sin embargo, aunque 
violen los derechos humanos en Guantánamo, 
los americanos, con su discurso patriótico va-
cío de contenido y mezclado con una buena 
dosis de orgullo, parecen seguir siendo el es-
pejo en el que se mira Europa. Criticamos a 
los niños maleducados, a los jóvenes que se 
pelean a navajazos, pero ¿qué se puede espe-
rar de este mundo loco que lleva siglos resol-
viendo los problemas del mismo modo? Si os 
apetece pasar 98 minutos en un cine para 
comprobar la inutilidad de las guerras, os re-
comiendo una película que sabe muy bien co-
mo parodiarlas (en concreto la guerra de Bos-
nia, 1993) y como mostrar todo ese mundo de 
los mass media: En tierra de nadie de Danis 
Tanovic, quien afirma que "la cuestión es al-
zar la voz contra este tipo de guerras. Es mi 
voto contra la violencia de cualquier tipo". 

C.R.C. 

Desde tu primera aparición por tiendas y kioscos eres para 
mí una parte de mi pasatiempo. Contigo paso ratos agradables y 
algún que otro no tanto, pero en líneas generales valoro tu conte-
nido como interesante y positivo. El trabajo que realizan el gru-
po de personas que hacen posible tu existencia está hecho con 
un solo objetivo: ver a su pueblo informado de lo que es su pue-
blo. 

En el primer número después de tus vacaciones, escribe José 
Luis Ortiz una carta a su hija Marié; tengo que hacer público que 
mi manantial de lágrimas no lo tengo muy superficial, pero di-
cha carta me hizo que éstas brotaran con bastante facilidad. Mis 
ojos no pudieron taponarme mi emoción ya que la carta estaba 
escrita con mucho cariño y amor; ya la habrá recibido y estoy 
seguro que en unión de sus amigas/os formarían un gran alboro-
to de alegría. Para mí las buenas personas mientras las recorda-
mos viven entre nosotros. 

Paso a otro tema y lo hago homenajeando a esos jóvenes, y 
no tan jóvenes, solidarios con su pueblo; prueba de lo que digo 
es la renuncia que vienen haciendo hace años con sus horas li-
bres. Esas horas libres las emplean abnegadamente para que una 
tarde noche niños y mayores se diviertan y disfruten viendo des-
filar esos monumentos que son las carrozas de la Cabalgata de 
Reyes Magos, encanto de una noche de embrujo donde también 
sus Majestades se embelesan viendo tanta felicidad en los niños 
que como participantes de ese maravilloso cortejo transportan 
las carrozas, así como al chiquillerío que corre despavorido en 
busca de los caramelos que les lanzan desde sus pedestales. 

Jóvenes, y no tan jóvenes, son también los vecinos que hoy 
habitan el barrio del Calvario-Navas. Los más jóvenes tuvieron la 
suerte de no conocer dicho barrio hace treinta años, olvidado 
como otros tantos barrios por quien nos gobernaba, pero que a la 
hora de cobrar los muchos impuestos no se olvidan. El Calvario-
Navas a partir del año 1979 empezó a resurgir gracias a derrum-
bamiento de un sistema autoritario y afín a sus propios intere-
ses; gracias al amanecer de una democracia fuente de libertad, 
manantial de ayuntamientos elegidos libremente por los ciuda-
danos y brotados de una semilla sumergida durante cuarenta 
años bajo tierra esquilmada por sangre y dolor. Es de premiar la 
labor que emprendieron conjuntamente corporación municipal y 
vecinos del barrio; dichos vecinos hicieron posible que el barrio 
sea lo que es hoy, zona agradable de visitar con su placita ajardi-
nada, sus jardineras, sus arriates, sus bancos y su centro cultu-
ral, colegio abandonado y rehabilitado por los vecinos. Termino 
ya pero antes quiero felicitar a todo el barrio por la idea de sus 
fiestas cultural y carnavalesca, así como dando un abrazo al que 
fue inventor, artífice y apóstol del citado barrio. ¡Hola Cañizales! 
Seguro que estás viendo las fiestas de tu querido barrio. 

No quiero finalizar sin hacer una particular mención al gru-
po de personas, también jóvenes y no tan jóvenes, que compo-
nen la banda de cornetas y tambores. Ellos ceden horas de su 
descanso para que el pueblo se divierta con sus sones; no ignoro 
que estos jóvenes están recompensados, pero hay que reconocer 
que mientras ellos trabajan el pueblo disfruta del ocio. 

También quiero felicitar a aquéllos que un día no muy lejano 
hicieron posible que un grupo de hombres y mujeres abandona-
ra parte de sus quehaceres para entregarse a una labor humanita-
ria a favor de personas que la naturaleza les pone impedimentos 
para desarrollar cuantos serían sus deseos. Pero gracias a las per-
sonas ya dichas, hoy se sienten útiles durante todo el año y cul-
minan su utilidad demostrándolo en su Rastrillo de la Feria de 
Muestras. 

Ahora sí es verdad que termino pero haciendo una pregun-
ta: ¿no os parfece que esta nave llamada Constantina se está dete-
riorando a pasos agigantados? Reconozco que se ponen adoqui-
nes en algunas avenidas, pero mientras siga este capitán al man-
do de la nave, ésta irá a la deriva y nos dejaremos quitar los ban-
cos de corales. 

Fernando Vicente Viejo 



Nuestra G 

Esos momentos 

W""" I transcurrir cotidiano de nuestra existencia lo 
^ ^ ^ I forman muy diferentes momentos. Unos pue-

I den ser trágicos, calamitosos, nefastos, peno-
r m I sos..., serán de los que nos lamentaremos supli-

cando, si persisten, para que nos cambie la suerte y acabe 
nuestra mala racha. 

Llay otro tipo de momentos, desgraciadamente, y a la lar-
ga tal vez menos frecuentes, que llenan nuestro peregrinar 
de gozo, calma, de felicidad, de ilusión... Ésos serán los ins-
tantes por los que rogaremos para que vengan muchos y se 
prodiguen con asiduidad, y así en el caminar de cada cual no 
hallaremos sólo espinas, sino alguna que otra rosa que im-
pregne nuestra vida con su aroma y colorido. 

Sin embargo no siempre los seres humanos sabemos valo-
rar lo que tenemos ni darle la importancia suficiente a lo que 
nos rodea, perdiéndonos frecuentemente en lamentaciones y 
quejas por no ser capaces de aprovechar las buenas ocasio-
nes que se nos presentan en la vida, al estar inmersos en una 
dinámica tal que a veces no nos permite saborear todo lo po-
sitivo que nos llega, acaso por falta de sensibilidad para dar-
le el justo valor o sensatez para catalogarlo. 

Debiéramos autoeducarnos para tener ante el devenir 
siempre una actitud positiva que posibilitará que vivamos 
intensamente todo lo bueno que el destino nos depare y que 
a veces ni captaremos ni seremos capaces de apreciar. 

Procuremos sentir con alegría los momentos presentes 
gozándolos totalmente cuando sean favorables sin permitir 
que se nos vayan de vacío pensando que volverán otra vez, 
cuando lamentablemente para muchos el futuro puede no 
existir o ser muy corto. Decía un proverbio chino: 
"Diviértete, porque es mucho más tarde de los que tú pien-
sas..." Tremenda realidad ya que "la dama de la guadaña" no 
distingue ni edades, ni situaciones, ni circunstancias, ni pro-
yectos, se presenta en ocasiones repentinamente e inexorable 
siega con su afilada cuchilla los baluartes más firmes, derri-
ba las más poderosas fortalezas, destruye los más sólidos ci-
mientos, arranca las raíces más profundas.... 

Es por ello, por lo que hemos de paladear día a día todos 
los manjares que se presentan ante nuestra mesa, disfrutar 
alborozadamente de la compañía de nuestros seres queridos, 
extasiarnos con una puesta de sol, vibrar con una grata melo-
día, regocijarnos con una buena noticia, en definitiva, vivir. 
Vivir con plenitud, con intensidad, con optimismo el día a 
día estando en paz siempre con nosotros mismos, no sem-
brando nunca vientos, pues recogeríamos tempestades, com-
partiendo todo lo bueno que tenemos dentro con los demás. 
Y aquéllos que somos creyentes daremos gracias, siempre 
gracias, al Supremo Hacedor por todo lo que endulza nues-
tra vida y que diariamente nos otorga, nos entrega, nos rega-
la. Porque el porvenir es incierto, inseguro, dubitativo y tal 
vez para algunos el luego, el después, el mañana pudiera ser 
que nunca lleguen*.-. 

CABRERO 

Ha estado entretenido viendo el vuelo 
de los chamarines entre las zarzas del 
vallado. Y al tiempo, se retoca la go-
rra, que ya no para en la cabeza, don-

de se enrolla la mata de pelo. Asusta de paso, de 
una pedrada, a los espurgabueyes de la orilla del 
regajo. 

Su cordón umbilical con el más allá, con esa 
otra vida de los coches que pasan corriendo por la 
carretera, es un transistor de pilas de petaca, suje-
tas con una goma. En él, oye más que escucha, el 
runruneo del mundo en unas voces monótonas que 
acompañan su envidiable soledad junto al eucalip-
tal de la Dehesilla. 

Restalla como un látigo un silbido, que llama al 
orden a la cabra que tira al monte. Tiene frío en la 
mirada, llena de horizontes abiertos, de jaras y reta-
mas. 

De vez en cuando, una culá debajo de un cha-
parro. Y tiempo mucho tiempo. 

Callos en las manos de bregar en su mundo. Y 
esa mirada triste, pero sincera. La mañana fría de 
febrero le regala trocitos de algodón en el cielo. ¡Ya 
veremos si no se juntan y hay que salir a jurga! Ya 
no ve la fila de las hormigas que se han recogido al 
resguardo del agujero, mientras los chopos del otro 
lado de la cuneta han empezado a tumbarse hacia 
la Huerta de la Teja, empujados por la mano del 
viento. 

Y el cabrero sigue el careo. Y la radio le traerá 
pomposas declaraciones, interminables debates, 
aburridas tertulias. Y se irá cerro arriba y cerro aba-
jo. ¿Qué pensará el cabrero? Quizá en su expresión 
inescrutable, no sepamos nunca ver, si se ríe o se 
entristece, o tal vez sí se asusta de lo que oye, por-
que le dan miedo todos aquellos que se presentan 
como salvadores. 

Con qué poco es feliz el cabrero. ¿Será esa la 
felicidad? 

J.A. 

M. Jerónimo Lluch Uuch 



Nuestra Gente 

A golpe de móvil 
Tengo una alumna de 10 años que quiere 
ser cantante. Tiene una bonita voz y canta 
a todas horas: recreos, filas, excursiones 
y a veces incluso en clase, cuando todos 
trabajamos en silencio se escucha alguna 
nota escapada de su tímida garganta. 
Su mayor ilusión es verse en la tele 
al lado de Bertín Osborne cantando 
alguna canción de su idolatrada Mé-
lodi (esta niña que ha puesto de mo-
da el jamón de pata negra, las escale-
ras mecánicas del Corte Inglés y a su 
corta edad ya le preocupa el proble-
ma de la extinción de los gorilas). Yo 
ya me conozco todas las canciones 
de Mélodi de memoria gracias a mi 
querida alumna Cristina, que cada 
día a la hora del recreo me toca el 
brazo y con timidez me pregunta: 
"¿Te canto, seño?". Yo, cautivada por 
la rogativa de sus grandes ojos azu-
les, represento cada día el papel de 
jurado paciente que escucha entu-
siasmada preparándose para emitir 
su voto. "Lo has hecho muy bien, 
Cristina, pero tienes que sacar todo 
ese enorme potencial que llevas de-
ntro". No sé si ella capta mi mensaje 

y se despide al toque de sirena con 
un "Hasta mañana", Quizá sí que me 
entiende, porque al día siguiente me 
vuelve a regalar con más fuerzas sus 
canciones y el jamón parece que tie-
ne la pata más negra, las escaleras 
mecánicas funcionan más deprisa y 
los gorilas parecen de verdad. La ni-
ña tiene más técnica, más soltura, 
más expresión cada día. Creo que 
con paciencia, Cristinita puede llegar 
a ser una alumna ejemplar de la Aca-
demia de Operación Triunfo. Esta 
operación tan singular que nos ha 
tenido a todos los españoles con el 
corazón en vilo y en la que todo ha 
sido ejemplar, todo color de "rosa", 
buenos modales, buen gusto y un 
sano competir para todos moralizan-
te. 

Pero creo que mi pobre Cristina lo 
tiene muy difícil porque Santiponce 
(su pueblo) es muy pequeño, tiene 
pocos habitantes y, por tanto, pocos 
teléfonos móviles. Pensando, pen-
sando, sólo se me ocurre una idea 
feliz y es que el alcalde de este pue-

blo, que es muy generoso, regale a 
los poncinos cada noche de reyes 
durante seis años consecutivos un 
teléfono móvil y así transcurrido ese 
tiempo, cada poncino contará con 
seis móviles y si hace seis llamadas 
por cada seis minutos... Cristina pue-
de quedar entre las seis finalistas de 
Operación Triunfo. 
Y entonces.... ¿para qué sirven las 
academias, los profesores, los jura-
dos y los conocimientos obtenidos si 
la decisión final del ambicioso mon-
taje ha de quedar en manos de los 
que sólo sepan apretar botones? 
(Aunque bien pensado, también 
cuesta lo suyo entrar en esta difícil 
tarea). Con lo bien que yo manejo ya 
mi móvil, y si no se me pierde, pues 
tendría que aprender de nuevo, de-
ntro de seis años, seguro que Cristi-
nita contará con algunos toques de 
móvil de su vieja maestra ya jubilada 
y no por eso ha de temblarle el pulso 
para apretar seis veces el botón. 

Lolita Fernández. Marzo 2002 

Anotaciones a otro artículo mío sobre El Castillo 
José Martínez De la Cruz 

Ya comenté en mi anterior artículo 
"El Castillo de nuestro pueblo" que 
"los alcaides designados por el Conse-
jo de Castilla cuidaban del manteni-
miento y reparación del castillo y que 
cuando esta competencia quedó en 
manos de la villa, a principios del si-
glo XVI, la fortaleza cayó en un esta-
do lastimoso, muy parecido al que 
hoy contemplamos". 
También referí que mis numerosas 
"cartas al Director" del ABC de Sevi-
lla, lamentándome del pésimo estado 
del castillo, resultaron infructuosas, 
lo mismo que mi gestión con algunas 
Autoridades. 
Hace bastantes años, para alargar la 
carretera que asciende hasta el mo-
numento al Sagrado Corazón, que se 
yergue en sus inmediaciones, en la 
cima del cerro, se construyó un muro 
de pésimo aspecto y actualmente es-
tán haciendo un nuevo acceso a la 
Plaza de Armas, de dudosa necesi-

dad, lo cual ha supuesto el derribo de 
unos metros de la barbacana que ro-
dea a la fortaleza. Esta se ha ido de-
rrumbando desde hace mucho tiem-
po y esto lo han aprovechado más 
recientemente algunos visitantes des-
aprensivos para acceder al castillo 
por allí. 
Nadie se ha preocupado de lo urgen-
te que es tapar el enorme agujero, 
abierto hace años, en el muro que 
une la torre del homenaje con la torre 
colindante, que puede producir en 
fecha imprevisible el derrumbamien-
to de toda la pared, ni tampoco del 
deterioro creciente de las almenas y 
otras partes del castillo. 
Desde los años 40 del pasado siglo, 
un guardia cuidaba celosamente el 
jardín que adornaba todo el recinto y 
era visitado en los domingos y días 
festivos por numeroso, público, que 
otras veces se marchaba! de paseo a 
los Pinos o a la Cuesta Blanca. Todo 
cambió, cuando en la década de los 
50, la gente pudo comprarse una mo-

tocicleta o un coche, para distraerse y 
pasear por sitios más lejanos. 
El empleado municipal antes citado, 
colocaba un escalera para facilitar la 
subida a la torre del homenaje, desde 
donde se divisaba un bello paisaje y 
además en el patio cercano, que po-
see varios pozos, daba de beber agua 
a quienes se lo pedían sirviéndose de 
vasos de aluminio, pues aún no se 
fabricaban los de plástico. También, 
por una módica propina, dejaba que 
leyeran un resumen de la historia de 
nuestro pueblo, escrita en una libreti-
ta que guardaba junto a un gran reloj 
de bolsillo. 
La Plaza de Armas, como ocurre en la 
actualidad, fue preciso dotarla con 
frecuencia de alumbrado, debido a 
sus múltiples usos: para celebrar con-
cursos, homenajes, bailes regionales 
y representaciones teatrales. Inolvi-
dable fue por cierto la puesta en esce-
na de la obra de Calderón de la Bar-
ca "El gran teatro del Mundo". 
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Adiós, Peña Sevillísta 
Posiblemente todo pasa y todo 

llega, pero a pesar de haberlo medita-
do profundamente, no logro entender 
cómo en una asociación donde hay a 
fecha 31 de diciembre de 2001 más 
de 175 socios, en una peña saneada y 
al corriente en lo económico 
(después de haber pagado más de dos 
millones de pesetas de las sustituidas 
por el euro por la Junta Directiva sa-
liente), de haber convocado eleccio-
nes a Presidente, de haber dado 15 
días más de plazo, de facilitar la 
oportunidad a esos socios con tantas 
ideas nuevas y medidas ejemplares, a 
esos "critiquillos" de barra de bar tan 
dados a arreglarlo todo en menos de 
24 horas, para que se presentaran y 
pudieran realizar sus "ambiciosos 
proyectos", pues resulta que después 
de todo, cuando pueden realizar sus 
sueños directivos y hacer las cosas 
como mejor creen, es IMPOSIBLE en-
contrar a nadie que se haga cargo de 
la entidad. 

La anterior Junta Directiva de la 
que formé parte como secretario, ha 
estado ocho años en el cargo por par-
te de la mayoría de sus miembros, 
soportando la pesada carga de la in-
gratitud y la crítica destructiva e in-
justa, por ello pensamos dar el relevo 
a una nueva Junta con renovadas ilu-
siones y ganas de trabajar, como ocu-
rre en cualquier asociación, pero los 
sevillistas de Constantina son DIFE-
RENTES, y a lo que parece muy có-
modos, comodidad que a todos nos 
gusta. 

Juaníto 
fuan Paredes 

Otro "celo" pasó y no muy bueno 
por cierto, y digo esto por lo sufrido 
de esta modalidad de caza que es ni 
más ni menos que la cuelga del ma-
cho de la perdiz. 

Cuántos calificativos le ponen per-
sonas que desconocen el tema, como 
que es cacería de viejos o que todos 
los que practicamos somos unos ase-
sinos que matamos a ¿quemarropa las 
perdices cuando acuden a nuestro 
reclamo. 

Y digo yo qué otra modalidad de 

En estos años han venido jugado-
res, el equipo técnico actual del Sevi-
lla F.C. al completo con Joaquín Ca-
parros a la cabeza, presidente de la 
Federación de Peñas Sevillistas, y 
hasta un presidente de la entidad 
(aunque haya sido el nefasto Escobar 
de tan ingrato recuerdo para el sevi-
llismo), gracias a los buenos oficios 
del Alcalde y el Patronato de Depor-
tes, hemos disfrutado durante dos 
años consecutivos con la preparación 
del Sevilla B y la participación del 
primer equipo del Se\'illa F.C., aparte 
de otras actividades deportivas y cul-
turales. Creo que el curriculum no es 
malo. 

En el capítulo de agradecimientos 
merece mención especial nuestro Al-
calde, Juan Antonio Rivera, presente 
en todos los aniversarios y colaboran-
do a nivel político en la gestión de 
subvenciones de la Consejería de Tu-
rismo y Deportes, a otras representa-
ciones de partido políticos y asocia-
ciones, a la K.T.V. y a La Almena que 
han colaborado en la divulgación de 
todos los actos sociales y deportivos, 
a los industriales y comerciantes que 
han sido tan generosos y altruistas 
como siempre, a la Asociación Asna-
dis, a la Policía Local y la Cruz Roja 
que nos ha ayudado siempre que se 
ha solicitado, a la Peña Bética, sobre 
todo en esta última etapa, en la que 
hemos hecho actividades juntos, de-
mostrando a los fanáticos de ambos 
equipos que la amistad está por enci-
ma de cualquier otra consideración. 

caza hay que no se trate de batir la 
presa lo más fácil posible. 

!La montería quizás! donde rodean 
la mancha para que las reses rompan 
por donde están puestas las escope-
tas. La caza del zorzal donde los espe-
ramos camuflados cuando vienen por 
sus pasos milenarios a comer o dor-
mir. 

La caza del conejo con perros, don-
de los jurreamos para que entre a los 
puntales. 

Los ojeos, donde los batidores los 
vuelan para entrar en las puertas. 

Los recochos, donde nos aproxima-
mos lo máximo al animal ajeno a esta 
película para hacer más. fácil el objeti-
vo. 

Todas tienen la misma finalidad 
que es: aquí te pillo, aquí te mato. 

Pero con una salvedad ¿sabéis 
cuántas tardes y mañanas hay que dar 

¡Ánimo! Mi deseo es que ni por un 
error pueda desaparecer nunca, por-
que todas las asociaciones son útiles 
y necesarias en nuestra ciudad. 

Capítulo aparte merece LUIS DE 
LOS SANTOS LÓPEZ ARNADA, en-
trañable amigo y compañero en la 
Junta Directiva, alma y motor de la 
Peña desde antes de su fundación. 
SEVILLISTA con mayúsculas y ejem-
plo a seguir por todos los que nos 
sentimos sevillistas, gracias amigo 
por tu sacrificio por la Peña, has 
puesto tu firma y tu dinero en los 
momentos difíciles, y hasta tu coche, 
que se dice que junto con la mujer, es 
lo único que no se presta. 

A todos los socios y personas que 
nos han honrado con su presencia en 
nuestra sede social y han colaborado 
en el bar al sostenimiento económico 
de la misma. 

Mi deseo finalmente es que nin-
guna otra Asociación de la ciudad 
tenga que desaparecer, que sus socios 
ayuden a los directivos en lugar de 
difamarlos y criticarlos injustamente. 

Jesús Herencia Fuertes 

culadas para hacer un buen reclamo? 
No lo se, pero yo si, como aficionado 
que soy. Hacen falta años para hacer 
un buen reclamo de un pollo con cua-
lidades. 

El primer año porque nos a cantado 
en el matojo y ya es suficiente y se le 
hemos matado un par de pájaros me-
jor. El segundo año para hacerlo o 
confirmarlo y ver que no nos hemos 
equivocado con él y ha seguido pro-
gresando. Y el tercer año para disfru-
tar del campeón que hemos pulido y 
hecho a base de tesón. 

Le tiraremos y seguirá siendo un 
crimen pero los buenos aficionados 
sabemos que lo que menos deseamos 
es tirar, por que es el final de la pelea 
entre el campo y nuestro reclamo. 
Claro que la faena hay que rematarla 
como en los toros y eso es inevitable, 
le pese a quien le pese. 
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SEMANA 
SANTA EN 
BADIA DEL 
VALLÈS 

Siguiendo con mi crónica del 
año pasado de la Semana Santa en 
Cataluña, quiero mostrarles como 
sentimos, en Badía del Vallès el 
Viernes Santo. 

La única Cofradía es en honor 
a Ntra. Padre Jesús Nazareno y a 
Ntra. Sra. Virgen de los Dolores, 
creada en el verano de 2000 por 
un grupo de entusiastas vecinos 
deseosos de que en Badía del 
Vallès tenga su solemne procesión 
de Viernes Santo con "sabor anda-
luz" 

A pesar de qué en las zonas 
urbanas cada día la gente es más 
taciturna y materialista, es espe-
ranzador saber que hay personas 
que ceden parte de su tiempo, sa-
ber y dinero para que nazca y bri-
lle un hermoso acto cristiano: son 
297 hermanos y hermanas los que 
aportan su granito de arena para 
que la Cofradía siga adelante. 

La primera solemne procesión 
fue el año pasado (como informé 
en La Almena), saliendo sólo el pa-
so de Nuestro Padre Jesús Nazare-
no, al que acompaña ya el de Nues-
tra Señora la Virgen de los Dolores. 

Ambas figuras son obra de Jau-
me Cases, artista del vecino muni-
cipio de Sant Quirze del Vallés; los 
pasos y vestuario están hechos por 
los cofrades en Badía del Vallés y 

la orfebrería procede de Marchena. 

Nuestro Cristo es portado por 
veinte costaleros (más siete imagi-
narias) hombres y la Virgen por 
veinte costaleras (más cinco imagi-
narias) mujeres, a los que se le su-
man setenta y cinco nazarenos de 
túnica morada. 

El programa de éste año cuenta 
con tres bandas de música: la pro-
pia de la Cofradía, abriendo el paso 

tras la Cruz de Guía; la militar de 
la base de Sant Climent de Ses-
cebes, entre pasos y la Agrupa-
ción Musical de Badía del Vallés, 
cerrado la procesión. 

Desgraciadamente éste año ha 
llovido y bajado la temperatura, 
lo que ha provocado la anulación 
o deslucimiento de muchos pa-
sos, tanto en Andalucía como en 
Cataluña. 

No obstante, a pesar de frío y la 
humedad, bajo la presidencia de 
la luna llena, casi tocando las 
diez de la noche del Viernes 
Santo cesaban de tocar tambores 
y cornetas, rompiendo el público 
a aplaudir, porque se cumplía 
otro año en Badía del Vallès con 
la penitencia de Semana Santa. 

Toni Morilla 
Badía del Vallès, Semana Santa de 2002 

Los Mandaítos 

1) SE ALQUILA APAR-
TAMENTO EN PRI-
MERA LINEA DE 
PLAYA EN EL P0RTIL 
(HUELVA) PARA FI-
NES DE S E M A N A Y 
M E S DE JULIO. IN -
TERESADOS LLAMAR 
AL 9 5 5 8 8 0 1 7 6 A 
PARTIR DE LAS 
20:00 HORAS. 

2) SE HACEN ARRE-
GLOS DE ROPA 
(Cremalleras, do-
bladillos, etc.) EN 
C/ JUAN RAM ÍREZ 
FIL0SÍA BLOQUE 73-
r - I Z Q 0 EN EL TLF: 

653504264 . 

3) SE VENDE DOS VEN -
TILADORES PHILIPS 
EN BUEN ESTADO Y 
UN APARATO DE 
H IDR0MASAJE PA-
RA PIES DE LA MAR -
CA TRISA HAPPY-
F E E T . T L F : 
955881248 . 

4) SE VENDE PARCELA 
EN URBAN IZAC IÓN 
LA CANTERA CON 
PROYECTO DE OBRA 
HECHO Y HUECO 
PARA SÓTANO EN 
17.430 EUROS. TLF: 

9 5 5 8 8 1 0 2 4 Y 
6 46960921 . 

5) VENDO P ISO DE 100 
METROS CUADRA-
DOS CON COCINA Y 
COMEDOR A M U E -
BLADO, DESPENSA Y 
E L E C T R O D O M É S T I -
COS, PATIO, SALÓN, 
DOS DORMITORIOS 
C O N A R M A R I O S 
EMPOTRADOS, Y UN 
CUARTO DE BAÑO. 
PRECIO A C0NVE-
N I R . T L F ; 
955880298 . 

6) SE VENDE LOCAL 

COMERCIAL EN C/ 
MESONES (ANTIGUO 
E S T A N C O ) . TLF: 
955880737 . 

7) SE ARR IENDA LOCAL 
COMERCIAL CÉNTRI-
CO. C/. ÁLAMOS, 8. 
TLF: 95 588 05 88 

8) VENDO CASA UNI -
FAMIL IAR EN CALLE 
MIRAFL0RES N° 17. 
TLF: 6 77872121 , A 
PARTIR DE LAS 7 DE 
LA TARDE TLF: 
9 5 5 8 8 0 6 0 0 

9) SE VENDE CASA EN 

LA CALLE HERMOSA 
ALTA N° 33. TLF: 
9 55881292 

10) PLAZA DE GARAJE 
PARA MOTO NOR-
MAL. PASEO DE LA 
ALAMEDA N° 4 TLF: 
95 588 09 60 

LOS 

MANDAITOS 
SON 

GRATUITOS 
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DEL BOLETIN DE LA INSTITUCION DE ENSEÑANZA 
POPULAR Y COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL ROBLEDO 
Ya han tenido nuestros lecto-

res noticias sobre esta publicación de 
la que nos habla un lector y suscrip-
tor de La Almena, Servando Balaguer 
Parreño, en su artículo "Algo de His-
toria", que tal como nos dice tuvo la 
suerte de encontrar en una Librería 
de Viejos. Se trata de una serie de Bo-
letines que editaba la Institución de 
Enseñanza y Colegio Ntra. Sra. Del 
Robledo allá por 1889. En el libro que 
encontró Balaguer, están encuader-
nados todos los publicados en el año. 
Según me contó, hace más de diez 
años que lo adquirió por el nada des-
preciable precio de 8.000 pesetas. 

Tengo el enorme privilegio de 
tener este libro en mi poder gracias al 
hermoso detalle que han tenido Ser-
vando y su esposa Anne Degrelle de 
regalármelo. Se trata de una auténtica 
joya, llena de curiosidades y datos de 
esa época de la historia de nuestro 
pueblo, que desde luego estará a dis-
posición de quien quiera estudiarlo. 
Informamos de que figura ya fotoco-
piado en la Biblioteca Municipal. 

Desde este número de La Al-
mena y en lo sucesivo iremos trans-
cribiéndoles literalmente algunos pa-
sajes, noticias y artículos publicados 
en estos boletines, esperando sean del 
interés de todos. 

Todos constan en sus suma-
rios de biografías de personajes de 
todas las épocas y de todos los cam-
pos, artículos de actualidad nacional 

o local, artículos literarios y al final 
tienen la sección de "Sueltos", en 
donde de forma breve hacen peticio-
nes y críticas al gobierno municipal 
así como, digamos, un noticiario lle-
no de curiosidades. 

Esperamos gocen como noso-
tros con la lectura de algunos de estos 
"Sueltos" del Boletín de La Institu-
ción de Enseñanza y Colegio de Ntra, 
Sra. Del Robledo, podrán comprobar 
cuán actuales resultan algunas cosas 
y otras qué lejanas como las del Ate-
neo o el Coliseo: 

"Damos las gracias al Sr. Alcalde 
por haber atendido á nuestra indi-
cación sobre la limpieza del husillo 
de Torricos, pues además de ese, mu 
chos se han limpiado. 
De ese modo nos tendrá a su lado 
siempre la Autoridad; porque si nos 
ocupamos de asuntos locales en esta 
publicación no será nunca con obje-
to de herir susceptibilidades, sino 
de presentar los defectos y mostrar 
las faltas, que por incuria, apatía, 
indiferencia o ignorancia de ella, 
las Autoridades dejen de corregir." 
= = = = = = = ==ooOoo= = = = = = = = 

"¿Y el puente sobre el Huesna? Lle-
ga otro invierno y seguimos lo mis-
mo. 

"En la sesión ordinaria de ayer 26, 
acordó el Ateneo de esta Villa, dar 

una velada literaria á principio de 
el mes próximo: para dicho acto se 
nombró una comisión con el objeto 
de ver si puede verificarse en el tea-
tro." 

= = = = = = = =oo()oo= = = = = = = = 

"Se cree que el próximo invierno 
actuará en nuestro coliseo la com-
pañía dramática que dirige D. Eleu-
terio Vergara. 

= = = = = = ==ooüoo= = = = = = = = 
"El correo de Cazalla se nos entró 
ayer por las puertas, y el nuestro se 
marchó a Cazalla. 
Diría el ambulante "á correo caben" 
pero es el caso que un amigo nues-
tro esperaba una letra para hacerla 
efectiva y en su lugar recibió ó se 
espuso a recibir una carta dirigida 
á Cazalla á un individuo de su mis-
mo nombre en la que se le reclama-
ba á mayor cantidad, exponiéndose 
al susto correspondiente. 

"Quizás creerán Vds. que van a ta-
par los agujeros que hay en las ace-
ras de Calle Mesones!" 

CONCEPTOS 
"Raras veces se arrepiente uno de 

haber callado: muchas, si, de haber 
hablado". 

(Continuará) 
Ángela Arando 

BAR 
RESTAURANTE 

DE TENA SÌNÒNÌMO dE ¡MpRENTA. 

Apartamentos Turísticos 

Jaime y José Luis de Tena, S. L. 

Juan Ramírez Filosía, 69 - Tlfno. 95 588 10 46 
CONSTANTINA 

CUATRO CJENERACÍONES 

AL SERVÍCÍO CJEL CIÍENTE. 

ÁIAMOS, 17 19 
TELÉFONO y FAX 95 588 05 88 

4 1 4 5 0 CONSTANTINA (SEVÍIIA) 
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ALGO DE 
HISTORIA 

El Pasado 23 de febrero, apa-
reció en un periódico de Sevilla 
una crónica referida a Constantina 
con el título de "HALLADOS EN LA 
CUEVA DE LA SIMA RESTOS 
PREHISTÓRICOS HUMANOS Y 
ANIMALES". 

Como podría interpretarse 
que la cueva acaba de descubrirse, 
quiero aclarar que la misma ya lo 
fue por Léon Degrelle en los años 
sesenta. 

La falta de agua suficiente 
para las viviendas que construía en 
La Carlina, le obligó a investigar en 
la zona y uno de los vecinos le indi-
caron que, en lo que se llamaría La 
Sima, acercando el oído al montí-
culo entonces existente, se oía 
siempre ruido como de un río 
subterráneo. Bastó excavar un po-
co para comprobar la existencia 
de una abertura por la que nos 
introdujimos algunos para sor-
prendernos con la vista de una 
gran cueva que contenía unos en-
terramientos del Peleolítico en 
ambas márgenes de lo que, en 
efecto, era un verdadero río subte-
rráneo. Inmediatamente se dio 
cuenta del hallazgo al Museo Ar-
queológico de Sevilla, que envió 
un equipo al mando del famoso 
arqueólogo Mata Carriazo que re-
cogió numerosos objetos que des-
de hace tiempo se exhiben en di-
cho Museo en una vitrina con la 
denominación de "La Cueva de 
Don Juan",en alusión al nombre 
con el que era vulgarmente cono-
cido Léon Degrelle. 

Mi hermano Alfonso, con 
un grupo de espeleólogos aficiona-
dos de 14 a 16 años, entraron en la 
cueva con posterioridad y encontra-
ron entre otros objetos, un enorme 
diente fosilizado de tiburón prehis-
tórico l lamado "carcharodon", 
diente que conservo y que tendré 
mucho gusto en regalar al pueblo si 
de verdad se abre una exposición 
permanente en la antigua Iglesia de 
La Concepción. ¿Cómo llegó este 
diente hasta allí? ¿Estaba tan cerca 
el mar? 

Ahí debió empezar la larga 

historia de Constantina, que segu-
ramente pasó a ser posteriormente 
un poblado ibérico, después una 
ciudad romana, al parecer con el 
nombre de Iporca, más tarde árabe, 
de cuya civilización aún quedan 
vestigios como todos sabemos, y así 
hasta nuestros días. Pero en épocas 
intermedias ocurrieron aconteci-
mientos poco conocidos, uno de los 
cuales fue descrito en el Boletín de 
la Institución de Enseñanza Popu-
lar y Colegio de Nuestra Señora 
del Robledo, publicado nada me-
nos que en 1889, cuya colección 
tuve la gran suere de encontrar en 
una Librería de Viejos, perfecta-
mente encuadernada. 

En el n° 37 aparece un artí-
culo firmado por un tal "Bachiller 
F. De Villafranca" en el que se na-
rra que Felipe II, para financiar la 
batalla de Lepanto y habiéndole fa-

llado la concesión de determinados 
préstamos, decidió vender algunos 
términos de "lugares y villas", entre 
ellos el de Constantina., Se ofreció 
a comprarlo un tal D. Fadrique En-
riquez de Rivera y ante ello "los no-
bles hijos de Constantina al sentirse 
heridos se alzaron como un sólo 
hombre y en modesta comisión lle-
garon a las gradas del trono y allí 
frente a frente del Rey..."se mostra-
ron dispuestos a entregar la misma 
suma que D. Fadrique, aceptándolo 

el monarca. 
El precio fue reunido por 

donativos de los vecinos "siendo un 
botijo de verde color y caprichosa 
forma el signo colocado en las casas 
de los que, mal aconsejados, negá-
ronse a dádiva tan patriótica". 

Es también curioso leer en 
dicho Boletín, repito que publicado 
en 1889, noticias sobre habitantes y 
calles que a todos nos tienen que 
sonar. Por ejemplo se cita a la 
"Farmacia del Sr. Urbano", los des-
agradables olores que despedían las 
sardinas que era costumbre asar en 
la calle Mesones, la necesidad de 
poner algo más de luz en Torricos y 
Santa Ana, para atenuar los escán-
dalos amorosos que allí se producí-
an, las dos casetas de feria construi-
das por los socios de "La Amistad" 
y de "La Honradez y el Traba-
jo" (¿Antecedentes de Labradores y 

Caza y Pesca?), el nombramiento 
de profesores del Colegio, entre 
ellos D. Bernabé Sarabia y D. An-
tonio Urbano, el suic idio , 
"colgándose por el cuello de una 
cuerda, en la casa n° 9 de la Pla-
za del Pozuelo, de María Avila 
Meléndez"... 

Y me llamaron la atención 
algunos datos estadísticos. Por 
ejemplo, se informa en uno de los 
boletines que en 1835 había en 
Constantina 6.612 habitantes con 
118 labradores de 590 fanegas de 
tierra y en 1889 ya alcanzaba la 
muy considerable cifra de 11.953 
habitantes con 454 labradores de 
9.312 fanegas. Desde luego se tra-
taba de una gran cuidad con con-
siderable riqueza. 

Servando Balaguer 
(Madrid, marzo 2002). 

Nota aclaratoria: El autor de 
este artículo que nos fue entregado 

en Semana Santa, nos pide que aclare-
mos que durante su estancia en Cons-
tantina en esos días, comprobó que la 
historia de la venta de Constantina en 
época de Felipe II, ya era recogida en 
una publicación de Antonio Serrano y 
José Antonio Pizarro, Constantina a 
principios del siglo XIX (1800-1820). 
que adquirió en el pueblo. 

Así mismo también le informa-
mos que en los trabajos publicados por 
la Sociedad Espeleológica GEOS. sobre 
los yacimientos de la Cueva de la Sima, 
se daba cumplida cuenta del descubri-
miento de la misma en los años sesenta 
por Léon Degrelle. 
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Presentación del Proyecto de Hospital 

Comarcal 

Finalmente la reunión con los 
Alcaldes de la zona en la que se nos 
informaría de los objetivos que el 
proyecto de Hospital Comarcal se 
propone alcanzar se celebró el pasa-
do 4 de Abril. Hasta llegar aquí no 
han sido pocas las incidencias, la 
mayor parte de ellas, no está de más 
recordarlo, desalentadoras. En Julio 
del pasado año se nos empezó a 
hablar de dicha reunión como de al-
go inminente, aplazándose desde en-
tonces su celebración de forma reite-
rada. Ello llevó al Gobierno Munici-
pal Andalucista a pedir unas explica-
ciones que o bien fueron insatisfacto-
rias o directamente se nos negaron. 
Explicaciones que pedimos a través 
de mociones en el Pleno cuya resolu-
ción se elevó a las autoridades com-
petentes, o planteando iniciativas en 
la Mancomunidad que fueron igual-
mente apoyadas sin que las autorida-
des implicadas se dieran por aludi-
das. Por último desde la Alcaldía se 
elaboró una nota de prensa denun-
ciando el tan incomprensible como 
reprochable silencio de la Junta de 
Andalucía ante los requerimientos de 
los Ayuntamientos de la zona y la 
Mancomunidad: casualmente unas 
horas más tarde el Delegado del Go-
bierno me anunciaba telefónicamente 
la fecha de la reunión que finalmente 
se ha celebrado. Entre medias, y en la 
parte positiva, la presión de la Plata-
forma Pro-Hospital, que naturalmen-
te se ha hecho notar; en la negativa, 
los 135 millones de pesetas consigna-
dos en el presupuesto del 2001 y li-
quidados a titulo de expediente sin 
que se comprometiera el gasto, con lo 
que ello supuso de meses de inactivi-
dad y consecuente retraso. 

Ahora lo que cabe es mirar 
hacia el futuro y estar pendiente de 
que el proyecto se resuelve en los tér-
minos y plazos que se nos ha anun-
ciado. Pero antes de entrar en materia 
convendría hacer un inciso. Durante 
la reunión se dijo que el Hospital es 
una apuesta de la Junta de Andalu-
cía, definición que me parece parcial 
e injusta con respecto a los ciudada-

nos de Constantina, que han colabo-
rado con aportaciones de su propio 
bolsillo. Hay que recordar que el pro-
yecto de Hospital Comarcal nace 
hace más de 30 años, todavía en pe-
ríodo preconstitucional, es continua-
do por la UCD con aportaciones del 
Ayuntamiento y abortado por la Jun-
ta de Andalucía en el momento de 
recibir las competencias en materia 
de Sanidad. Esas aportaciones de 
fondos propios del Ayuntamiento sa-
lieron del bolsillo de todos vosotros, 
y gracias a ellas se cuenta ahora con 
un edificio capaz de albergar el futu-
ro Hospital, que por otro lado no po-
demos pasar por alto que es de pro-
piedad Municipal. Como tampoco 
puedo dejar de señalar que durante 
este tiempo de espera y decepciones 
se me ha propuesto por dos veces 
que cediera el edificio para una Resi-
dencia Asistida, negándome en re-
dondo en ambas ocasiones. De no 
haberlo hecho no estaríamos hablan-
do ahora del ansiado Hospital, y de 
estar haciéndolo no estaría muy claro 
cual sería su ubicación. 

Hechas estas salvedades que 
tienen que ver con una memoria co-
lectiva que tantas veces se pretende 
rescribir interesadamente, es hora de 
entrar en materia. En primer lugar os 
informaré de los servicios que se nos 
ha dicho prestará el futuro Hospital 
Comarcal, para en segundo término 
poneros al corriente de los pasos que 
se han dado y los que se han de dar, 
con especificación de la fecha aproxi-
mada en que éstos han de producirse. 
Sólo así, poniendo a vuestra disposi-
ción una información suficiente con 
la que podáis valorar el grado de 
cumplimiento de lo ahora compro-
metido, ciudadanos y Gobierno Mu-
nicipal estaremos en condiciones de 
actuar conjuntamente. Y a este res-
pecto apuntaré que el mismo día 4 de 
Abril me reuní a tal fin con la Plata-
forma Pro-Hospital Comarcal. 

Las poblaciones a las que dará 
servicios el Hospital, además de a 
Constantina, son las de Cazalla de la 
Sierra, Guadalcanal, Alanís, El Pedro-

so, San Nicolás del Puerto y Las Na-
vas, y será el resultado de una remo-
delación del edificio por todos cono-
cido en la que se actuará sobre una 
superficie de 2.600 metros cuadra-
dos. Contará con un programa fun-
cional que contempla ocho áreas: ur-
gencias, consultas externas, diagnós-
tica, quirúrgica, hospitalización poli-
valente, salud mental, rehabilitación 
y apoyo administrativo. Más detalla-
damente la de urgencias dispondrá 
de recepción, espacio de consultas, 
una sala de reanimación, salas de es-
pera tanto para enfermos como para 
familiares y una sala de traumatolo-
gía y yesos; la de consultas externas 
dispondrá de 15 módulos en los que 
también habrá espacios destinados a 
la realización de pruebas diagnósti-
cas, cubriendo especialidades tales 
como medicina familiar, odontología, 
medicina interna, oftalmología, oto-
rrinolaringología, traumatología, psi-
quiatría, cirugía general, tocogineco-
logía y preanestesia, así como explo-
raciones endoscópicas, ergométricas, 
etc.; el área diagnóstica contemplará 
dos espacios diferenciados: uno que 
acogerá el servicio de diagnóstico por 
la imagen y dispondrá de sala de ra-
diología convencional, de telemando 
y ecógrafo, y otro de laboratorios, con 
salas de extracciones, de preparación 
de muestras y laboratorio exclusivo 
para urgencias, con la promesa explí-
cita de dotarlas del equipamiento 
más moderno que exista en el merca-
do en el momento de su adquisición; 
la de cirugía, que está previsto realice 
entre 750 y 1.200 intervenciones 
anuales mediante cirugía ambulato-
ria, estará ocupada por un amplio 
quirófano en el que se intervendrán 
patologías de mediana y menor enti-
dad de las especialidades de cirugía 
general, urología, traumatología, der-
matología, otorrinolaringología, etc.; 
y la de hospitalización se configura 
en una zona polivalente compuesta 
por doce módulos en los que se aten-
derán pacientes procedentes del Hos-
pital de día médico (tratamientos on-
cohematológicos, terapias digestivas, 
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tratamientos VIH) y del Hospital de 
día quirúrgico (intervenciones me-
diante cirugía mayor ambulatoria). 

En cuanto a los plazos se nos 
aseguró que el pasado 2 de Abril se 
publicó en el Diario de la Unión Eu-
ropea las bases del concurso para la 
realización del proyecto. A partir de 
aquí aquellos que deseen pujar con-
tarán con 56 días para la presenta-
ción de las ofertas, por lo que cabe 
esperar que teniendo en cuenta el 
tiempo necesario para valorarlas que-
de adjudicada la confección del pro-
yecto durante el mes de Junio próxi-
mo. Considerando su envergadura y 
la entrada del verano no es previsible 
que esté concluido antes de que fina-
lice el otoño. Sólo una vez una vez 
concluido y entregado dicho proyec-
to se podrá proceder al anuncio de la 
licitación de las obras, algo que debi-
era ocurrir a principios del año 2003. 
Dicha licitación cuenta con unos pla-
zos de presentación de ofertas econó-
micas, que deberán contener detalles 

técnicos y plazo de ejecución de las 
obras a realizar, por lo que el comien-
zo de las mismas hemos de situarlo a 
mediados del 2003. Así pues éstos 
son los pasos y fechas que hemos de 
retener para, consecuentemente, 
mantener un seguimiento preciso del 
cumplimiento de los mismos. 

Lo comprometido es ilusionan-
te, pero sin que por ello quepa dejar-
nos llevar por una euforia que podre-
mos liberar en parte si al inicio del 
2003 asistimos al anuncio de la licita-
ción de las obras, expresar comedida-
mente a mediados del mismo año 
con la constatación del inicio de las 
mismas, y dejar campar por sus fue-
ros sólo con su conclusión e inaugu-
ración efectiva del Hospital Comarcal 
durante el 2004. Por delante, un hori-
zonte de trabajo. 

Epílogo de la reunión.- En la 
tarde de ese mismo día me dirigía 
con mi mujer a Sevilla cuando nos 
encontramos, a 5 km. del Pedroso en 
dirección Cantillana, con un acciden-

te de tráfico. Paramos, llamé por el 
móvil a la Policía Municipal a fin de 
que se dirigiera hacia allí una ambu-
lancia a la mayor brevedad posible, y 
atendimos a los heridos, por supues-
to que sin moverlos y animándolos 
en tanto la ambulancia llegaba. Estu-
vimos esperándola alrededor de 45 
minutos, un tiempo que en no pocos 
casos supone la diferencia entre la 
vida y la muerte. Es claro que en tan-
to el Hospital entra en funcionamien-
to hechos como el que describo de-
ben ser inmediatamente resueltos. 
Casualmente el Delegado Provincial 
de Salud y el del Gobierno pasaron 
por allí algo más tarde, y lógicamente 
pararon también para interesarse por 
lo sucedido. Estoy seguro de que to-
maron buena nota de la situación de 
desamparo que los ciudadanos de la 
Sierra Norte venimos padeciendo, y 
espero que ello les lleve a actuar con 
la celeridad que el asunto requiere. 

Juan Antonio Rivera, 
Alcalde de Constantino. 

JUAN ITO SANCHEZ 
"Este es mi camino" 

Como ya hiciéramos en otro número de este mismo 
periódico traemos de nuevo a estas páginas a Juanito 
Sánchez. Este paisano nuestro, artista de la canción es-
pañola, es de nuevo noticia. Tiene la satisfacción de 
ver distribuido por todo el mercado nacional su último 
trabajo discogràfico, un CD que lleva por título "Este 
es mi camino", en el que se ve la evolución de este ar-
tista que empezó con su guitarra para más tarde hacer 
.sus discos con su propia letra y música. 

La constancia de Juanito Sánchez ha sido su mayor 
aliada. Ha tenido que pasar mucho tiempo y aprender 
mucho para que su voz y su estilo afloren hoy en este 
disco. Trabajo riguroso y minucioso que ha sido pensa-
do para la gente como Vd., que a la hora de escuchar 
una canción quiere sentirse de alguna manera identifi-
cada. 

Este nuevo CD ha sido grabado en los estudios OFS de 
Sevilla. En él podemos escuchar pasodobles, rancheras, 
valses, una bonita canción dedicada a la tercera edad y 
así hasta un total de diez temas. 

Si quieren saber más de Juanito Sánchez, de su último 
disco o discos anteriores sólo tienen que visitar la pági-
na de Internet www.juanitosanchez.com. Se encontra-
rán con la agradable sorpresa de conocer la biografía de 
este artista y todos sus pasos andados hasta el día de 
hoy. 

Ya saben, no pierdan la oportunidad de comprar el úl-

timo CD de Juanito Sánchez si les gusta la canción es-
pañola. Lo pueden encontrar en El Corte Inglés o cual-
quier tienda de discos. Si no lo ve pídalo al empleado. 
Les aseguro que les gustará. Seguiremos atento a este 
hombre que se encuentra inmerso en todo lo relaciona-
do con la promoción en prensa, radio y televisión por 
toda España. Un saludo y ¡hasta pronto! 

María Natividad. 

http://www.juanitosanchez.com
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Deportes 

JUEGOS DEPORTIVOS PROVINCIALES 2002 

CLASIFICACIÓN CATEGORÍA INFANTIL MASCULINO 

BALONMANO 

JUEGOS DEPORTIVOS PROVINCIALES: Fútbol 7 

JORNADA Y 9 FECHA: « M M 

El equipo de Alevines Masculino sigue con 
buen pie y continúa en la I a posición de su grupo, 
bien situado para clasificarse como primero para 
la siguiente ronda de cuartos de final. 
El equipo Benjamín se ha colocado en 5U plaza a 
tres puntos tan sólo del 3 o clasificado y el equipo 
Infantil se ha colocado en cuarta plaza a dos de la 
tercera posición. 

Desde aquí le damos ánimos a los tres equi-
pos de Fútbol-7 para que efectúen un buen papel 
en el último tramo de la competición. 

Equipo alevín masculino fútbol 7 

/IcfT 
V 

L i ga d e f ú tbo l s a l a m u n i c i p a l 

La liga de Fútbol-sala que se está disputando en 
el Polideportivo Municipal de la Laguna ha llegado a su 
fase final, es decir a los Play Off. 

Los Enfrentamientos del 06/04/2002 son los si-
guientes. 
I I O R A P A R T I D O S 

16.00 HS TORMENTAS-LINCES 
17.00 HS SHUFLAS-MAESTROS 
18.00 IIS CANTERA-C. MORA 
19.00 HS PITUFOS-YEDRA F.S. 

Máximo Goleador 
BENITO SALDANA ORTIZ-REPISO con 27 goles 

Equipo menos goleado 
TORMENTAS con 21 goles 

La fase final se jugará en las siguientes fechas: 

FECHA C O M P E T I C I Ó N 

06/04/2002 Ida Cuartos de Final 
13/04/2002 Vuelta Cuartos de Final 
27/04/2002 Ida Semifinales 
04/05/2002 Vuelta Semifinales 
18/05/2002 Final y .Tercer y Cuarto Puesto. 

El equipo Infantil de Balonma-
no de Constantina se coloca en una buena quinta 
plaza para encaminar los últimos compases del 
campeonato. 

Equipo infantil masculino fútbol 7 

Balonmano 



Actualidad 

Promoción de viviendas 

CONJUNTO RESIDENCIAL 
"JOSÉ DE LA BASTIDA 

Comienza la promoción de viviendas de la calle José 
de la Bastida a cargo de la Promotora "BENALIJA, S. L.". 

Aún no han comenzado las obras, pero está prevista 
la construcción de un total de veinticinco viviendas. 

La oficina de información y venta se encuentra en la 
calle Álamos (Teléf. 95 588 09 04). 

CASA-PALACIO C O N D E DE 
FUENTELSALCE 

El pasado lunes 28 de enero comenzaron las obras 
de la Casa-Palacio Conde de Fuentelsalce, solar situado 
en la Plaza de España N.° 10, del que sólo se mantienen 
en pie las tres fachadas principales (donde siempre es-
tuvo La Violetera). 

La promotora responsable de la obra es Bonardi & 
Varona, S. L., que construirá un edificio compuesto por 
plazas de garaje (sótano), locales comerciales (planta 
baja) y oficinas (primera planta). 

Existe una oficina de información y venta en la C/ 
Barrionuevo. Tléf. : 95 588 13 00. 

Sucesos 

Robo en la tienda de deportes 
Amazonia 
El pasado día, la tienda de deportes Amazonia, situada 
en la calle Feria, junto a la fuente de "El Ladrón", fue 
objeto de un robo. Los ladrones habían sustraído previa-
mente una furgoneta propiedad de un vecino de esta 
localidad (Bernardino) que usaron para transportar to-
das las prendas deportivas. Éste es el segundo robo que 
sufre, aunque el primero ocurrió cuando estaba situada 
en la calle Vinagra. 

Aperturas de establec imientos 

Fábrica de Embutidos Amaya 
Raúl Amaya tiene abierto desde el pasado 20 de diciem-
bre en la calle Isidoro Escalada n.° 7 una fábrica de em-
butidos, las carnes que allí vende su dependienta María 
son ibéricas, y tienen también cordero, pollo, conejo y 
demás, los traen de mataderos de Sevilla y de Extrema-
dura. 

Estanco de Merchán 
El estanco conocido como "de Merchán" situado en la 
calle Mesones n.° 56-58 cambia su domicilio a Carrete-
ría n.° 32 y también cambia de dueño, pasa a ser de An-
tonio Merchán Álvarez, hijo del primero. 

Quiosco de Manuela Ortiz 
Desde finales de febrero y para ayudar a la paga de su 
marido Tiburcio, tiene abierto Manuela Ortiz un quios-
co de chucherías en la calle Mesones n.° 2-A, nos cuen-
ta que le va muy bien aunque la venta está muy reparti-
da. 

Centro de Formación 
La tienda de informática NEURONET de la calle Álamos 
n.° 26 abre un Centro de Formación en calle Mesones n. 
0 2. Su finalidad es la formación para el empresariado 
en colaboración con ADECONS (Asociación de Empre-
sarios y Comerciantes de Constantina), estos cursos se 
harán cada vez que haya subvenciones por las retencio-
nes que se le hace a los trabajadores y están financiados 
por INEM, FORCEM, y el Fondo Social Europeo. Estos 
cursos finalizan aproximadamente el 31 de mayo y a 
partir de entonces y hasta que vuelvan a salir los nuevos 
se aprovechará como Ciber-Café, aula privada de for-
mación y también como tienda de telefonía. 

Mercería de Eli 
M.a Elisa Ruiz tiene en proyecto abrir una mercería en 
la Calleja de la Vinagra, donde estaba la tienda de de-
portes, esperamos que para mediados de abril la poda-
mos conocer. 

Pub Pirata 
Este Pub de moda ha sido traspasado a Oscar Páez y 
Marco Castellano. Sigue teniendo buen ambiente y mú-
sica inmejorable, en la calle Venero, frente al INEM. 



Juegos Deportivos Provinciales 
LA JORNADA DE FÚTBOL-SALA CORRESPONDIENTE 

A l 06/03/2002 

Deportes 

DA IGUAL 1 — P I C O L E T O S 23 
CALCETINES 0 — N O S O T R O S M I S M O S 2 

M A K I S 1 1 — L A I R O S 7 
MINIMAKIS 1 1 — B U R R O S V O L A D O R E S 3 

GUERRILLAS U R B . 2 — P E N U M B R A S 0 

LOS EQUIPOS QUE GANARON PASAN A LA SIGUIENTE 
RONDA DE FÚTBOL-SALA QUE SERÁ EL 3 DE ABRIL . DIA QUE 
JUGARÁN LOS SIGUIENTES EQUIPOS 

Hora Equipos 

17:00 hs 
18:00 hs 
19:00 hs 
20:00 hs 
17:00 hs 
18:00 hs 
19:00 hs 

PANTERAS - PIRANAS A. 
VVHITE LABET - MAKIS 
PICOLETOS - FLEKIS 
NTROS MISMOS - NIUTING 
TIGRES - CUERPOS QUEMAOS 

CORAZONES NEGROS-ÑUPIS 

Lugar 

PABELLÓN I.E.S. 
PABELLÓN I.E.S. 

PABELLÓN I.E.S. 
PABELLÓN I.E.S. 
EXTERIOR I.E.S. 
EXTERIOR I.E.S. 

GANADOR CORAZONES N. - NUPIS CONTRA 
GANADOR PANTERA - PIRANA EXTERIOR I.E.S 

RESULTADOS DE LA JORNADA DE V0LEIB0L 
CORRESPONDIENTE AL 13/03/2002 

NIUTING 0 — P I C O L E T O S 2 
T I G R E S 2 - Ñ U P I S 0 

LOS M A N S O N 0 - W H I T E L A B E T 2 

EL HORARIO DE LOS PARTIDOS CORRESPONDIENTES A LA 
PROXIMA Y ULTIMA JORNADA DE VOLEIBOL SERA EL SI-
GUIENTE: 

Hora Equipos Lugar 

17:00 hs ÑUPIS-TIGRES PABELLÓN I.E.S. 
18:00 hs PENUMBRAS—MANSON PABELLÓN I.E.S. 
19:00 hs NIUTING—PICOLETOS PABELLÓN I.E.S. 
20:00 hs WHITE LABET—PENUMBRAS PABELLÓN I.E.S. 

RESULTADOS DE LA JORNADA DE BALONMANO 
Y BALONCESTO CORRESPONDIENTE A l 20/03/2002 

BALONCESTO 
NIUTING.- N P —DA IGUAL .-N P 

LOS MANSON 11—LAIROS 33 
VVHITE LABET 20—PENUMBRAS N P 

BALONMANO 
PANTERAS 8—BURROS VOLADORES 3 

CUERPOS Q. 1—PIRAÑAS 5 
CALCETINES 14—NOSOTROS MISMOS 12 

PICOLETOS 16—FLEKIS 2 
VVHITE LABET 2—PENUMBRAS N P 

GUERRILLAS URB. 6—MAKIS 21 

EL HORARIO DE LOS PARTIDOS CORRESPONDIENTES A 
LA P R O X I M A JORNADA DE FÚTBOL-SALA E L 0 3 / 0 4 / 0 2 

SERA EL 
SIGUIENTE: 

Hora Equipos Lugar 

17:00 hs PANTERAS - PIRAÑAS A. PABELLÓN I.E.S. 
18:00 hs VVHITE LABET - MAKIS PABELLÓN I.E.S. 
19:00 hs PICOLETOS - FLEKIS PABELLÓN I.E.S. 
20:00 hs NTROS MISMOS - NIUTING PABELLÓN I.E.S. 
17:00 hs TIGRES - CUERPOS QUEMAOS EXTERIOR I.E.S. 
18:00 Ijs CORAZONES NEGROS-ÑUPIS EXTERIOR I.E.S. 
19:00 lis GANADOR CORAZONES N. - ÑUPIS 
CONTRA GANADOR PANTERA - PIRAÑA EXTERIOR I.E.S 



Deportes 

Actividades de los meses de mayo y junio 

Durante los meses de Mayo y Junio habrá una gran movida deportiva motivada por el fin de los estudios, el buen 
tiempo y la buena predisposición del Patronato Municipal de Deportes por tener al menos tres fechas durante el año de 
pleno deporte en nuestra localidad. 

C I R C U I T O P R O V I N C I A L D E 
A J E D R E Z ( 11 de m a y o ) 

Como en el año anterior este Patronato 
Vuelve a apostar fuerte por un deporte minori-
tario como es el Ajedrez, por lo que volveremos 
a tener el 11 de MAYO a 300 chavales de toda 
la provincia en horario de mañana en el Poli-
deportivo Municipal de La Laguna, para de-
mostrar su nivel en este difícil deporte. 

C L A U S U R A D E L O S J U E G O S D E P O R T I V O S 
M U N I C I P A L E S 

( C a t e g o r í a I o y 2 0 ciclo) 1 5 de M a y o 

Los más pequeños de los distintos centros escolares de nuestro Municipio, 
tendrán que realizar una serie de pruebas deportivas basadas en juegos en-
trañables, a los cuales todos hemos jugado alguna vez, como carrera de sa-
cos, cuchara y patata, tiro de cuerda, etc..., dichas actividades se realiza-
rán en colaboración con los centros de la localidad el 15 DE MAYO en el 
Polideportivo Municipal de La laguna en Horario de mañana . 

C L A U S U R A D E L O S J U E G O S D E P O R T I V O S 
M U N I C I P A L E S 

( C a t e g o r í a I o , 2 ° Y 3 0 ciclo D E L A E . S . O . ) 2 2 de M a y o 

T O R N E O D E T E N I S D E M E S A 
P A R A C L U B S D E L A P R O V I N C I A . 

( 1 9 de M a y o ) 

Los ya no tan pequeños de los distintos centros escolares de nuestro Municipio, tendrán que 
realizar una serie de pruebas deportivas de Atletismo, como 100 m. lisos, 1 milla, salto de 1 
altura, etc..., dichas actividades se realizarán en colaboración con los centros de la localidad 1 
el 22 DE MAYO en el Campo de fútbol Municipal de Los Pinos en Horario de mañana. 

I X S T R E E T B A L L 
3 X 3 D E B A L O N C E S T O 

( 1 d e j u n i o ) 

E L I N F I E R N O D E L S U R 
M a r c h a Cicloturista 

( 1 d e j u n i o ) 

Como en años anteriores y siguiendo casi 
con una tradición el próximo 1 de JUNIO 
tendremos en el Paseo de la Alameda en 
horario de mañana esta competición depor-
tiva. 

Como en la edición anterior en esta 
tendremos la II edición del Infierno 
del Sur, el 1 de JUNIO, que es una 
marcha cicloturista por el parque 
natural de la Sierra Norte. 

I I T R I A T L Ó N 
( 2 9 D E J U N I O ) /JÊmtÊ m 

La Escuela Municipal de Tenis de Mesa, ten-
drá la oportunidad de competir con los me-
jores club de la provincia el próximo día 19 
de mayo en el Polideportivo Municipal de la 
Laguna en horario de mañana. 

C A M P E O N A T O D E A N D A L U C I A 
D E A J E D R E Z ( S U B - 1 0 Y S U B - 1 2 ) 

3 1 de M a y o , 1 y 2 de J u n i o 

Siguiendo con nuestro apoyo a este deporte, 
hemos conseguido que se vuelva a celebrar 
en Constantina este Campeonato de Andalu-
cía, el cual se celebrará en el Albergue du-
rante los días 31 de MAYO, 1 Y 2 DE JUNIO 
en horario de mañana y larde. 

E X T R E M E . 
C I R C U I T O C I C L O T U R I S T A 

( 9 de J u n i o ) 

Después del éxito de. la primera edición de 
este duro deporte, hemos querido mantener 
el reto de seguir organizando una actividad 
deportiva tan complicada por ser tres moda-
lidades deportivas en una. El próximo 29 de 1 
JUNIO. A 

. P a r a continuar con el fomento a la Bici y este 
deporte de los últimos años que se l lama Ciclotu-
rismo y consiste en conocer zonas rurales a tra-
vés del e jercicio de una bicicleta, se han unido 
tres Localidades como son Constantina, El Pedro-
so y Cazalla de la Sierra, para que el próximo día 
9 de JUNIO tengamos esta prueba deportiva. 



Deportes 

corramflcion 9 de febrero 
SELECCIÓÍ1 SEVILLflílfl DE fiflLÜÍlCESTO 

María Beltrán y Marta Montes 

El pasado 9 de Febrero tuvimos la gran oportuni-
dad de albergar una concentración de la Selección Sevi-
llana de baloncesto en el Polideportivo Municipal de La 

Laguna, a la cual 
participaron chava-
les entre 10 y 14 
años de la Zona I de 
la Provincia de Sevi-
lla. 

De nuestro 
Club hay que decir 
que tenemos tres 
elegidos para seguir 
yendo a las concen-
traciones de dicha 
Selección a Sevilla, 
como son Javier Mo-
runo, María Beltrán 
y Marta Montes. ¡¡ 
Enhorabuena !! A 
nuestros pequeños, que 
son el futuro del Baloncesto en Constantina y posible-
mente el futuro del Baloncesto Sevillano. 
¡ ¡ Animo Chavales !! 

Javier Moruno 

Semors mease» INúmustfif*** Mujeres 
Desde aquí informar que el Clubs ha organizado una liga 

Seniors Comarcal de Baloncesto, con la colaboración inestima-
ble del Patronato Municipal de Deportes de Constantina. Dicha 
competición se juega en las Instalaciones deportivas de la Lagu-
na en horario de mañana todos los domingos hasta el 5 de ma-
yo. 

Los horarios de nuestro equipo son los siguientes: 
07 /04/02 C.B. C O N S T A N T I N A - C . B . CAZALLA 1 1 . 0 0 H S . 
14/04/02 C.B. C O N S T A N T I N A - R O S A L E S B . 12 .30 H S . 
28/04/02 C.B. C O N S T A N T I N A - L O R A B. 1 1 . 0 0 H S . 
05/05/02 C.B. C O N S T A N T I N A - C . B . CAZALLA 1 1 . 0 0 HS. 

NOTA: Es una competición comarcal en la que todos los parti-
dos se juegan en Constantina en horario de 11.00 hs y 12.30 hs 
La entrada es gratuita. 

Siguiendo con las actividades de este Club 
hemos puesto en marcha con el Patronato Municipal 
de Deportes, la posibilidad de que las mujeres de más 
de 18 años puedan practicar baloncesto en nuestra lo-
calidad. Las clases se están impartiendo en la Instala-
ción deportiva del polideportivo del I.E.S. En el si-
guiente horario: 
Martes de 17.00 hs. A 18.00 hs. 
Jueves de 17.00 hs. A 18.00 hs. 
Las clases son totalmente gratuita y para poder apun-
tarse, tan solo hay que dirigirse al Centro de Informa-
ción de la Mujer en el Ayuntamiento. 

Hay que destacar la gran labor que está haciendo este Club en la Escuela Municipal, ya que este año se ha pre-
sentado con 4 categorías a los Juegos Deportivos Provinciales y habría que decir que todos nuestros equipos van 2o en 
sus grupos y con muchas posibilidades de clasificarse para las semifinales de estos juegos, ya que se clasifican los 2 
primeros de cada categoría excepto la categoría de Alevín Femenino, la cual está en una competición de solo liga regu-
lar y esta 2 o con la posibilidad de ganarle la próxima semana a Antillana, equipo que disputa la primera posición con 
nuestras promesas de futuro. 
¡¡ Animos y seguid jugando así de bien!! 



Página de Salud 

Programa de detección precoz del cáncer de mama 
El Programa de Detección Precoz del Cáncer de Mama se pone en marcha en 

Alanís, Guadalcanal, Cazalla, Las Navas, San Nicolás, Constantina y El Pedroso. 

El cáncer de mama, que es una afección curable, es 
el más habitual de los cánceres femeninos y una causa 
importante de muerte en mujeres, sobre todo en aquéllas 
con edades comprendidas entre los 50 y los 65 años. 

Andalucía cuenta con las tasas más bajas de mortali-
dad en nuestro país, sin embargo es la primera causa de 
muerte por cáncer en mujeres andaluzas, de ahí que esté 
considerado como un importante problema de salud en 
nuestra Comunidad Autónoma. 

Su prevención es muy dificultosa, ya que factores como la 
alimentación, uso de anticonceptivos, fertilidad de la mujer, nú-
mero de hijos, menopausia precoz o tardía, no explican con pe-
so suficiente la aparición de este tumor. 

La prevención más eficaz es la detección o diagnós-
tico precoz de éste. Actualmente se diagnostica con me-
dios fiables, poco agresivos y fáciles de aplicar ya que 
le pecho se ve, se palpa y se radiografía sin problemas. 

El método más eficaz para diagnosticar a tiempo este 
tipo de cáncer es la mamografía, que consiste en una 
radiografía especial de las mamas. Esta prueba es rápida, 
segura, no lleva demasiado tiempo hacerla y, sobre to-
do, no es dolorosa. Permite detectar posibles alteracio-
nes en el tejido mamario que, posteriormente, se estudia-
rían a través de pruebas más complejas con las que defi-
nitivamente se aseguraría la existencia o no del cáncer. 

En la actualidad, existen tratamientos que, aplicados 

cuanto antes, producen mejoras en la salud de la mujer, 
contribuyendo incluso a descender la mortalidad por es-
ta enfermedad. Por ello es importante que las mujeres 
acudan a radiología para practicarles la mamografía. 

El Programa de Detección Precoz del Cáncer de Ma-
ma consiste precisamente en facilitar esta prueba a todas 
las mujeres con edades comprendidas entre los 50 y 65 
años de edad. 

Cada municipio podrá beneficiarse de este progra-
ma, ya que se establecerá una unidad móvil en la que 
se realizarán las mamografías a las mujeres. Las muje-
res con edades comprendidas entre los 50 y 65 años re-
cibirán una carta de citación para que acudan a esta 
Unidad Móvil situada en su municipio. Los resultados 
de esta prueba les llegarán igualmente por carta a su do-
micilio particular. 

Es importante que todas las mujeres acudan a estas 
citas ya que tendrán la oportunidad de conocer el estado 
de sus pechos y, en caso de posibles anomalías, recibir el 
tratamiento adecuado en el momento oportuno. El cán-
cer de mama puede curarse si se diagnostica a tiempo. 

El temor de las mujeres a que puedan presentar al-
gún tumor no debe impedir que acudan a esta cita, ya 
que más del 9 5 % de las mujeres no lo presentarán. Pero, 
de detectarse, el tomar a tiempo las medidas oportunas, 
proporcionará muchas posibilidades de curación. 



NOVEDADES 
Relación de obras ingresadas últimamente en la Biblio-

teca Pública Municipal "Blas Infante": 
Novela juvenil 

* Una HISTORIA en la historia / Sauro Marianelli. — 
Bruño 
Novela histórica ambientada en ¡a antigua Roma, con el 

emperador Claudio como 
personaje central. 
* El CABALLERO de la 
armadura oxidada / Ro-
bert Fisher. — Obelisco. 
"El libro nos enseña, de 
una manera muy ame-
na, que debemos liberar-
nos de las barreras que 
nos impiden conocernos 
y amarnos a nosotros 
mismos para ser capaces 
de dar amor". 
Vendidos más de un mi-
llón de ejemplares. 
* La ISLA de los espe-
jos / M. Fdez. Ville-
gas. — El autor. 
El autor, sevillano y pro-
fesor de profesión, tiene 

la habilidad de "enganchar" al lector juvenil con este li-
bro de aventuras. 
* HARRY Potter y el prisionero de Azkaban / J.K. Row-
ling. — Emecé 
Tercera entrega del aprendiz de mago que tanto éxito es-
tá teniendo. 
* YO y el imbécil / Elvira Lindo. — Alfaguara. 
Nuevas andanzas de Monolito Gafotas. 
* VISITA de niños / Gudrun Pausewang. — Lóguez 
La escritora alemana, una de las de mayor relieve no só-
lo en su país, nos introduce en el mundo del subdesarro-
11o valiéndose de un matrimonio alemán de mediana 
edad, que ha ido a pasar unas vacaciones con su hija, 
casada con un importante hombre de negocios latinoa-
mericano. 
* El BOSTEZO del puma / Gonzalo Moure Trenor. — 
Alfaguara. 
Novela intensa, rompecabezas entre piedras y caminos, 
la busca del lado oscuro y de la culpa por los paisajes del 
camino de Santiago. Premio faén 1999 de Narrativa In-

Si desea leer alguna de estas obras en su casa, u otras 
de la Biblioteca, y todavía no posee el carné de lector, 
puede obtenerlo aportando una foto y exhibiendo el 
DNI. Es completamente gratuito. 

Recordamos que el horario habitual es el siguiente: 
Mañanas: de martes a viernes de 10'30 a 12'30, sába-

dos de 10 a 13'30. 
Tardes: de lunes a viernes de 17 a 20. 
La Biblioteca es un servicio cultural del Excmo. Ay-

to. de Constantina 
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fantil y juvenil 
* PRICH, el niño herido / R.-
M. Bayle. — Bruño. 
Coeditado por Amnistía Inter-
nacional, el libro denuncia la 
guerra y en concreto el peligro 
de las minas antipersona. 
* MIRIAM es anoréxica / Mar-
liese Arold. — Edebé. 
Novela de la enfermedad que 
tantos estragos está producien-
do en las jóvenes. 
* DONDE esté mi corazón / 
Jordi Sierra i Fabra. — Edebé 
El prolífico autor catalán nos 
propone esta vez una novela 

sobre el amor. 
* MIMI al volante / Milio Rodríguez Cueto. — Edebé 
Crítica despiadada de los medios de comunicación y las 
peligrosas manipulaciones que éstos llevan a cabo para 
conseguir aumentar su audiencia. 
* El FANTASMA en calcetines / Pilar Mateos. — Edelvi-
ves 
"Mientras David y Guillermo pasean en bicicleta, la pre-
sencia de un niño les sorprende. A David porque va des-
calzo, a Guillermo porque nota un olor antiguo..." 
* El ÚLTIMO enigma / Joan Manuel Gisbert. — Edelvi-

ves 
El autor nos trasla-
da a Flandes para 
sumergimos en el 
inquietante mundo 
del Santo Oficio, las 
sociedades secretas 
y la ciencia de los 
enigmas, por la que 
la gente es capaz de 
matar, enfermar y 
morir. 

Libro de conoci-
mientos juvenil 
* PREGUNTAS al 
amor : 11-14 años / 
V Dumont. — Ló-

guez 
Libro de educación sexual, sin tapujos, adecuado para 
esta edad. 
* PAOLO Uccello : La batalla de la caballería / E. von 
Radziewsky. — Lóguez 
Nos introduce en la vida y obra de este pintor italiano 
del Renacimiento. 
* EUGENIA en Venecia / C. Bjórk. — Serres. 
Esta editorial, especializada en libros de arte, lanza este 
libro, artística guía turística de la ciudad de los canales. 

Libro de conocimientos infantil 
* PREGUNTAS al amor : 8-11 años / V. Dumont. — Ló-
guez 
Libro de educación sexual adecuado para estas edades. 
* PREGUNTAS al amor : 5-8 años / V. Dumont. — Ló-
guez 
Libro de educación sexual para los más pequeños. 



Biblioteca 

* W. A. MOZART / E. A. Ek-
ker. — Lóguez 
Introduce a los más pequeños en 
el mundo de la música clásica. 
Se complementa con un CD. 
* COCINAR sin fuego / Gloria 
Baliu. — La Galera. 
Libro para que aprendan a in-
troducirse en el mundo de la co-
cina sin riego de quemarse. Bo-
nitas ilustraciones. 
* CUENTOS rellenos / Asun 
Balzola. — Gaviota 
Además de recetas de cocinas el 
libro se acompaña de divertidos 
cuentos. 
* La VIDA en el bosque / Karel Stastny. — Susaeta 
La \ida de los animales del bosque, sus costumbres, comi-
da, relaciones con el ecosistema, etc. 
* TU primera enciclopedia de los animales / John Farn-
don. — Susaeta 
Con pretensiones más metódicas que el anterior, el libro 
va describiendo en una serie de "fichas" los animales más 
comunes de la Tierra 
* PELOS por todas partes o La hormona alborotada / Ba-
bette Colé. — Destino 
Educación sexual en forma de cuento en donde predomina 
la ilustración 

Literatura infantil. 
* El PERRO Picatoste y otros cuentos / Gloria Fuertes. — 
Susaeta 
Cuentos en verso de la archiconocida Gloria Fuertes. "Esto 
era un perrito y una pulga. El perro se llamaba Picatoste y 
la pulga, Pulga, pero la llamaban Pedrita..." 
* RAFAEL Alberti para niños / Rafael Alberti. — Susaeta 
Poemas de Alberti escogidos por su fácil comprensión y 
lectura. 
* Los NEGOCIOS del señor Gato / Gianni Rodari. — Ana-
ya 
Historias en verso de gatos por uno de los autores más re-
conocidos de la literatura infantil. 
* HELENA de Troya / Roser Capdevila. — Cromosoma 
Las tres mellizos (dibujos animados de la TV) en la Grecia 
Antigua tendrán emocionantes aventuras. 
* El CAMINO del bosque / Carmen Gómez Ojea. — Edebé 
Vivencias infantiles en un bosque y la Navidad como telón 
de fondo 
* CUENTOS de encanta-
miento. — Espasa Calpe 
Cuentos de la tradición 
oral de seis culturas dife-
rentes. Con la frescura y 
sencillez del relato verbal, 
estos cuentos, transmitidos 
de generación en genera-
ción, narran historias de 
héroes y heroínas capaces 
de superar todas las difi-
cultades que se les presen-
tan gracias a la ayuda que 
les prestan ciertos persona-
jes y hechizos. 

{De antiguo, el espectáculo más atrayente y de mayor 
arraigo de los constantinenses de "entonces", {finales del 
XIX} las carreras de gallos. Diversión de gran colorido y 
varonil como pocas, demasiado cruel, sumamente incul-
ta, felizmente abolida la zafia costumbre, tan generaliza-
da en los pueblos andaluces, que no en balde tienen 
sangre e inclinaciones sarracenas. Acontecía, que los 
propietarios de los mejores ejemplares de la raza equina 
los presentaban ricamente enjaezados con los más pin-
torescos atalajés del guadarnés, para en franca compe-
tencia ganar el premio la más ligera jaca y el más hábil 
jinete; éstos también lucían sus mejores trajes cortos, 
botines, pañuelo de colorines en la cabeza, y algunos 
usaban aún el sombrero de "queso"... ¡puro tipo espa-
ñol!. ¡estampa preciosista, españolísima, andalucísima!, 
pero... En amplia y larga calle del Arrecife se verificaba 
el "corredero". Balcones y ventanas abarrotados de mo-
citas de estupenda hermosura vestían sus mejores galas, 
que con numeroso público acudían con nervioso entu-
siasmo a presenciar la espectacular y gratuita fiesta. En 
la calle atravesaban una cuerda de balcón a balcón, y en 
el centro de ella colgaban un gallo, y a una señal conve-
nida salía disparado el caballo que le correspondía, y al 
pasar velozmente por debajo del "gallino" le "endiñaba" 
el jinete brutal varazo, siendo ovacionado, y si no acer-
taba el "abucheo" se oía en el Castillo. Conseguida la 
muerte del animalito a fuerza de palos, había que arran-
carle el pescuezo con la mano haciendo méritos para el 
premio, y el que "primorosamente" lo arrancaba de cua-
jo y lo exhibía —como un torero la oreja del toro—, le 
aclamaban y felicitaban calurosamente.} 

De "Torero y publicista, pasando las de 
Caín"I Ángel Carmona González "Camisero" 

El Rincón de la Poesía 

Ya es Domingo de Ramos; 
prepárate costalero, 
el capataz está llamando 
para llevar a Cristo al cielo. 

Este año la cuadrilla 
siente dolor y pena, 
porque les falta Manuel 
en la segunda trabajadera. 

Su moto derrapó 
a finales de febrero, 
y sin vida se quedó, 
este joven costalero. 

La primera levantá 
se hará en su memoria, 
y hasta el martillo llorará, 
por Manuel, que se fue a la Gloria. 



Defunciones ^ » S ' ^ B K j Antonio Mateo Escribano 05/12/2001 
José Ávila Triano 07/12/2001 
Carmen Fernández Pizarro 08/12/2001 

Manuel Reyes Gallego 19/08/2001 José Izquierdo Parra 08/12/2001 
María Barneto Borrego 23/08/2001 Consolación Morillo García 08/12/2001 
Ricardo J. Suria García 23/08/2001 Benito Arévalo Tello 15/12/2001 
Concepción Pineda Casado 27/08/2001 José Gómez Villegas 15/12/2001 
Amparo Rodríguez Ramírez 29/08/2001 Emilio Sánchez Mora 16/12/2001 
Pastora Guerrero Rodríguez 02/09/2001 Andrés Llamas Suárez 19/12/2001 
José Sanguino Lozano 09/09/2001 Aurora Lemos Vicente 21/12/2001 
José Ramos Mejías 09/09/2001 José Agüera Lucena 23/12/2001 
José Blanco Villanueva 26/09/2001 Robledo García Garrido 25/12/2001 
Julia Trimiño Espinosa 29/09/2001 Aurora Ruiz Meléndez 26/12/2001 
Angeles Rebolledo Guerra 
Manuel Navarro Huertas 

04/10/2001 José Lilis Martínez Gallardo 26/12/2001 
27/12/2001 

Angeles Rebolledo Guerra 
Manuel Navarro Huertas 06/10/2001 Carmen Barroso Márquez 

26/12/2001 
27/12/2001 

José María Campos Jarrí 07/10/2001 Carmen Silva Morillo 28/12/2001 
Agustín González Obrero 10/10/2001 Fernando Vargas Molina 06/01/2002 
Enrique Lemos Marín 17/10/2001 Juan Luna Pedrosa 07/01/2002 
Manuela Robles Pérez 18/10/2001 Evaristo Bastos Meléndez 10/01/2002 
María Dolores Santos Álvarez 25/10/2001 María Estrella Ortíz Ortega 10/01/2002 
Nemesio Sánchez López 26/10/2001 Julia Sánchez Ávila 11/01/2002 
Victoriano Rodríguez Morillo 27/10/2001 Adelaida Sama González 12/01/2002 
Trinidad Fernández García 07/11/2001 José Navarro Navarro 15/01/2002 
José Rico Bueno 08/11/2001 Robledo Mora de Miguel 16/01/2002 
Juan Carpintero Fernández 16/11/2001 María Jesús Moreno Perea 18/01/2002 
Ramón Amaya Ávila 21/11/2001 Rafael Rincón Giles 20/01/2002 
Eduardo Heras González 22/11/2001 Andrés Chavero Blanco 23/01/2002 
Antonia Parra Pelegrín 30/11/2001 Esteban Fernández Ortiz 26/01/2002 
Enrique Gordillo Sayavera 30/11/2001 Juan Cuadrado Palomo 27/01/2002 
Dolores Luque Ávila 01/12/2001 Virginia Cinta Pérez 30/01/2002 
Emiliano Hernández Paniagua 01/12/2001 Carmen Partido Prieto 30/01/2002 
Josefa Cabrera Lara 
María R. Mohedano García 

01/12/2001 Antonio Amava Vicente 01/02/2002 
03/02/2002 

Josefa Cabrera Lara 
María R. Mohedano García 01/12/2001 
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Antonio Noguera Vicente 
01/02/2002 
03/02/2002 

José Barrios Llamas 03/12/2001 Robledo Alias Fernández 14/02/2002 
Encarnación Ortiz Vicente 04/12/2001 Antonio Miguel Varón 18/02/2002 
Josefa González Cabrera 04/12/2001 Eduarda Rodríguez Fuentes 23/03/2002 
Antonio Blanco González 04/12/2001 Víctor Urbano Rojo 26/03/2002 

INMACULADA 
LUQUE ALCARAZ 

Asesoría Fiscal, Laboral y Contable 
Agentes del B. B. V. A. 

C/. Carnicería, 28 - Tlfno. yFax 95 588 04 71 
Móvil 686 96 14 35 

Correo electrónico: luquero@arrakis.es 
CONSTANTINA 

mailto:luquero@arrakis.es


Bodegas de Fuente Reina, S.L. 
bodegas y viñedos 

Hacienda La Purísima Concepción 
Ctra. de Cazalla km. 11 (Apdo. 26) 

41450 CONSTANTINA 
SEVILLA 

comunica: 

La apertura durante el próximo verano en 

Constantino, de la nueva bodega para la 

elaboración y crianza de vinos tintos de calidad 



El Termómetro 
MÁXIMAS 

-Los hallazgos de la Cueva de La Sima, después de un concienzudo 
trabajo y el orgullo que significa para nuestra Localidad. 
-A las autoridades municipales que han apoyado la iniciativa de re-
descubrir los vacimientos de la Cueva de la Sima. 

ALTAS 
-Buena temperatura alcanzaron los numerosos oyentes del Pregón de 
Semana Santa 2002, organizado este año por la Hermandad de los Do-
lores gracias al emotivo y artístico acto con el que nos deleitó nuestro 
paisano Antonio Núñez Osuna. 
-Las provocadas por el Concierto de Cuaresma organizado por la Her-
mandad de nuestro Padre Jesús en colaboración de la Concejalía de 
Cultura, en Llano del Sol la tarde del 9 de marzo. 
-Al grupo de teatro local, Antonio Rodríguez "El Charro", por su bue-
na y constante labor y sobre todo por su actuación con motivo de los 
actos de celebración del Día de la Mujer Trabajadora. 
-También calificamos con calor a las dos asociaciones de mujeres de 
nuestro pueblo, "Abanico" y "Constancia", por unirse en la celebra-
ción del día de la Mujer Trabajadora. (La unión hace la fuerza). 
-El esfuerzo de los componentes de las Juntas de Gobierno de las Her-
mandades, camareras, capataces y costaleros y a todos los que contri-
buyen al brillo de nuestra Semana Santa. Así como a la Banda de Cor-
netas y Tambores de Constantina por su empeño de continuidad y su-
peración. 

TEMPLADAS 
-Como el libro de los gustos está en blanco, en esta zona templada ca-
lificamos la estética de la nueva Plaza de Blas Infante, inaugurada el 
pasado 28 de Febrero y que ha despertado división de opiniones. 
-En esta parte del termómetro, y esperando que no bajen nunca sino 
todo lo contrario, encontramos a las cuadrillas de costaleros de Cons-
tantina, que la pasada Semana Santa han dado más de un susto a las 
hermandades, justo a la hora de las salidas de las cofradías. 
-Templada iniciativa la del gobierno municipal de sustituir las lozas 
rotas y sueltas de la Calle Mesones, antes de la Semana Santa, así co-
mo la "limpieza general" de la Fuente Los Patos. 

BAJAS 
-"La Botellona", por todos los perjuicios y gasto público que ocasiona. 
-El servicio de limpieza y mantenimiento de cunetas y carreteras ( de 
las nuestras), que presentan un estado lamentable. 
-Los problemas de tráfico (atascos, embotellamientos y destrozos en 
balcones y fachadas), que sufrimos todos en la travesía de nuestro 
pueblo. Difícil solución, pero habrá algunas medidas que puedan pa-
liar en algo. ¿No creen?. 
-A la tardanza en llevarse a cabo algunas de las medidas anunciadas 
en nuestro anterior número por el Jefe de la Policía Local (control de 
ruidos, tráfico, etc.) 

MÍNIMAS 
-Por el robo de las plantas recién puestas en el monumento de Blas 
Infante en la recién inaugurada plaza del mismo nombre. 
-La tardanza en la ejecución de las obras del PFOEA (antiguo PER). Ya 
se sabe que hay que invertir tiempo para dar más peonadas, pero ¿no 
sería mejor hacer más proyectos?. Se trata del bolsillo de todos y las 
molestias son para todos también. 
-Los incómodos y antiestéticos cerramientos de la obras y derribos del 
centro del pueblo. Ya que duran tanto las obras del Ayuntamiento y 
las de empresas y particulares, al menos a las del centro se le podían 
pedir un poco más de cuido. 

BAJO CERO 
-A pesar de los pesares, por más que enviamos "espías", aún no se ven 
las obras de la Carretera de Lora, así pues: ni frío ni calor, bajo cero. 
-A Juan Alberto Villén, arquitecto de la Diputación Provincial y res-
ponsable de los proyectos del edificio de usos múltiples (calle Meso-
nes y Barrio Nuevo) y de la remodelación de la Plaza de España. Sin 
dudar de su capacidad profesional, nos gustaría que otros pueblos de 
la provincia "disfrutaran" también de sus ideas. 

El Moscardón 
» ¿Cómo va lo del Hospital Comarcal? 

(Después de casi treinta años) 
« No me crean mucho, pero he oído 

que el capataz de las obras del PER 
puede adoptar un nuevo nombre para 
el apodo con el que es conocido, para 
que suene más mágico: Pe-Potter. 

» ¿Alguien ha visto "de paisano" al Sar-
gento de la Policía Local? 

* Otra vez a la caza y pesca de un re-
postero. ¿Y van? ¿Y por qué se van? 
Ese casino parece Holanda: 

Los reposteros: Van-Deprisa 
La Junta: Van-Deriva (a la) 
Los socios: Van-De pena. 

* ¿Cuál es la consecuencia inmediata 
de una mayoría absoluta? Una mino-
ría absoluta. 

• Mira que si el Hijo de Lopera Balom-
pié se mete en la Shhampion? 
(¡Cualquiera los aguanta!) 

* Cuando llegó lo llamaron "Rey Ma-
go" (por lo de repartir caramelos a la 
gente). Ahora le dicen Manolo Bouti-
que: como le ha dado por pedir siem-
pre MARCA. 

• De cómo tras la velada amenaza de 
ver interrumpida su panorámica vis-
ta, pone en marcha la temible maqui-
naria (que dormitaba desde tiempos 
de Morató) para quedar retrasadas 
sine die todas las obras que precisen 
proyecto. 

* ¿Por qué la Autoridad (¿) Palestina 
sigue siendo el mismo desde hace 
tantos y tantos años? 

« Descoherencias desoportunas, inclu-
so: 

Trabajar en el paro. 
Crecimiento negativo. 

« Detrás de un gran hombre siempre 
hay una buena mujer. Y detrás está 
su esposa. 

» ¡Una idea!, que según se tome puede 
ser considerada bendita o maldita: 

• Tal que la Infanta Elena utiliza para 
sus hijos el sobrenombre "De Todos 
los Santos" para el que llevan de pila, 
¿cómo quedaría que nuestras nativas 
bautizadas con el nombre de Roble-
do, fuesen llamadas "De Constantina 
Faro"? 

» Contri más chaquetas, menos costale-
ros, menos nazarenos. 

• ¡Felices comuniones, niños y niñas! 

Ignorando Supino 
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Día de Andalucía Efemérides 

El pasado día veintiocho de febrero, el Excmo. 
Ayuntamiento de Constantina programó una serie de 
actos para conmemorar el día de nuestra Comunidad 
Autónoma. 

A las 12:00 h. tuvo lugar un Pleno Extraordinario 
en las dependencias de la Casa Consistorial, tras el cual 
se hizo entrega de un Estatuto y una bandera andaluza a 
los niños de nuestro pueblo que, en este año, cumplen 
su mayoría de edad. Hicieron acto de presencia un total 
de doce niños y diez niñas. 

El Patronato de Deportes otorgó un reconocimien-
to especial a nuestra paisana Sara Paredes García, cam-
peona de taekwondo de la provincia de Sevilla en tres 
ocasiones y en dos de Andalucía. 

A las 13:00 h. tuvo lugar la inauguración de la 
Plaza de Blas Infante, situada en la calle que lleva su 
mismo nombre (junto a la torre, por la parte de la Puerta 
del Perdón) y que ha sido totalmente remodelada. El 
Excmo. Alcalde, tras pronunciar unas palabras, descu-
brió un monumento erigido a Blas Infante con su rostro 
en relieve. 

Estaba previsto ofrecer una copa en la misma pla-
za para todo aquel que quisiera acudir, pero las incle-
mencias del tiempo obligaron a trasladarla a una coche-
ra ofrecida por un vecino para tal fin. 

Asociaciones 

APRONI informa 

APRONI , Asociación de Ayuda y Protección al Niño, 
quiere mostrar su agradecimiento a Constantina por la 
respuesta tan generosa que ha recibido en la realización, 
por tercer año consecutivo, de la campaña de ayuda 
humanitaria con destino a los niños de Chernobil, orga-
nizada por APRONI junto con otras asociaciones. 

Los datos de esta aportación son los siguientes: 

- 45 paquetes de familia a familia — 516,87 Euros 
- 4 paquetes de ASNADIS 32,45 Euros. 
- 1 8 paquetes para el hospital 216,36 Euros. 

TOTAL: 
67 paquetes enviados ( 1320 kilos) ----763,29 Euros. 

Por otra parte, en donativos se ha recaudado 248,82 eu-
ros. Pueden seguir haciendo efectivos estos donativos 
en el siguiente número de cuenta de la Caja San Fernan-
do:0228559049. 

También recuerda a todas las familias interesadas que 
ya están a disposición las solicitudes para acoger a los 
niños/as durante los meses de verano. Para recogerlas 
pueden pasar por el bar Alcornoque o por Confecciones 
Cabrera o bien dirigirse al teléfono 95 588 17 66. 

I Centenario del Colegio 
Sagrado Corazón 

El pasado sábado día 13 de Abril se celebró una serie 
de actos para conmemorar el I Centenario del Colegio de 
la Doctrina Cristiana. 

En primer lugar, tuvo lugar una Eucaristía en la Ermi-
ta del Robledo a las 12:00; a continuación, en el Colegio, 
se realizó un ágape fraterno con antiguas alumnas, 
miembros de la Congregación y de la A. P. A., profesores 
del centro y todas las familias que quisieron asistir. 

A las 20:00 horas y en salón de actos del Colegio, ac-
tuaron el grupo musical madrileño Getsemaní, el grupo 
de teatro local Antonio Rodríguez "Charro" y el Coro Ro-
dero de la Hermandad del Robledo. 

El próximo sábado 11 de mayo, será la clausura de 
este centenario celebrándose a las 8 de la tarde un misa 
oficiada por el arzobispo de Sevilla Monseñor Carlos 
Amigo Vallejo y a continuación habrá un aperitivo en el 
patio del colegio. Las invitaciones ya están a la venta. 

Charla-Coloquio 

El sábado día 13 de Abril, en la parte baja de la Biblio-
teca Municipal, tuvo lugar una conferencia-coloquio so-
bre la cueva de la Sima a cargo de los miembros de la so-
ciedad espeleológica GEOS, Genaro Álvarez y Joaquín 
Rodríguez. 

El acto fue presentado por el alcalde de la localidad, 
Juan Antonio Rivera. A continuación, se explicaron los 
trabajos realizados en la cueva hasta la fecha y se pasa-
ron varias series de diapositivas que ilustraban estos tra-
bajos. El acto concluyó con las preguntas que formularon 
los asistentes (que llenaron la sala) y que fueron respon-
didas por los especialistas. También se pudieron ver 
muestras de restos óseos encontrados en el lugar. 

Transporte Público Urbano 

Nuevo autobús para desplazarse al Cen-
tro de Salud 
Francisco Ponce, propietario del autobús que realiza el 
servicio de transporte de personas al Centro de Salud, ha 
adquirido un nuevo vehículo con el objeto de dar un me-
jor servicio a los usuarios que habitualmente lo utilizan. 
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Pregones de Semana Santa 

La Residencia Escolar "Los Pi-
nos" organiza su noveno pregón 
escolar de Semana Santa 

Silvia Martínez Castro 
(Educadora del Internado) 

Como en años anteriores, y ya van nueve, tuvo lugar 
el pasado 19 de marzo a las 19 horas, en la Residencia 
Escolar "Los Pinos" la proclamación del Pregón Escolar 
de Semana Santa. 

El pregonero, don Enrique Martín Avila, fue presenta-
do por el del año pasado, don Mario Zapata Trigo, ac-
tuando como mantenedor del acto don José Luis Ortiz 
Gómez. 

Asistieron al evento los alumnos de la Residencia, 
educadores y personal de servicio de ésta, como asimis-
mo los Hermanos Mayores e integrantes de las Juntas de 
Gobiernos de las Hermandades de Pasión de la locali-
dad, autoridades y un nutrido grupo de invitados. 

El pregón, pródigo en calidad y contenido, fue muy 
elogiado por todos los que tuvimos la suerte de escu-
charlo. 

El mantenedor, don José Luis Ortiz, puso una nota de 
emotividad y ternura al dedicar unas poesías a su hija 
M.a Estrella, fallecida hace apenas unos meses, que 
hicieron brotar lágrimas en muchos de los allí reunidos. 

La banda de cornetas y tambores "Virgen del Roble-
do" de nuestra ciudad, que amenizó el acto tocando dis-
tintas marchas procesionales, dedicó igualmente a M.a 

Estrella una de sus interpretaciones. 

Entrevista 

Ritmos latinos en el Rihuelo 

Hace poco más de tres meses que se inauguró el 
PUB LATINO, situado en el Rihuelo y que ha dado a 
nuestra ciudad un nuevo local en el que poder tomar 
una copa en compañía y a la vez poder escuchar los rit-
mos latinos. El propietario, Juan Molina, nos habló de 
cómo y por qué decidió abrir este establecimiento. 

Juan, coméntanos por qué se te ocurrió montar 
este pub y cómo surgió la idea. 

A mí me gusta Constantina, es mi pueblo, y pensé 
que como a cualquiera me gustaría estar con mis amigos 
lomando algo en un lugar en el que se estuviese a gusto, 
así que, ¿por qué no ofrecerlo yo? 

¿Por qué ponerle ese nombre y por qué esa deco-
ración y ese tipo de música? 

A mí siempre me ha fascinado América Latina, 
tienen mucho ambiente y el ritmo es muy bueno. No 
hace falta decir que esa gente nos quiere mucho y des-
cienden de nosotros. Me gustaría poder acercar todo eso 
a nuestra tierra, así como sus costumbres. 

Reo que tienes pensado contratar a algunas perso-
nas latinas para que hagan de "gancho" y que la gente 
baile, ¿no es así? 

Pues sí, pero eso será un poco más adelante. Mi 
intención es que haya música en directo (brasileña, cu-

Robo de flores en la recién in-
augurada Plaza de Blas Infante 

Roban las flores plantadas alrededor del monumento 
erigido a Blas Infante en la calle que lleva su mismo 
nombre y que fue inaugurado el pasado 28 de febrero. 
A ambos lados del monumento plantaron distintos tipos 
de flores que desaparecieron a los pocos días. No parece 
que se trate de un acto de vandalismo, sino de un robo 
intencionado. Las vecinas han sembrado nuevos brotes 
para subsanar el destrozo. Esperemos que duren algo 
más de tiempo en su lugar. 

A las 13:00 h. del pasado domingo 17 de marzo, tuvo 
lugar en la Parroquia de Ntra. Sra. de la Encarnación el 
Pregón de Semana Santa a cargo de nuestro paisano An-
tonio Núñez Osuna, informático de la Junta de Andalu-
cía siempre vinculado, en distintas vertientes, a nuestra 
Semana Santa. 

La presentación la realizó el pregonero de hace dos 
años José Garrido Paredes y, tras la cual, Antonio nos 
deleitó con un pregón ameno, lleno de recuerdos entra-
ñables y nom-
bres de perso-
najes cofrades 
(algunos, por 
desgracia, ya 
no están entre 
nosotros) por 
todos conoci-
dos. 

Desde estas 
páginas nues-
tra más since-
ra enhorabue-
na al pregone-
ro. 



baña, salsa, me- I 
rengue, ballenato, W ^ A c . i_ X 
etc.), música que I T j Siempre me ha r a s -
hay en Sevilla y K c¡nacJ0 AmériCO Latí-
que la gente la 
aprenda y la baile. na, su gente y sobre 
¿Crees que a los , 1 
vecinos de Cons- t o a O SU ritmo. 
tantina les gusta 
esta música? 
Creo que sí, es bo-
nita y alegre, aun-
que de todas formas aquí también ponemos otras cosas 
como rock nacional o internacional. 
¿Qué tipo de gente suele entrar en tu local? 
Hay un poco de todo, desde grupos de amigos, profesores, 
etc. Eso sí, siempre que sepan comportarse y respeten a 
los demás. 
Juan, ¿cómo repartes tu tiempo entre el trabajo, el local 
y la familia? 

Es complicado. De momento llevo cinco meses sin 
descansar desde que comencé a preparar el local. Me gus-
tan las manualidades y algunas de las cosas de decoración 
las he hecho yo. Aún tengo que mejorar algunos detalles, 
comprar más música, en fin, todo lo que sea para el local 
y mis clientes. 
Creo que estás casado con una mujer oriunda de la Re-
pública Dominicana. ¿Cómo se ha adaptado ella a nues-
tra forma de vida? 
Ella nunca olvida su tierra, pero no le ha costado mucho, 
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ten en cuenta que el idioma es un aparte esencial. 
Desde el principio la gente la ha tratado muy bien, 
tanto aquí como en El Pedroso. 
Ya por último, ¿cuál es tu máxima aspiración con el 
funcionamiento de tu local? 
Me conformo con que la gente se sienta a gusto, me 
gustaría hacer más amigos y tener a mi lado gente 
agradable con la que poder charlar y tomar una copa 
en un sitio como en el PUB LATINO. 

Esther Ramírez 

Día de la mujer trabajadora Música de S e m a n a Santa 

Con motivo del Día de la Mujer Trabajadora, el Centro 
de Información a la Mujer, el C.E.P.A.( Centro de Educa-
ción para Adultos), el Área de Animación socio-cultural 
de la Tercera Edad junto con las asociaciones ABANICO 
y CONSTANCIA se reunieron el día 8 de Marzo en el 
Albergue de nuestra localidad para realizar conjunta-
mente una serie de actos. 

En primer lugar hubo una merienda para todos los 
participantes ofrecida por el Excmo. Ayuntamiento. A 
continuación, fue presentado el acto tanto por las repre-
sentantes de ambas asociaciones (Mercedes Rubio y Ra-
faela Blanco, respectivamente) y de los organismos en-
cargados de la organización como por la Teniente-
Alcalde Asunción Liñán; de este modo se dio paso a la 
charla ofrecida por la Asesora de Municipios de la Dipu-
tación de Sevilla, M.a Carmen Álvarez que abrió un de-
bate entre las asistentes. 

Como despedida, el grupo de teatro "Antonio Rodrí-
guez Charro " interpretó la pequeña obra de Sergi Bell-
ver Odio a mis hijos y el Coro de la Hermandad del Ro-
bledo puso música al final de la velada. La asociación 
ABANICO ofreció una copa a sus socias como fin de las 
actividades preparadas para este día. 

También se organizó en la Biblioteca Municipal du-
rante el sábado 9 y el domingo 10 una exposición foto-
gráfica "Mujeres trabajadoras de Constantino: una visión 
actual" junto con otra de manualidades realizadas por 
socias de la asociación ABANICO y el C.E.P.A. 

La Hermandad de Nuestro Pa-
dre Jesús organiza un Concier-

to de Cuaresma 
El pasado día 9 de Marzo a las 18:30, y en colaboración 
con la Concejalía de Cultura del Excmo. Ayuntamiento 
de Constantina, la Hermandad de Nuestro Padre Jesús 
Nazareno organizó un Concierto de Cuaresma en la Pla-
za de Llano del Sol, a cargo de la Banda de Música 
"Santa María del Alcor"(Sevilla).En él se hizo la presen-
tación oficial del Himno al Señor de Constantina, com-
puesto por el director de la banda D. Juan Santos Sán-
chez, inspirado en la partitura que con el mismo título 
compusiera en 1898 D. Francisco Marín. 

Además de interpretar entre otras marchas Rocío, La 
Madrugó, Soleá, dame la mano y Aniversario Macareno, 
el director de la banda hizo entrega a la Junta de Gobier-
no de esta Hermandad las partituras del himno dedica-
do a su titular, siendo correspondido con 1111 recuerdo 
conmemorativo de este acto. 

A pesar de las invitaciones cursadas y de la publici-
dad repartida, no se pudo ver Llano del Sol con tanta 
gente como cabía esperar. Esperemos que sigan reali-
zándose conciertos como éstos para crear el ambiente 
propio de la Cuaresma y, de paso, disfrutemos los aman-
tes de este género. 
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Feria de Muestras 
Viene de la pág. 1 

Durante los días 24, 25 y 26 del próximo mes de ma-
yo y organizada por el Ayuntamiento de Constantina se 
va a celebrar la IV Feria de Muestras GANATUR. 

Tras el paréntesis obligado por la prohibición de con-
centración de ganado en la edición del año pasado, la 
organización ha apostado por un importante crecimien-
to en el aspecto ganadero. 

Como novedades y al margen de la exposición de dis-
tintas razas de ganado que ya tuvieron una gran acepta-
ción en años anteriores (ovino, vacuno, caprino, asn 
al), se va a celebrar la primera subasta de ganado meri-
no en un número aproximado de 130 ejemplares. Igual-
mente se tiene previsto la segunda subasta de novillas 
retintas, existiendo problemas para la realización de la 
misma al no disponer la Asociación Nacional de Retinto 
de estos ejemplares en el mercado. 

La principal novedad y a su vez probablemente la 
más llamativa es la celebración, en colaboración con 
ANCCE (Asociación Nacional de Criadores de Caballos 
P.R.E.) del I Concurso Morfofuncional de Caballos de 
Pura Raza Española -Sierra Norte "Ciudad de Cons-
tantino"-. Este concurso será puntuable para el campeo-
nato de España Sicab que se celebra todos los años en 
Sevilla. El número de caballos que van a tomar parte en 
el mismo puede estar en torno a los 130 ejemplares, lle-
vando inscritos hasta la fecha más de 50. 

Este crecimiento obliga a ampliar considerablemente 
las infraestructuras necesarias para acoger conveniente-
mente a todas las ganaderías participantes, que irán ubi-
cadas en la calle Venero, donde también se instalará 
una pista con su correspondiente carpa para la celebra-
ción del Concurso. 

Para finalizar y, como en años anteriores, el Paseo de 
la Alameda albergará la zona de stands donde se podrá 
disfrutar de lo mejor de nuestra gastronomía, artesanía o 
turismo y donde además estarán representadas distintas 
empresas de otros sectores relacionados con la comarca. 

Desde estas páginas animamos a nuestros lectores a 
que se sientan partícipes de esta nueva edición y a que 
inviten a visitarla a otras personas. 

ANCCE «Wt vw* 

C O N S T A N T I N A 
24, 25 y 26 de Mayo de 2002 

Concurso 
i Mortblüricíonai 

de 
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Entrevista 

EL EURO SE ESTRE-
NA CON MILLONES 
EN CONSTANTINA 

La entrada en vigor del famoso 
EURO ha traído los consabidos pro-
blemas en el cambio, las colas en los 
bancos y las inevitables calculadoras 
en nuestras manos. Pero a una perso-
na, concretamente a Antonio María 
Rodríguez, le ha traído una lluvia de 
millones de esta famosa moneda. To-
do el mundo dice iay, si me tocara la 
primitiva! Y a él sí, a él le tocó. Fue 
en la tarde del sábado 2 de marzo y 
nos pusimos en contacto para que 
nos contara esta experiencia. 

P.- Antonio, a estas alturas ya todos 
sabemos de tu suerte pero dinos 
¿cómo te enteraste? 

R.- Pues verás, estaba en el bar TENA 
con mi cuñado tomando una cerveza. 
La gente que estaba allí miraba el pe-
riódico y el dueño del bar dijo que se 
comentaba que había tocado en el 
pueblo y que aún no había aparecido 
el acertante. Mi cuñado Medina me 
preguntó si yo había echado y le dije 
que sí pero ni siquiera la había mira-
do ¡pues sácala y mírala! me dijo. Yo 
la saqué y le dije que la mirase él. En 
fin, que con el periódico delante y mi 
boleto en la mano fue contrastando 
los números, hasta que dándome un 
manotazo en el hombro me dijo que 

tenía la combinación ganadora. 
¡Anda cuñao y no bromees con esas 
cosas! Fue mi respuesta pero viendo 
que era verdad, me puse tan nervioso 
que me tuve que sentar. 

P.- Más de 2,6 millones de euros, 
¿después de una mes ya te lo crees? 

R.- Si te soy sincero, creo que no, es-
tá ahí pero todavía no soy muy cons-
ciente. 

P.- ¿Siempre has acostumbrado a 
jugar a algún juego de azar? 

R.- No suelo jugar mucho ,pero la pri-
mitiva la hago con mi mujer desde 
que nos casamos. Hicimos, por así 
decirlo ese acuerdo. 

P.- Los números que te han dado la 
fortuna ¿eran siempre fijos o los ele-
gía la máquina? 

R.- No, no, eran fijos. El 5 del 9 es la 
fecha de mi boda, el 23 cuando em-
pezamos a salir ya en plan formal, el 
26 es mi cumpleaños, el 31 es desde 
siempre mi número de la suerte y el 
43 lo escogió mi mujer. 

P.- Después de esto, ¿sigues jugando? 

R.- La verdad es que sí, en cuanto lle-
ga el jueves allá que voy a echarla, es 
como una costumbre, además con los 
mismos números así que no creo que 
me vuelve a tocar, ¿no? 

P.- La gente cuando habla de lo que 
haría si le tocase alguna vez algo co-
menta varias cosas, imagino que tú 
también lo habrás dicho... 

R.- Sí, algo he comentado pero eso sí, 
no dejaría de trabajar aunque haya 
quien piense que estoy loco o algo 
así. El estar todo el día en un bar o 
metido en casa no va conmigo, y no 
son maneras. 

P.- ¿Tal vez hacer un viaje o com-
prarse algún capricho? 

R.- Puede que me vaya una semanita 
por ahí, pero de momento no sé. En 
cuanto a comprarme algún capricho 
pues nunca he sido caprichoso, lo 
poco que he querido lo he comprado 
con lo que he tenido. Quizás compre 
un piso en Sevilla. De momento, eso 
sí, lo he celebrado con una cena en 
familia y aún me quedan mis compa-
ñeros de trabajo y amigos. 

P.- ¿Os ha cambiado a tu mujer y a ti 
la vida? 

R.- Bueno, al principio ya sabes, la 
rutina de todos los días no era la mis-
ma, el acoso de la gente, llamadas 
por teléfono de prensa, bancos, etc., 
el no poder salir de casa como an-
tes... pero eso la primera semana, 
ahora ya va la cosa más tranquila. 

P.- Bueno Antonio, gracias por acce-
der a nuestras preguntas y como se 
suele decir ¡Enhorabuena y que lo 
disfrutéis con salud! 

R.- Eso espero, ojalá que la próxima 
vez que toque algo en el pueblo sea 
más repartido para que disfrute mu-
cha más gente. 

Esther Ramírez 

Educación 

El Consejo Escolar del I. E. S. de Constantina 
convoca un concurso para la elección del 
nombre del centro 

Bases: 
1. Podrán proponer nombres para el I. E. S. todos los miembros de la Comunidad 

Escolar: alumnos, padres, profesores y personal no docente y cualquier persona 
ajena a la misma que desee participar. 

2. El nombre, junto con su justificación (se explicará el motivo por el que se propone 
ese nombre), será depositado en los buzones que para tal fin se colocarán en dis-
tintos lugares del centro. 

3. El plazo para depositar los nombre estará abierto hasta el 15 de mayo. 
4. Posteriormente "una comisión nombrada dentro del Consejo Escolar, donde esta-

rán representados todos los sectores, elegirá los cinco nombres que a su criterio 
sean más significativos. 

5. Estos nombres serán sometidos a votación entre todos los miembros de la comuni-
dad escolar durante la primera semana de junio. 

V Rastrillo Asnadis 

Junto a la IV Feria de 
Muestras Ganatur y, como 
viene siendo habitual en los 
últimos años, la asociación 
Asnadis celebrará su V Ras-
trillo. Los visitantes podrán 
encontrar entre otras cosas 
gran variedad de objetos res-
taurados, antigüedades, y ce-
rámicas hechas y decoradas 
por los propios miembros de 
esta asociación. 

Recordamos que esta Aso-
ciación ofrece ti los visitantes 
un servicio de repostería cu-
yos beneficios también van 
destinados a su obra social. 


